
ПРАВО Будет прописано,
когда и за что адвоката
надо лишать статуса

Защитника 
разжалуют

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ палата адвокатов подготовит подроб-
ные разъяснения по применению мер дисциплинарной 
ответственности адвокатов. Будет детально прописано, 
когда адвоката надо лишать статуса, когда — достаточно 
замечания.

Инициировал процесс президент Федеральной пала-
ты адвокатов Юрий Пилипенко. Он направил соответст-
вующий запрос к комиссию ФПА по этике и стандартам. 
По словам экспертов, сегодня на местах существует про-
тиворечивая практика. За что лишат статуса в одном ре-
гионе, в другом просто предупредят. А то и простят. Но 
подходы должны быть едиными. К тому же в среде защит-
ников вспыхнули острые дискуссии по ряду вопросов, 
например, надо ли разжаловать адвоката за то, что не так 
одет? Поэтому нужны разъяснения. «В последнее время 
в адвокатском сообществе произошло несколько собы-
тий, которые вынудили меня как президента ФПА обра-
титься за разъяснениями относительно приме-
нения мер дисциплинарной ответственности», 
— пояснил Юрий Пилипенко.

КРЕМЛЬ Сергей Кириенко:
Интерес к конкурсу
управленцев превзошел
все ожидания

Вышли в лидеры

Александра Белуза

ПОЧТИ 200 тысяч управленцев из всех регионов России 
подали заявки на участие в конкурсе «Лидеры России», 
который проводится администрацией президента по по-
ручению Владимира Путина. Цель — выявление лучших и 
инвестиции в их развитие. В Кремле обещают учесть 
итоги конкурса при подборе кадров на госслужбу.

«Мы ожидали, что к конкурсу будет высокий интерес, 
но активность людей превзошла все ожидания», — при-
знался журналистам на брифинге первый заместитель 
руководителя администрации президента РФ Сергей Ки-
риенко. Организаторы рассчитывали на 10 тысяч участ-
ников, а получили почти 200 тысяч заявок из всех регио-
нов. По словам Кириенко, это говорит о востребованно-
сти инструмента и об активности молодежи, ведь больше 
половины (54%) от подавших заявки моложе 35 лет. Еще 
38% — граждане от 36 до 45 лет, а 7,5% — от 46 до 50 лет.

«Это говорит о том, что все разговоры, что молодежь у 
нас ленивая, немотивированная, — полная чушь. Очень хо-
рошо мотивированная, потому что конкуренция 
на конкурсе жесткая», — подчеркнул Кириенко, 
отметив также высокий уровень участников. 
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Саммит Борьба с терроризмом будет продолжаться. 
Но этого мало

Дорожная карта

Ирина Жандарова

Д
епутаты и эксперты в сфере 
ЖКХ заявляют, что знают, 
как необходимо изменить 

законодательство, чтобы дома 
перестали взрываться из-за уте-
чек бытового газа. Но главная 
проблема — в людях. Они не спе-
шат открывать двери проверяю-
щим, устранять нарушения. На-
ходятся и те, кто способен устро-
ить взрыв и с исправным газо-
вым оборудованием.

Депутаты Госдумы подготови-
ли поправки в Жилищный ко-
декс, где предлагается изменить 
действующие правила обслужи-
вания газовых плит и колонок в 
многоквартирных домах. Об 
этом народные избранники заго-
ворили сразу после обрушения 

подъезда дома в Ижевске 9 ноя-
бря, причиной которого стал 
взрыв газа. 

Сейчас уже известно, что он 
произошел не из-за неисправно-
сти газового оборудования. Сле-
дователи подозревают, что сын 
владелицы одной из квартир на-
меренно допустил утечку газа, 
которая и привела к печальным 
последствиям — гибели семи че-
ловек, двое из которых — дети. 

В первую очередь предлагает-
ся наделить управляющие ком-
пании правом заниматься обслу-
живанием внутриквартирного 
газового оборудования. Сейчас 
за внутридомовые газовые систе-
мы отвечают управляющие ком-
пании, а за газовое оборудование 
в квартире — сами хозяева.

Жильцы, как правило, не зна-

ют, как понять, что их газовая 
плита или колонка уже представ-
ляет угрозу. Да и как это вообще 
можно сделать, не будучи про-
фессионалом? 

Поэтому предлагается, чтобы 
управляющие компании занима-
лись всем газовым оборудовани-
ем, которое есть в доме, — в том 
числе и в квартирах. И сами бы 
заключали договоры на его об-
служивание.

Хотя не понятно, будет ли но-
вый механизм лучше прежнего. 
Генеральная прокуратура РФ в 
августе этого года выявила бо-
лее 11 тысяч нарушений при эк-
сплуатации газового оборудова-
ния. Самая частая причина не-
поладок — халатность комму-
нальщиков. В частности, было 
выявлено большое количество 
нарушений на внутридомовых 
сетях, тех самых, за которые се-
годня отвечают управляющие 
компании.

Кроме этого предлагается 

усилить контроль за сервисными 
компаниями, многие из которых 
не обладают необходимой квали-
фикацией. Хотя очередное уже-
сточение произошло в этой сфе-
ре буквально в сентябре этого 
года. 

Было принято постановление 
правительства, разработанное 
министерством строительства и 
ЖКХ, которое ужесточает прави-
ла газовой безопасности. В част-
ности, теперь к работе с бытовым 
газовым оборудованием могут 
быть допущены только специа-
лизированные компании. Пред-
полагается, что документ огра-
ничит доступ к работе с газом не-
компетентных специалистов и 
компании, не имеющих 
необходимых для этой 
работы ресурсов.

Кира Латухина, Дананг

В 
субботу во вьетнам-
ском курортном горо-
де Дананг завершился 
саммит АТЭС. Главной 
интригой стало, конеч-

но же, ожидание встречи прези-
дентов России и США — Владими-
ра Путина и Дональда Трампа. Ко-
торая до последнего согласовыва-
лась и о формате которой даже по-
сле начала форума не было понят-
но ничего. В итоге лидеры пооб-
щались накоротке как минимум 
трижды. 

Сначала на совместной цере-
монии фотографирования в пят-
ницу, 10 ноября. Президент США 
встал рядом с российским колле-
гой и они обменялись рукопожа-
тием. На следующий день оба ли-
дера поприветствовали друг дру-
га на первом рабочем заседании 

форума АТЭС. Путин вошел в зал 
вместе с президентом Вьетнама. 
Затем появился и Трамп: обошел 
овальный стол, протянул прези-
денту России руку для приветст-
вия. Поговорили они и по пути на 
церемонию фотографирования. 
Казалось бы, пара слов? Но гла-
вы государств успели за эти 
краткие беседы согласовать важ-
ное заявление по Сирии.

Темы, которые он хотел бы об-
судить с Путиным, глава США 
называл не единожды. Но в пят-
ницу Белый дом объявил, что 
встреча не состоится, хотя не 
исключено общение «на ногах».  
На что пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков отметил 
противоречивость информации 
от американских коллег и сооб-
щил, что протокольные службы 

продолжают согласовывать па-
раметры, и так или иначе, но ли-
деры поговорят в кулуарах. Так и 
случилось. На вопрос журнали-
стов, почему не было отдельной 
встречи, Путин пояснил: это 
было связано с графиками прези-
дентов и формальностями прото-
кола, «с которыми нашим коман-
дам справиться, к сожалению, не 
удалось». «Но они будут наказа-
ны за это», — сказал он.

«Действительно, пытались со-
гласовать отдельную полнофор-
матную встречу и по линии про-
токольных служб, и по другим ка-
налам», — подтвердил Песков. 
Существует обычная дипломати-
ческая практика: встречи на выс-
шем уровне поочередно органи-
зуются на территории каждой из 
сторон, и, как правило, стороны 
стараются предложить друг дру-
гу различные альтернативные 

варианты, чтобы согласовать 
графики глав государств, учиты-
вая, что они всегда перегружены 
в ходе подобных саммитов. «К со-
жалению, на этот раз американ-
ская сторона, несмотря на все 
старания наших российских кол-
лег, по сути, не предложила ника-
ких альтернатив», — рассказал 
Песков. По его словам, было 
предложено одно-единственное 
время, которое устраивало аме-
риканскую сторону, и одно место 
— арендованное ими помещение. 
«До этого в Гамбурге встреча так-
же была в помещении, арендо-
ванном американцами, то есть 
образно говоря, на американ-
ской территории», — на-
помнил пресс-секре-
тарь президента.

ЖКХ Ответственность за безопасность газовых плит и колонок возложат 
на управляющие компании

Соседи с огоньком
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  Тема Украины в разговорах 
с американским лидером 
затрагивалась, но детально 
ее не обсудили

ЦИФРА

11
ТЫСЯЧ
нарушений эксплуатации газово-
го оборудования было выявлено 
в домах по всей России.
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Австралийский доллар  45,4980
Азербайджанский манат  34,9019
Армянский драм**  12,1627
Белорусский рубль  29,7669
Болгарский лев  35,3093
Бразильский реал  18,2285

Венгерский форинт**  22,1011
Вон Республики Корея***  53,0204
Гонконгский доллар*  75,9903
Датская крона*  92,7088
Доллар США  59,2808
Евро  68,9791

Индийская рупия**  91,1381
Казахстанский тенге**  17,8310
Канадский доллар  46,7846
Киргизский сом**  85,0392
Китайский юань*  89,2823
Молдавский лей*  33,6059

Новый туркменский манат  16,9374
Норвежская крона*  72,8919
Польский злотый  16,3030
Румынский лей  14,8648
СДР  83,2036
Сингапурский доллар  43,5728

Таджикский сомони*  67,2881
Турецкая лира  15,2999
Узбекский сум****  73,4801
Украинская гривна*  22,3448
Фунт стерлингов  77,9246
Чешская крона*  27,0343

Шведская крона*  70,7890
Швейцарский франк  59,6206
Южноафриканский рэнд*  41,4754
Японская иена**  52,2137

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.11.17
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Владимир Путин и Дональд Трамп 
успели в ходе кратких бесед согла-
совать важное заявление по Сирии.

5

Вячеслав Володин: 
Госдума может начать 
рассмотрение «зеркального 
законопроекта»
уже 15 ноября 
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ОПРОС 64 процента 
россиян доверяют РПЦ

Вера и доверие

Ксения Колесникова

БОЛЕЕ половины россиян заявили о том, что доверяют 
Русской православной церкви. Об этом свидетельствуют 
данные нового опроса, проведенного фондом «Общест-
венное мнение». В исследовании участвовали 1500 чело-
век из 53 субъектов РФ.

Как показал опрос, 64% респондентов назвали себя 
православными и рассказали о том, что в целом доверя-
ют РПЦ. 8% считают себя мусульманами, а 22% вообще 
не относят себя к верующим.

Как церковь влияет на общественную жизнь страны? 
47% опрошенных уверены, что положительно, 10 — что 
отрицательно, а 21% не замечают никакого влияния. Кро-
ме того, положительно отозвались о влиянии Церкви на 
культуру 44% респондентов, а 33% высказали обратное 
мнение. 61% опрошенных полагает, что государственным 
органам нужно учитывать позицию РПЦ в той же мере, 
что и позицию других общественных организаций. 

Как РПЦ влияет на политику? По данным ФОМ, 29% 
россиян этого влияния не ощущают, 25% полагают, что 
оно слабое. А 16% считают, что Церковь сильно влияет 
на политику. По мнению почти половины россиян (46%), 
в последние годы влияние РПЦ на власть не менялось.

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
вышел на прямую связь 
с челябинцами

Звонок 
от президента

Михаил Пинкус, Татьяна Замахина

В ХОДЕ недавнего визита в Челябинскую область прези-
дент РФ Владимир Путин обратил внимание на проблемы, 
связанные с экологией, а также с долевым строительством. 
Направляясь из Челябинска на саммит АТЭС во Вьетнам, 
президент лично позвонил с борта самолета активистам, а 
позже дал соответствующие поручения региональным 
властям.

Для активиста-эколога Василия Московца, выступаю-
щего против строительства Томинского горно-обогати-
тельного комбината под Челябинском, ночной звонок пре-
зидента стал полной неожиданностью. Однако он не забыл 
включить диктофон. «Я разделяю вашу озабоченность, — 
сказал Владимир Путин, — думаю, что проекты подобного 
рода не должны решаться кулуарно и исключительно на 
административном уровне… Перед тем, как реализовы-
вать проекты подобного рода, нужно, конечно, вниматель-
но все изучать».

Глава государства подчеркнул, что взял ситуацию под 
личный контроль, однако посоветовал «ничего не нару-
шать». Как рассказал Московец, уже через пару минут ему 
позвонили еще и из администрации губернатора — Борис 
Дубровский сразу же назначил активистам встречу.

В ходе визита в об-
ласть президент раз-
говаривал как раз на 
тему экологии с ра-
ботниками компрес-
сорного завода. Там 
ему пожаловались на 
челябинский смог и 
спросили, нельзя ли 
ужесточить наказание предприятиям за неиспользование 
современных систем очистки. Президент заверил, что 
меры по внедрению технологий по очистке, отложенные 
из-за кризиса, в полном объеме заработают к 2019 году. В 
этом же ключе, по всей видимости, будет решена и пробле-
ма Томинского ГОКа. С 1 января будущего года все подоб-
ные проекты будут обязательно проходить государствен-
ную экологическую экспертизу.

Еще один звонок президент сделал лидеру инициатив-
ной группы дольщиков компании «Речелстрой», обеспо-
коенных замороженным строительством 18 жилых домов. 
Елена Малинина пожаловалась главе государства на отсут-
ствие какой-либо «дорожной карты» по решению пробле-
мы. На что получила четкий ответ — он взял недострой под 
личный контроль, и проблема уже решается.

Уже на следующий день эту информацию дольщикам 
подтвердил лично губернатор Борис Дубровский. По его 
словам, микрорайон будет достраивать компания «Запад-
ный луч», которая приняла на себя обязательства «Речел-
строя». Компания уже начала инвестировать в проект свои 
средства.

— Организованная по поручению президента Путина 
встреча с дольщиками компании «Речелстрой» прошла в 
хорошем ключе, — прокомментировал ситуацию губерна-
тор Челябинской области. — Что касается ГОКа, мне кажет-
ся, что главная проблема заключается в отсутствии диало-
га между компанией и активистами, оспаривающими пла-
ны ее развития. Слово «диалог» подразумевает, что сторо-
ны должны не просто говорить, но и слышать друг друга, и 
именно этого сейчас, наверное, не происходит.

Глава региона сообщил, что теперь площадка для ком-
муникации будет создана.

Пресс-секретарь Владимира Путина Дмитрий Песков 
подтвердил: звонки были личным решением российского 
лидера, который сам попросил телефоны активистов. 
«Часть из того, что им рассказал президент по этим про-
блемам, граждане не знали, — сообщил он. — Президент от-
фиксировал, что как это, к сожалению, часто случается, 
речь идет о дефиците общения и дефиците разъяснений, 
которые даются по проблемам. Президент также общался 
уже после этих разговоров с губернатором. Он попросил 
его плотнее взять под свой контроль эти направления».

Дорожная карта

И по дипломатической 
очередности на этот раз 
встреча должна была 

быть на нашей территории. 
«Американцы не проявляли ни-
какой гибкости и, к сожалению, 
никаких других альтернативных 
предложений не предоставили. 
Поэтому встреча и не смогла со-
стояться», — объяснил предста-
витель Кремля.

Впрочем, и кулуары помогли. 
«Вместе с тем ничего страшного 
не произошло, мы поговорили в 
ходе сегодняшнего заседания, по-
общались, и в общем и целом все, 
что хотели, мы обсудили», — за-
метил в Дананге российский ли-
дер. По его словам, в целом рабо-
та была полезной и успешной: на 
заявление по Сирии было выйти 
непросто. Но теперь уже сомне-
ний нет: совместная борьба с 
терроризмом будет продолжена. 
А после победы над этим злом 
нужно будет идти к политическо-
му урегулированию под эгидой 
ООН.

«Президент Соединенных 
Штатов ведет себя в высшей сте-
пени корректно, доброжелатель-
но, и у нас нормальный диалог, — 
заверил журналистов Путин. — К 
сожалению, мало времени, пока 
не удается более подробно пого-
ворить по всему комплексу на-
ших отношений, а там есть о чем 
поговорить: и в сфере безопасно-
сти, и в сфере экономического 
взаимодействия, которое у нас 
практически на нуле сегодня». 
«Безусловно, нужно будет все-та-
ки найти возможность и нашим 
командам, и на уровне президен-
тов сесть и поговорить по всему 
комплексу наших отношений», — 
добавил он.

«Похоже, что у нас большая 
симпатия друг к другу, у нас хо-
рошие отношения, учитывая то, 
что мы мало знаем друг друга. 

Думаю, это очень хорошие отно-
шения», — заявил потом Трамп.

«Рука Москвы» — это слухи
Тема Украины в разговорах с 

американским лидером затраги-
валась, но детально ее не обсуди-
ли. Так же как и проблему вокруг 
КНДР. Но зато Трамп поднял тему 
так называемого вмешательства 
России в американские выборы и 
спросил, насколько это может со-
ответствовать действительности. 
«Путин так же лично ему сказал, 
что никакого основания эта ин-
формация под собой не имеет, и 
категорически отверг даже гипо-
тетическую возможность того, 
что Россия могла как-то вмешать-
ся в выборный процесс», — сооб-
щил журналистам Песков.

«Все, что связано с россий-
ским так называемым досье в Со-
единенных Штатах, на сегодняш-
ний день — это проявление про-
должающейся внутриполитиче-
ской борьбы», — рассказал жур-
налистам Путин. Он сообщил 
американскому лидеру, что Рос-
сия не вмешивалась ни в какие 
выборы и об этом, собственно, не 
могло идти и речи. «И в данном 
случае, конечно, президент вы-
ражал полное непонимание теми 
голословными обвинениями, ко-
торые звучат из США по этому 
вопросу», — сообщил Песков. 
«Абсурдные обвинения амери-
канского министра торговли в 
связях с российскими компания-
ми никоим образом не имеют ни-
какого отношения ни к президен-
ту России, ни к правительству, ни 
к администрации», — продолжил 
пресс-секретарь главы государ-
ства. В России на официальном 
уровне ничего не знали о них, по-
этому здесь обвинения и упреки 
в адрес Москвы и Путина неу-
местны.

Говоря про бывшего руководи-

теля предвыборного штаба Трам-
па Пола Манафорта, Путин отме-
тил, что тот сотрудничал на ком-
мерческой основе с Януковичем, 
выполнял контракт по пиар-со-
провождению деятельности укра-
инцев, и Россия не имела к этому 
отношения. «У него были отноше-
ния с российским бизнесменом 
Дерипаской, но они имели исклю-
чительно коммерческий характер 
и не могли каким-то образом быть 
связаны с Кремлем и официаль-
ной Москвой», — заверил Песков. 
По мнению Путина, это все вме-
сте еще раз показывает, что все 
слухи о якобы вмешательстве 
России в избирательную кампа-

нию в США основаны исключи-
тельно на непроверенных данных 
и не имеют под собой никакого 
основания.

Говоря про ситуацию с россий-
скими СМИ в США, президент за-
метил, что те, кто это делает там, 
«все время били себя в грудь и го-
ворили о том, что они записные 
демократы номер один в мире». 
«И в этой связи свобода слова 

всегда поднималась на щит как 
светоч демократии. Без свободы 
слова демократии не существу-
ет», — заметил он. «Атака на наши 
средства массовой информации в 
Соединенных Штатах — это атака 
на свободу слова, без всякого сом-
нения. Мы разочарованы, как в 
таких случаях говорят», — заявил 
Путин. По его словам, ответ будет 
зеркальным.

Сирия: закрепить режим 
прекращения огня

Заявление лидеров России и 
США по Сирии было специально 
подготовлено к диалогу в Данан-
ге, сначала на экспертном уровне, 

и окончательно согласовано в 
субботу главой МИД РФ и госсе-
кретарем США и одобрено по ито-
гам кратких бесед президентов.

 Лидеры согласились, что кон-
фликт в этой стране нельзя разре-
шить военным путем. При этом 
подтвердили решимость нанести 
поражение ИГИЛ (запрещенная в 
РФ террористическая группиров-
ка. — Прим. «РГ») и договорились 
поддерживать действующие во-
енные каналы связи для обеспече-
ния безопасности вооруженных 
сил, предотвращения опасных ин-
цидентов. Также Путин и Трамп 
отметили заявление сирийского 
лидера Башара Асада о привер-
женности Женевскому процессу, 
конституционной реформе и вы-
борам. Президенты подтвердили 
свою приверженность суверени-
тету, независимости, единству, 
территориальной целостности и 
светскому характеру Сирии и об-
судили ход реализации решения о 
создании юго-западной зоны де-
эскалации (Россия, США и Иорда-
ния 8 ноября подписала соответ-
ствующий меморандум).

Очевидно, что боевая работа 
по ликвидации террористическо-
го очага в Сирии завершается, зая-
вил журналистам Путин. «Сейчас 
самое главное — завершить эту ра-
боту и закрепить договоренности 
по зонам деэскалации, закрепить 
режим прекращения огня, создать 

условия для начала политическо-
го процесса», — считает он.

Оружие и острова 
На полях саммита российский 

лидер провел четыре «двусторон-
ки» — с председателем КНР, пре-
мьер-министром Японии, прези-
дентами Филиппин и Вьетнама.

С председателем КНР Путин 
говорил не только о масштабных 
экономических планах, но и о 
внешней политике — позиции Мо-
сквы и Пекина очень близки либо 
совпадают по очень многим во-
просам, по ключевым — точно. 
«Один из таких ключевых вопро-
сов сегодня — это, безусловно, 
проблема Северной Кореи. Здесь 
у нас полное совпадение взгля-
дов», — заверил он.

«Мы считаем, что это пробле-
ма, мы не признаем ядерного ста-
туса Северной Кореи, мы призы-
ваем в то же время снизить градус 
противостояния и найти в себе 
силы всем противоборствующим 
сторонам , конфликтующим, 
сесть за стол переговоров. Друго-
го пути решения вопроса нет», — 
объяснил журналистам Путин и 
напомнил о дорожной карте, 
предложенной Россией и Китаем: 
«вначале прекратить риторику, 
потом прекратить всякие прояв-
ления агрессии со всех сторон и в 
конечном итоге сесть за стол пе-
реговоров». «В последнее время 
звучат обнадеживающие сигна-
лы, в том числе из администрации 
Соединенных Штатов, Японии, 
Южной Кореи по поводу того, что 
в целом, как бы, понимание без-
альтернативности такого способа 
решения проблемы есть у всех. 
Надеемся, что так оно и будет», — 
сказал он.

На встрече с Синдзо Абэ речь, 
безусловно, шла и о мирном дого-
воре. «Не секрет — мы должны 
здесь тоже посмотреть, какие обя-
зательства у Японии есть с ее пар-
тнерами в сфере обороны и без-
опасности, как это повлияет на 
ход переговорного процесса по 
мирному договору России и Япо-
нии, какие обязательства Япония 
имеет и что она может, что она не 
может делать самостоятельно, — 
сказал потом Путин. — Это вполне 
естественно, если есть какие-то 
договоренности, то нужно эти до-
говоренности, видимо, соблю-
дать. И как это отразится на на-
ших отношениях с Японией, это 
все мы должны выяснить, это 
большая работа».

От филиппинского коллеги 
российский лидер получил благо-

дарность за поставки вооруже-
ния. Военные восхищались высо-
коточным оружием, хвалил Ро-
дриго Дутерте. «Нашей полиции 
не хватало оружия, — также сказал 
он, — и моя первая мысль была — 
закупить оружие в США. Но по-
скольку в Соединенных Штатах 
равную власть имеют конгресс и 
президент, это все было не так 
просто». «Благодарю вас и росси-
ян. Мы никогда это не забудем», — 
заверил Дутерте. Напомним, что 
филиппинскому президенту в мае 
даже пришлось прервать визит в 
Россию из-за атаки террористов 
на город Марави.

Буквы и цифры
Что же касается саммита, то 

лидеры подтвердили привер-
женность «построению общего 
будущего мирного, стабильно-
го, динамичного, взаимосвязан-
ного и процветающего Азиат-
ско-тихоокеанского сообщест-
ва». Два дня участники меро-
приятия говорили в основном 
об экономике. В том числе циф-
ровой. Такие вопросы нужно ре-
шать именно вместе, уверен 
Владимир Путин. Например, 
очень важно понимать социаль-
ные последствия новых техно-
логий. И просчитать все риски. 
Во второй день лидеры рассмо-
трели перспективы мировой 
экономики при участии дирек-
тора-распорядителя Междуна-
родного валютного фонда Крис-
тин Лагард. Также на форуме 
подтвердили значимость инно-
ваций, науки и технологий как 
ключевых движущих сил эконо-
мического роста, международ-
ной торговли и инвестиционной 
деятельности в регионе.

Вообще, в Дананге затрагива-
лись и темы борьбы с террориз-
мом, и ситуация на мировых 
энергетических рынках, и пер-
спективы развития АТЭС. В ходе 
рабочего завтрака, например, 
обсуждалось формирование Ази-
атско-тихоокеанской зоны сво-
бодной торговли и возможное 
расширение состава участников 
АТЭС. А заключительная встреча 
была посвящена инвестициям и 
новым движущим силам в ме-
ждународной торговле. По ито-
гам форума была утверждена 
совместная декларация: «С но-
вой динамикой — к общему буду-
щему». 

Лидеры стран АТЭС подтвердили приверженность построению общего мирного будущего.

На встрече с премьер-министром Японии Синдзо Абэ речь шла, в частности, 
о мирном договоре.

С председателем КНР Путин говорил не только об экономических планах, 
но и о внешней политике.

Лидеры РФ и Вьетнама призвали принять международные правила 
поведения в информпространстве.

Акцент

 Путин напомнил о дорожной 
карте, предложенной Россией 
и Китаем: «вначале прекратить 
риторику, потом прекратить 
всякие проявления агрессии 
со всех сторон и в конечном 
итоге сесть за стол 
переговоров»

Звонки были 
личным решением 
российского лидера

47% россиян считают, что Русская православная церковь 
положительно влияет на общественную жизнь страны.
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ДИПЛОМАТЫ ПОГОВОРИЛИ О СИРИИ
«На полях» саммита АТЭС министр иностранных дел России 

Сергей Лавров провел отдельную встречу с американским 

коллегой Рексом Тиллерсоном. Об итогах их переговоров 

вкратце рассказали на Смоленской площади. «Обсуждалась 

проблематика урегулирования сирийского конфликта и сов-

местные шаги наших стран на этом направлении», — говорит-

ся в сообщении на сайте российского внешнеполитическо-

го ведомства. 

Как отмечает ТАСС, глава МИД России и госсекретарь США в 

Дананге окончательно согласовали подготовленный эк-

спертами текст совместного заявления по Сирии, которое 

затем одобрили президенты России Владимир Путин и Сое-

диненных Штатов Дональд Трамп. 

К слову, в ведомстве Тиллерсона высоко оценили итоги этой 

совместной работы. «Я бы описал дискуссии как интенсив-

ные, сложные, но профессиональные и в конечном итоге 

конструктивные», — прокомментировал сотрудничество 

американских и российских коллег представитель госде-

партамента высокого ранга, которого цитирует ТАСС. В 

США также подтвердили, что их главная задача в Сирии — 

уничтожение «Исламского государства» (запрещенной в РФ 

группировки) .

Между тем официальный представитель российского МИД 

Мария Захарова еще накануне саммита АТЭС напомнила о 

положении дел в Сирийской Республике, напомнив о недав-

ней вылазке террористов в зоне деэскалации Восточная Гута 

(пригороде Дамаска) и минометном обстреле центральных 

районов столицы. По словам официального представителя 

МИД, несколько мин попали в квартал, где расположено рос-

сийское посольство. При этом в Москве отмечают увеличе-

ние поставок гуманитарной помощи ООН в зоны деэскала-

ции. «Вновь обращаемся к международным и региональным 

игрокам с призывом оказывать не на словах, а на деле актив-

ную поддержку сирийскому народу в поисках путей урегули-

рования конфликта, а также направлять в наиболее постра-

давшие районы САР гуманитарную помощь, не увязывая 

данный вопрос с предварительными условиями, выдвигае-

мыми в адрес сирийского руководства», — заявила Захарова.

Подготовила Екатерина Забродина
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Фоторепортаж с саммита 
АТЭС смотрите на сайте
rg.ru/sujet/5950
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
После саммита АТЭС президента России на пресс-подходе спросили о 
выборах: «Владимир Владимирович, когда уже, наконец? Мы уже уста-
ли ждать!» Глава государства предпочел оставить это без прямого от-
вета: «Время придет, мы поговорим на эту тему».
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ДУМА Депутаты одобрили 
маркировку лекарств

Путь до аптеки

Татьяна Замахина

В РОССИИ вводится тотальный контроль за качеством 
лекарств. На это направлен законопроект минздрава, ко-
торый приняла Госдума в первом чтении.

Среди распространенных подделок в России — антибио-
тики, гормональные препараты и анальгетики. Общее чи-
сло упаковок, которые должны быть промаркированы к 
концу следующего года, депутаты оценили в 6 млрд штук.

Поправки предусматривают внедрение в России фе-
деральной государственной информационной системы 
мониторинга движения лекарственных препаратов. Си-
стема будет отслеживать движение лекарств от произво-
дителя до конечного потребителя. Для этого предлагает-
ся использовать специальную маркировку начиная с 1 
января 2018 года. Нарушителям будут грозить штрафы, 
за которые в Госдуме проголосуют позже.

Основной целью данной новации является обеспече-
ние «поставок потребителям качественных, эффектив-
ных и безопасных лекарственных препаратов». На засе-
дании Госдумы замглавы минздрава Наталья Хорова 
объяснила, что покупатели получат возможность прове-
рять по Интернету легальность препаратов.

Парламентское большинство поддержало поправки, 
но при условии доработки. Первый замглавы фракции 
«единороссов» Андрей Исаев среди замечаний назвал 
отсутствие в большинстве сельских аптек нормального 
подключения к Интернету. Кроме того, депутаты сомне-
ваются в необходимости маркировать дешевые лекарст-
ва, которые никто не подделывает (например, активиро-
ванный уголь, валидол, анальгин). К тому же в России нет 
оборудования, которое «делает идентификацию», отме-
тил его коллега по фракции Александр Петров.

Глава Роспотребнадзора Анна Попова объяснила де-
путатам, что внедрение новшества, согласно мировому 
опыту, займет от трех до пяти лет. «По данным Роспо-
требнадзора, внедрение маркировки к повышению цены 
не приведет», — заверила Попова.

ПРАВО КС РФ разъяснил 
порядок организации 
встреч депутатов 
с избирателями

Не всякая 
встреча — 
митинг

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ разрешил депутатам 
встречи с избирателями без предварительного уведом-
ления властей и указал на возможность совершенствова-
ния законодательства о публичных мероприятиях.

Изучить поправки к Федеральному закону «О собрани-
ях, митингах, демонстрациях, шествиях и пикетировани-
ях» судей попросила группа депутатов Госдумы. Они по-
считали, что требование проводить встречи с избирателя-
ми в соответствии с этим законом создает ограничения 
для исполнения депутатами своих обязанностей. Кроме 
того, необходимость ставить в известность о таких встре-
чах нарушает конституционный принцип самостоятель-
ности власти — законодательная власть должна подчинять-
ся решению, то есть разрешению исполнительной. В об-
щем, оказываются 
нарушенными более 
десятка положений 
Конституции РФ.

В ходе публичных 
слушаний полномоч-
ный представитель 
правительства РФ 
Михаил Барщевский 
указал, что в оспо-
ренных требованиях 
нет противоречия 
Основному закону 
страны. Уведоми-
тельный порядок 
проведения встреч 
депутатов с избира-
телями позволяет обеспечить безопасность — как участни-
ков мероприятия, так и незадействованных граждан. А де-
путаты не могут пренебрегать требованиями, установлен-
ными для гармонизации публичных и частных интересов. 
Что касается стихийных встреч депутатов с избирателями, 
то они вообще не подпадают под действие данного закона. 

Конституционный суд фактически согласился с этими 
доводами. Положения №107-ФЗ от 7 июня 2017 года при-
знаны не противоречащими Конституции РФ, однако ну-
ждаются в разъяснениях, посчитали судьи.  КС подтвер-
дил: регулировать можно лишь время и место таких 
встреч, и то при наличии серьезных аргументов. «Только 
альтернативные варианты, но никаких запретов», — поя-
снил судья Николай Бондарь. Место для встреч предостав-
ляется депутатам без учета их уровня и принадлежности к 
той или иной партии. 

Также КС указал, что Конституция РФ прямо не регули-
рует порядок проведения встреч депутатов с избирателя-
ми, что дает федеральному законодателю широкие полно-
мочия по установлению такого порядка. В рамках этих 
полномочий определено несколько видов публичных ме-
роприятий, которые различаются условиями проведения. 
Например, собрание предварительного уведомления не 
требует. «Законодательство о публичных мероприятиях 
распространяется не на все встречи депутатов с избирате-
лями, а только на те, которые проводятся в форме митин-
гов», — пояснил Николай Бондарь. Закон определяет ми-
тинг как «массовое присутствие граждан в определенном 
месте для публичного выражения общественного мнения 
по поводу актуальных проблем преимущественно общест-
венно-политического характера». И если собрание пере-
растет в митинг, то теоретически депутат обязан его прио-
становить, подать уведомление и возобновить после ис-
полнения всех требований закона. 

В решении КС РФ указано, что «законодатель вправе 
дальше совершенствовать порядок проведения встреч де-
путатов с избирателями, в том числе с точки зрения преде-
лов распространения на такие встречи законодательства о 
публичных мероприятиях».

Конституционный суд также подтвердил: граждане, 
осужденные по тяжким статьям УК РФ, не могут участво-
вать в выборах, несмотря на то, была ли их судимость сня-
та или погашена. Очередную жалобу на избирательное за-
конодательство суд рассматривать отказался. 

Вышли в лидеры
«Многие из них — это 
состоявшиеся, успеш-
ные руководители из 

промышленности, бизнеса, госу-
правления», — сказал Кириенко. 
По данным организаторов, 23% — 
это управленцы высшего звена, 
12% — главы организаций, 13% — 
собственники и акционеры, 30% 
— руководители среднего звена.

Главное в конкурсе — чест-
ность и прозрачность, подчер-
кнул Кириенко. «Президент по-
ставил задачу, чтобы никаких 
привилегий, кроме собственных 
знаний, талантов и навыков че-
ловека, не существовало», — ска-
зал он. «Попытки пощупать по-
чву, звонки, нет ли обходного 
пути у конкурса, были, — расска-
зал Кириенко. — С удовольствием 
всем сообщали, что никаких об-
ходных путей нет. Есть единст-
венный путь — подать заявку и 
пройти через процедуру отбора».

Процедура отбора, по его 
словам, разработана так, чтобы 
исключить риски обмана. «Для 
нас принципиально важным 
было, чтобы задания не повто-
рялись, чтобы ничего нельзя 
было срисовать, списать или ка-
ким-то иным образом нарушить 
объективность подведения ито-
гов», — отметил первый замгла-
вы администрации президента. 
«Людей, ищущих не как сорев-
новаться, а как обхитрить, хочу 
предупредить, что в систему те-
стирования заложены механиз-
мы проверки, которые позволя-
ют выявить жульничество», — 
добавил он.

Задания в онлайн-тестирова-
нии не повторяются: их там 
очень много — 10 в 25-й степени. 
И исправить чью-то оценку по 
итогам теста не сможет никто, 
уверяют организаторы. «Эк-
сперты, которые работают с те-
стами, не видят имен и фамилий, 
они видят только условные но-
мера, присвоенные участникам 
автоматически», — пояснил ру-

ководитель конкурса, директор 
Высшей школы государственно-
го управления РАНХиГС Алексей 
Комиссаров.

Онлайн-тестирование, кото-
рое проходят все участники, 
включает в себя отдельные тесты 
на знания, на способности и на 
управленческий потенциал. За-
дания, по отзывам участников, 
очень непростые. Так, тест на 
знания уже окрестили «ЕГЭ для 
взрослых», поскольку здесь про-
веряются базовые знания по че-
тырем предметам — истории, ге-
ографии, русской литературе и 
праву.  Проверяется широта 
взгляда человека, пояснили ор-
ганизаторы.

«С кризисной ситуацией 
справляются те лидеры, у кото-
рых развито три «В» — вообра-
жение, внимание, особенно к 
слабым сигналам, и воля. И все 
это в тестах учтено», — сказал на-
учный руководитель Института 
практической психологии Выс-
шей школы экономики Тахир Ба-
заров. «Неожиданные решения 
лучше находят те, кто имеет ши-
рокий кругозор. Второй момент 
— длина взгляда. Минус нынеш-
ней управленческой элиты в 
том, что ее взгляд короче, чем те 
проблемы, которые надо ре-
шать. А есть проблемы, которые 
можно решить только за 10 лет», 
— отметил декан экономическо-

го факультета МГУ Александр 
Аузан.

Высокий интерес к конкурсу 
его не удивил — люди увидели 
возможность и воспользовались 
ею. «В стране много лет не рабо-
тали социальные лифты. Не то, 
чтобы совсем не работали, они, 
скажем так, в 8-этажном доме 
шли до 3-го этажа, дальше чело-
век непонятным образом караб-
кался сам. А тут предлагают 
лифт, который хорошо спроекти-
рован», — сравнил Аузан.

Сергей Кириенко, в свою оче-
редь, подтвердил, что конкурс 
«Лидеры России» будет прово-
диться каждый год. Параллель-
но с ним пойдут конкурсы по от-
бору на должности, сообщил Ки-
риенко. «Мы у себя в Управле-
нии по внутренней политике 
уже приготовили некоторое ко-
личество ставок,  начиная с 
уровня директора департамента 
администрации президента», — 
добавил он.

Предлагать работу лучшим 
участникам могут и региональ-
ные власти. «Первое, что сделает 
любой правильно подходящий к 
этой проблеме губернатор или 
мэр — возьмет состав лучших в 
своем городе, регионе и посмо-
трит, куда он может привлечь 
этих ребят», — сказал Кириенко. 
Он убежден, что востребованны-
ми окажутся не только 100 чело-
век, которые станут победителя-
ми конкурса, но и многие другие 
участники — лучшие в своих ре-
гионах и отраслях. Причем это 
может быть не только госслужба, 
но и бизнес.

Конкурс запущен в рамках от-
крытой платформы «Россия — 
страна возможностей», которая 
включает в себя 10 проектов, 
призванных расширить возмож-
ности самореализации граждан. 
«Мы запустили целую линейку 
проектов, — рассказал Кириенко. 
— Для управленцев это «Лидеры 
России». Для студентов, которые 
хотят развиваться в науке — это 
конкурс «Я профессионал», где 
будет более 60 предметных 
олимпиад. Стартовал конкурс 
«Мой первый бизнес» для школь-
ников. Отдельные проекты есть 
для людей, которые хотят зани-
маться социальным служением. 
В эту сторону мы будем разви-
ваться. Только тогда можно бу-
дет сказать, что социальные лиф-
ты работают для любого челове-
ка в стране, не только для того, 
кто выбирает своей профессией 
управление».

Что касается «Лидеров Рос-
сии», то онлайн тестирование 
завершится 17 ноября, с декабря 
стартуют очные полуфиналы во 
всех федеральных округах. Фи-
нал пройдет в Москве в январе—
феврале. Каждый победитель по-
лучит образовательный грант (1 
млн рублей), а также наставни-
чество от известных людей в 
сфере бизнеса,  политики и 
управления.

ПАРЛАМЕНТ

Госдума 
готовит ответ 
США 
на гонения 
против СМИ

АГЕНТ 
В ЗЕРКАЛЕ

Татьяна Замахина

СПИКЕР Госдумы Вячеслав Во-
лодин поручил проработать зер-
кальные меры в ответ на дейст-
вия США в отношении россий-
ских телеканалов. Уже на этой 
неделе нижняя палата парламен-
та готовится принять соответст-
вующий законопроект. В резуль-
тате американским СМИ, рабо-
тающим в России, могут дать 
статус иностранных агентов.

Меры было решено разрабо-
тать после того, как США начали 
оказывать давление по отноше-
нию к американскому филиалу 
российской телекомпании Russia 
Today (RT) и информагентству 
Sputnik. В частности, телеканал 
RT получил требование Минюста 
США до 13 ноября зарегистриро-
ваться в качестве иностранного 
агента. По словам председателя 
Госдумы, палата может начать 
рассмотрение законопроекта на 
эту тему уже 15 ноября.

Вячеслав Володин подчеркнул, 
что «ни одной конкретной пре-
тензии не предъявлено».

«Это неприкрытое давление 
властей США, которое оказывает-
ся на российские СМИ, распро-
странилось на интернет-платфор-
мы и соцсети, не позволяя нашим 
СМИ развиваться и увеличивать 
аудиторию», — заявил он на пят-
ничном заседании Госдумы.

В связи с этим нижняя палата 
парламента должна принять ре-
шение, призвал он. «Вы знаете, 
что на территории России дейст-
вуют десятки американских 
СМИ, американские онлайн-
платформы, которые вмешивают-
ся в наши внутренние дела, при 
этом эти каналы финансируются 
прямо или косвенно правительст-
вом США», — констатировал Во-
лодин.

Необходимо защитить инфор-
мационное пространство страны 
«от вмешательства, от давления», 
заявил глава нижней палаты. От-
вет на требование США будет 
предполагать в том числе поправ-
ки в закон о некоммерческих ор-
ганизациях, пояснил Володин.

Он поручил координировать 
эту работу вице-спикеру Петру 
Толстому. Тот позже анонсировал 
журналистам, что ответом Госду-
мы будут именно зеркальные 
меры, которые будут наклады-
вать ограничения, аналогичные 
американским.

Это означает, что СМИ, рабо-
тающие в России и финансируе-
мые из США, могут приравнять к 
иностранным агентам. С конкре-
тикой депутатам еще предстоит 
определиться. Как рассказал по 
итогам консультаций на эту тему 
глава фракции «единороссов» 
Сергей Неверов, депутаты к это-
му вопросу могут подойти шире. 
В итоге возможна «широкая мера 
воздействия, которая в том числе 
может включать в себя и социаль-
ные сети, и другие структуры, ко-
торые сегодня действуют на тер-
ритории РФ», сказал он.

В свою очередь Толстой под-
твердил, что поправки могут ко-
снуться и социальных сетей, 
ведь «в США наложены ограни-
чения на деятельность в соцсе-
тях СМИ из России». Однако это 
не означает приравнивание 
Facebook, Twitter и их «коллег» к 
иноагентам. 

«Не нужно выдумывать какое-
то пресловутое «закручивание 
гаек», — отреагировал вице-спи-
кер на шумиху, поднятую по дан-
ному поводу в Интернете. — У каж-
дого СМИ сегодня есть свои стра-
ницы в соцсетях, где также публи-
куются их новости, статьи и виде-
осюжеты. Так вот, законом долж-
но быть предусмотрено, что на 
этих страницах СМИ, признан-
ные иностранными агентами, 
также должны будут указывать 
соответствующую информацию».

Инициативу Госдумы позже 
поддержал президент России 
Владимир Путин, которому был 
задан вопрос на эту тему по ито-
гам саммита АТЭС. Он сообщил, 
что ответ российских властей 
действительно будет зеркаль-
ным. «Атака на наши СМИ в США 
— это атака на свободу слова, без 
всякого сомнения, мы этим разо-
чарованы», — заявил он. При 
этом президент РФ вновь обра-
тил внимание журналистов на 
то, что «никаких подтверждений 
вмешательства наших СМИ в ход 
избирательной кампании нет и 
быть не может».

Визит Дмитрий Медведев прибыл на Филиппины 
для участия в саммите АСЕАН

Проекты для Азии

Владимир Кузьмин, Манила 

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Мед ведев 
прилетел в столицу Фи-
липпин, в которой со-
стоится саммит АСЕАН, 

приуроченный к 50-летию ассо-
циации государств Юго-Восточ-
ной Азии. 

Визит главы российского пра-
вительства в Манилу продлится 
три дня. За это время ему предсто-
ит не только участие в мероприя-
тиях АСЕАН и Восточноазиатско-
го саммита, но и серия двусторон-
них встреч с руководителями ряда 
государств этого региона.

Сегодня во второй половине 
дня председатель правительства 
России проведет переговоры с 
президентом Филиппин Родриго 
Дутерте. Их результатом, как ожи-
дается, станет подписание ряда 
соглашений. Пресс-секретарь пре-
зидента Филиппин вчера расска-

зал, что отдельные российские 
компании хотят инвестировать в 
местные транспортные проекты, 
в том числе в строительство ме-
трополитена. Кроме того, сущест-
вуют интересы к энергетическим 
проектам, включая атомные.

Утром Дмитрий Медведев вы-
ступит на первой сессии делового 
и инвестиционного саммита 
АСЕАН «Строим, строим, строим. 
Развитие инфраструктуры для 
строительства будущего». 

Двусторонние встречи у пре-
мьера начались еще в воскресе-
нье. Развитие отношений с Кам-
боджей обсуждалось с премьером 
этой страны Хун Сеном. Такие 
встречи на правительственном 
уровне проходят три последних 
года. «У нас богатая история взаи-
моотношений, и это проявляется 
и в экономических показателях, и 
в товарообороте, и в посещении 
вашей страны нашими туристами, 
на других показателях развития 

экономического сотрудничества 
между нашими странами», — под-
черкнул Медведев.

Завтра премьер-министр Рос-
сии примет участие в дискуссии в 
рамках Восточноазиатского сам-
мита (ВАС). Этот формат появил-
ся в 2005 году как площадка для 
диалога стран Азиатско-Тихооке-
анского региона по стратегиче-
ским вопросам развития. Россия 
присоединилась к ВАС в 2010 году.

Дмитрий Медведев намерен 
выступить с инициативой в сфере 
борьбы с терроризмом и распро-
странением террористической 
идеологии. В Москве рассчитыва-
ют на дальнейшее продвижение 
начатых по ее инициативе кон-
сультаций по вопросам формиро-
вания региональной архитекту-
ры безопасности. Рассчитываем 
на продолжение конструктивной 
дискуссии с тем, чтобы в перспек-
тиве выйти на всеобъемлющий 
межгосударственный документ о 

безопасности в регионе, отмети-
ли в аппарате российского прави-
тельства.

В Москве также видят значи-
тельные перспективы в углубле-
нии кооперации со странами Ази-
атско-Тихоокеанского региона в 
интересах экономического и со-
циального развития Восточной 
Сибири и Дальнего Востока.

Есть у России инициативы для 
ВАС в сфере образования: созда-
вать единое образовательное про-
странство, повышать академиче-
скую мобильность. А в прошлом 
году на саммите форума в Лаосе 
Дмитрий Медведев предложил со-
здать в рамках ВАС механизм по 
борьбе с инфекционными заболе-
ваниями. Идея была не просто 
поддержана на словах — в Москве 
не так давно ее обсудили на эк-
спертном уровне.

Медведев, как и другие участники 
саммита, облачился для званого 
ужина в национальную рубашку.

Сергей Кириенко обещал учесть 
итоги конкурса при подборе кадров 
на госслужбу.

Акцент

 Каждый победитель 
получит образовательный 
грант в 1 млн рублей

Акцент

 Глава правительства РФ 
 намерен выступить 
с инициативой в сфере 
борьбы с терроризмомПоправки могут 

коснуться 
и социальных сетей

Если собрание 
избирателей 
перерастет в митинг, 
то теоретически 
депутат обязан 
такую встречу 
остановить

1

Дистанционную торговлю лекарствами 
отрегулируют — подробности узнайте на сайте 
rg.ru/art/1461704
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БАНКИ ВТБ24 с нового года 
присоединят к ВТБ

Брендом едины

Евгений Гайва

БАНК ВТБ24 уже с 1 января 2018 года фактически пре-
кратит свое существование. В результате реорганизации 
он будет присоединен к ВТБ и станет работать под общим 
брендом, сообщила пресс-служба финансовой группы.

Накануне за такой шаг проголосовали акционеры 
ВТБ на внеочередном общем собрании. Но принципи-
ально судьбу розничной дочки определили еще в ноябре 
2016 года. Тогда была утверждена программа присоеди-
нения ВТБ24 к головной организации и называлась фи-
нальная дата — первый рабочий день после январских 
каникул 2018 года. Президент ВТБ Андрей Костин объя-
снял такой шаг возможностью сократить издержки и 
обеспечить повышение эффективности работы.

К слиянию готовились. Сегодня в финансовых про-
дуктах двух банков много общего, а условия для малого 
бизнеса стали идентичными. У клиентов есть возмож-
ность переводить средства между банками с помощью 
дистанционных каналов, а сервисы внесения средств в 
банкоматах унифицированы. Будет действовать один 
сайт, а обслуживать клиентов продолжат в привычных 
офисах, их уже1300. Переоформлять какие-либо догово-
ры не потребуется, заверили в пресс-службе. 

«Для клиентов ВТБ24 абсолютно ничего не изменит-
ся. У двух банков уже многие продукты предоставляют-
ся на одних и тех же условиях. В любом случае у банков 
есть договоры с клиентами, и они будут выполнять-
ся», — подтвердил заведующий кафедрой регулирова-
ния деятельности финансовых институтов РАНХиГС 
Александр Турбанов.

ЗДОРОВЬЕ

Россияне 
стали жить 
в среднем 
до 72,6 года

ЖИВЕМ 
ДОЛЬШЕ

Ирина Невинная

РОССТАТ официально подтвер-
дил: продолжительность жизни 
россиян увеличилась до 72,6 
года. Министр здравоохранения 
Вероника Скворцова отметила, 
что за 10 последних лет мы стали 
жить в среднем на семь лет доль-
ше и пояснила, какие именно 
факторы позволили добиться та-
ких результатов.

Первое и основное: уже не-
сколько лет  подряд в России 
уменьшается смертность. По 
итогам девяти месяцев нынеш-
него года она снизилась на 2,8 
процента и составила 12,6 слу-
чая на 1 тысячу населения. Для 
сравнения — в прошлом году 
смертность составляла 12,9 че-
ловека на 1 тысячу населения. 
«Это означает, что в этом году 
нам удалось сохранить 39,3 ты-
сячи жизней больше, чем за ана-
логичный период прошлого 
года», — отметила министр.

Очень важно, отметила 
Скворцова, что снижение смер-
тности произошло от всех основ-
ных причин.

«Наиболее значительно за те-
кущий год снизилась смертность 
от туберкулеза — на 18 процен-
тов, болезней органов дыхания — 
на 10 процентов, от пневмонии — 
на 19,5 процента», — пояснила 
Вероника Скворцова.

Россияне стали меньше уми-
рать и от других патологий. 
«Особенно хотелось бы отме-
тить снижение смертности от 
новообразований, — констатиро-
вала Скворцова, выступая на не-
давнем Конгрессе Националь-
ной медицинской палаты. — Этот 
результат достался очень и очень 
непросто, снижению смертности 

предшествовал этап улучшения 
активной выявляемости онколо-
гических заболеваний, а следо-
вательно, повышения показате-
лей заболеваемости. По резуль-
татам текущего года смертность 
от злокачественных новообразо-
ваний впервые снизилась до це-
левого показателя — 194 на 100 
тысяч населения».

Что касается младенческой и 
материнской смертности, то 
благодаря программе улучше-
ния медицинской помощи жен-
щинам и новорожденным, эти 
показатели достигли самых низ-
ких значений за всю историю на-
шей страны, и все больше рос-
сийских регионов в этом отно-
шении показывают уровень ро-
довспоможения, не уступающий 
европейским странам. «В целом 
смертность детей только за 5 лет 
снизилась более чем на треть», — 
отметила министр.

И еще один серьезный плюс: в 
этом году удалось снизить смер-
тность от так называемых 
«внешних причин», не связан-
ных напрямую с состоянием здо-
ровья людей. В текущем году в 
ДТП погибло на 8 процентов 
меньше россиян, чем в прошлом 
году, а от случайных отравлений 
алкоголем — снижение смертно-
сти составило сразу более чем на 
20 процентов. Очевидно, что 
причиной этого стало действие  
почти в течение всего года запре-
та на продажу спиртсодержащих 
суррогатов, к примеру, печально 
известной жидкости для ванн 
«Боярышник».

Ранее Вероника Скворцова на 
конгрессе Национальной меди-
цинской палаты заявила, что в 
России среднемесячная зарпла-
та врачей в 2017 году составила 
52,9 тысяч рублей, что на 48 
процентов больше, чем в 2012 
году. Что, вероятно, тоже сказы-
вается на качестве медуслуг.

ЦИФРА

7
ЛЕТ
жизни в среднем прибавил каж-
дый среднестатистический росси-
янин

Дороги Открыто движение по бесплатному отрезку ЦКАД

Не плачу, но еду
Татьяна Шадрина 

О
ткрыто движение в 
обход города Звени-
города. Этот обход 
является отрезком 
пятого пускового 

комплекса Центральной коль-
цевой автодороги (ЦКАД).

В церемонии открытия этого 
участка ЦКАД приняли участие 
глава министерства транспорта 
Максим Соколов, губернатор 
Московской области Андрей Во-
робьев и председатель правле-
ния Государственной компании 
«Автодор» Сергей Кельбах.

Обход Звенигорода протя-
женностью 3,6  километра, 
включает в себя мост через реку 
Москва и две многоуровневые 
развязки.

Его ввод поможет разгрузить 
древний российский город от 
транзитного грузового трафика 
и пробок, которые до этого на-
носили вред экосистеме города 
и находящимся в нем многочи-
сленным памятникам истории и 
архитектуры, считают в компа-
нии «Автодор».

«Это первая ласточка прези-
дентского проекта. До сих пор 
сорок тысяч автомобилей каж-
дый день проходило через город, 
и это было, мягко сказать, не 
здорово, — подчеркнул в свою 
очередь губернатор Подмоско-
вья Андрей Воробьев. 

— Надеюсь, через год мы в том 
же составе будем открывать 
здесь всю трассу — все 76 кило-
метров», — сказал Андрей Воро-
бьев. 

В 2018 году в планах дорож-
ников пятого пускового ком-
плекса ЦКАД. «К концу 2018 
года планируется закончить 
еще участок ЦКАД. Активно сей-
час строится третья секция 
ЦКАД (северная часть) идущая 
от М-10 «Россия» до М-7 «Вол-
га». 

Полным ходом идет подго-
товка и разворачивание работ 
на четвертой секции ЦКАД, от 
М-3 «Украина» до М-7 «Волга». 
Работа ведется в 18 районах Мо-
сковской области», — отметил 
Кельбах.

ЦКАД станет основой тран-
спортной системы не только Мо-
сковского транспортного узла 
(МТУ), но всей центральной ча-
сти нашей страны, поскольку 
масштабные грузовые потоки 
проходят через МТУ и для орга-
низации движения необходимы 
такие проекта, как ЦКАД, сказал 
Соколов. 

Министр напомнил, что в 
Московской области идет стро-
ительство еще одной дороги с 
ноля — трассы М-11 «Москва — 
Санкт-Петербург». В мае 2018 
года планируется запустить об-
ход Солнечногорска и Клина 

(отрезок этой трассы).  А еще 
одна дорога — обход Ногинска — 
Балашихи появится только по-
сле 2020 года. Объявлен кон-
курс на подготовку территории 
под строительство обхода Но-
гинска — Балашихи. Об этом со-
общил глава Автодора Сергей 
Кельбах. 

Интерес к этому конкурсу 
проявляет много различных 
компаний. Подготовка террито-
рии под строительство дороги 
займет два года.

К 2019 году планируется объ-
явить конкурс среди претенден-

тов на концессию на строитель-
ство обхода Ногинска — Балаши-
хи. Дорога появится посла 2020 
года, отметил Кельбах.  

Это будет новая форма кон-
цессии. «Автодор» сделает под-
готовку территории с проектом 
основных инженерных реше-
ний, а дальнейшее проектирова-
ние, строительство ляжет на 
концессионера, пояснил Кель-
бах.

Это тоже очень важный про-
ект для перегруженного Восточ-
ного направления Московского 
транспортного узла.

В России снижается 
смертность. 
В этом году удалось 
сохранить 
на 40 тысяч 
жизней больше, 
чем годом ранее

ИННОВАЦИИ Партнерский
проект МТТ
и Петрозаводского
госуниверситета
стал платформой
отработки
IT-технологий 
для бизнеса

Кадры 
для цифровой 
экономики

Татьяна Шадрина

ПЕТРОЗАВОДСКИЙ государственный университет 
(ПетрГУ) становится региональным центром компетен-
ций в области разработки инновационных решений и на-
стоящей «кузницей кадров» в сфере IT для крупных ком-
паний Северо-Запада, объединяя свою научную базу с 
возможностями крупного бизнеса.

Федеральный оператор связи ОАО «Межрегиональ-
ный ТранзитТелеком» (МТТ) одним из первых игроков 
на рынке высокотехнологичных телекомуслуг присту-
пил к сотрудничеству с ПетрГУ по аутсорсингу специа-
листов и взаимодействию при разработке отечествен-
ных hi-tech продуктов. 

Так, специально для МТТ рабочая группа ПетрГУ раз-
работала полноценную платформу для обмена мгновен-
ными сообщениями (мессенджер), которая будет вне-
дряться на виртуальной АТС и в мобильных приложени-
ях МТТ, широко используемых предприятиями малого и 
среднего бизнеса.

В свою очередь, для этого пилотного проекта МТТ от-
крыл для молодых специалистов ПетрГУ собственный 
инструментарий разработки приложений для мобиль-
ных устройств и Интернета, дав им возможность напря-
мую работать с программной инфраструктурой крупно-
го оператора связи. 

Проект был разработан в кратчайшие сроки и полу-
чил название DemoChat. Особенностью мессенджера 
DemoChat является его способность интегрироваться с 
социальными сетями. 

Пользователи приложений МТТ, куда будет «зашита» 
разработанная ПетрГУ платформа, смогут в «едином 
окне» обмениваться сообщениями не только между дру-
гими клиентами виртуальных АТС, но также и пользова-
телями социальных сетей и других мессенджеров. Пока 
DemoChat подготовлен к работе на операционной систе-
ме Android и в Интернете, но в будущем планируется рас-
ширение его функций и доступности на других ОС.

Это первый опыт сотрудничества МТТ с образова-
тельным учреждением, и он оказался во всех смыслах 
полезным.

«Талантливые разработчики, — отметил генеральный 
директор ОАО «МТТ» Евгений Васильев, — это основа 
развития всех тех современных направлений бизнеса, 
которые сегодня принято называть «цифровой экономи-
кой». Опыт сотрудничества со специалистами, которых 
подготавливает и выпускает ПетрГУ, был для нас чрезвы-
чайно полезен и интересен, позволил нам увидеть, как 
наши инструменты могут быть использованы для созда-
ния новых отечественных телекоммуникационных про-
дуктов. Отрадно знать, что мы можем поддержать моло-
дых ребят, заказав у них разработку подобных реше-
ний». 

Пилотный проект ПетрГУ и МТТ — это лишь начало 
пути по взаимодействию науки и бизнеса на территории 
Карелии. Усиление подготовки IТ-специалистов в регио-
нах сделало подобные партнерские проекты привлека-
тельными для ведущих российских компаний, и МТТ 
стремится стать первопроходцем, поддерживая и помо-
гая развивать вырастающие с университетских площа-
док команды разработчиков.

ФЕСТИВАЛЬ В Москве построили 
детский город финансовой 
грамотности

Начали с малого

Александра Воздвиженская

ФИНАНСОВЫЕ знания позволя-
ют людям чувствовать себя уве-
ренно в современном мире, где 
представлен широкий спектр 
финансовых услуг. Получается, 
больше знаешь — крепче спишь. 
А чтобы научить детей уважи-
тельно относиться к деньгам, не-
обходимо сначала научить их 
уважать труд на собственном 
примере.

Так считает заместитель ми-
нистра финансов России Сергей 
Сторчак. Об этом он заявил в 
субботу на семейном финансо-
вом фестивале «PRO деньги» в 
Москве, который закрывал Все-
российскую неделю сбереже-
ний, организованную в рамках 
проекта минфина «Содействие 
повышению уровня финансовой 
грамотности населения и разви-
тию финансового образования в 
РФ». Узнать, как обучиться фи-
нансовой грамоте, пришли более 
трех тысяч человек, из которых 
примерно треть — это родители.

«Пространство фестиваля 
было организовано по всем пра-
вилам городской инфраструкту-
ры: здесь был открыт банк, где 
можно было получить старто-
вый капитал, супермаркет, в ко-
тором было представлено более 
трех тысяч единиц полезных то-
варов, городская ярмарка с се-
тью магазинов и всевозможных 
мастерских, музей денег, музей 
страхования и даже финансовый 
мюзикл, в котором артисты пели 
о деньгах», — сообщили в пресс-
службе проекта.

В игровой форме детям рас-
сказали, как грамотно управ-
лять карманными деньгами, не-
которые прошли курс для начи-

нающих финансистов, провери-
ли на практике новые знания 
(превратили игровую валюту в 
выгодное финансовое вложе-
ние), а также узнали, как распоз-
нать мошенников и не попасть 
на их уловки.

На фестивале была и культур-
но-образовательная программа, 
в рамках которой дети посмо-
трели интерактивный образова-
тельный спектакль по пьесе мек-
сиканского автора Аллана Пу-
миана Варелы «Волшебная сила 
бюджета», актеры которого в 
простой форме рассказали де-
тям об основах планирования 
бюджета, контроле расходов и 
практических финансах. Впер-
вые этот спектакль показывали 
в России в мае этого года, после 
детской «недели сбережений».

Фестиваль проходит дважды 
в год, следующий намечен на ве-
сну. Узнать о дате и месте прове-
дения можно на сайте вашифи-
нансы.рф. 

ФИНАНСЫ В Белоруссии открывается 
криптовалютная биржа

Торг уместен

Роман Маркелов

В
есной 2018 года в Белорус-
сии откроется криптова-
лютная биржа, где будет 

предусмотрена возможность 
торговли в том числе с помощью 
белорусского рубля. В России 
окончательное будущее вирту-
альных денег пока не определено, 
однако над криптобиржами на-
висла угроза закрытия.

Запуск белорусской крипто-
валютной биржи состоится на 
сайте exrate.by. Сейчас на нем ра-
ботает только обратный отсчет 
до старта торгов, подробностей о 
структуре новой организации 
пока немного. 

Так, организаторы отмечают, 
что речь идет о первой централи-
зованной криптовалютной бир-
же на территории Таможенного 
союза (Россия, Белоруссия, Ка-
захстан, Армения, Киргизия). 
Также на сайте будущей биржи 
сообщается, что участники тор-
гов смогут легально вводить и 
выводить фиатные средства. 

Теоретически это может озна-
чать серьезное упрощение про-
цедуры обмена криптовалют на 
обычные деньги, поскольку сей-
час они обналичиваются через 
перевод в биткоин, вспомога-
тельные сервисы и электронные 
кошельки. Кроме того, помимо 
стандартных обменных и торго-
вых операций в биржу будет до-
бавлена возможность ввода бело-
русских рублей, указывается на 
сайте.

Как заявлял в середине октя-
бря глава Национального банка 
Республики Беларусь Павел Кал-
лаур, страна в принципе не рас-
сматривает вопрос разрешения 
расчетов в криптовалютах, но 
другие вопросы их регулирова-

ния и использования финансовы-
ми институтами, предприятиями 
и населением сейчас прорабаты-
ваются госорганами и экспер-
тным сообществом. 

Что касается России, то осе-
нью президент Владимир Путин 
поручил правительству и ЦБ 
установить требования к органи-
зации майнинга криптовалют и 
регистрации их «эмитентов». В 
целом государство намерено 
контролировать как эмиссию, 
так и обращение криптовалют — 
законопроект на эту тему должен 
быть разработан к концу года.

Первый зампред ЦБ Дмитрий 
Тулин заявлял на прошлой неде-
ле, что Центральный банк РФ не 
будет заниматься организацией 
криптовалютных бирж. Более 
того, регулирование, скорее все-

го, будет сводиться к тому, что го-
сударство перекроет каналы ор-
ганизованного обмена криптова-
лют, добавил он.

По мнению президента Торго-
во-промышленной палаты РФ 
Сергея Катырина, без регулиро-
вания и совершенствования тех-
нологии блокчейна бессмыслен-
но давать все «права гражданст-
ва» криптовалютам. Директор 
департамента финансовых тех-
нологий, проектов и организа-
ции процессов Банка России Али-
са Мельникова также сообщила, 
что к концу 2017 года ЦБ пред-
ставит концепцию регуляторной 
«песочницы» для временного ре-
гулирования криптовалют.

Белорусская криптобиржа станет 
первой на территории Таможенного 
союза.

Деловой завтрак

Александр Альбертович Плутник 
Генеральный директор Агентства ипотечного жилищного 
кредитования (АИЖК)

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК,  13 НОЯБРЯ С 14-00 ДО 16-00 ЧАСОВ 
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Пройдите тест 
на финансовую грамотность 
на сайте
rg.ru/art/1322949

ЦИФРА

3
ТЫСЯЧИ
взрослых и детей пришли 
на семейный фестиваль 
финансовой грамотности
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ПЛАТНЫЙ УЧАСТОК 

Платный режим на участке федеральной автомобильной дороги М-4 Дон 

в Ростовской области будет введен без ущемления прав местных 

жителей. 

«Установленный тариф рассчитан на весь почти тридцатикилометровый уча-

сток. Это справедливо для транзита, но не для местных жителей, которые проез-

жают всего несколько километров», — заявил Сергей Кельбах. 

По его словам, для местного населения тарифы за проезд должны быть справед-

ливыми. Дорога должна работать в платном режиме для всех, но без ущемления 

прав местных жителей, отметил глава «Автодора». 

«До тех пор, пока мы не решим этот вопрос в правовом поле, платность здесь 

введена не будет», — отметил он.

БОНУС ДЛЯ МЕСТНЫХ
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ПРЕМИЯ Названы лучшие 
экономисты России

Все для роста

Сергей Бабкин, 
Евгения Мамонова 

В ГОСУДАРСТВЕННОМ Крем-
левском дворце собрались луч-
шие экономисты страны, чтобы 
провести Всероссийское эконо-
мическое собрание. Несмотря на 
праздничный повод — День эко-
номиста, — ученые обсудили важ-
нейшие вопросы, касающиеся 
создания новой экономической 
модели России.

По мнению ведущих экспер-
тов, этот вопрос является осно-
вополагающим и определяющим 
развитие отечественной эконо-
мики на годы вперед. Поэтому 
первоочередной задачей являет-
ся построение новых экономиче-
ских точек роста.

Как сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин, в будущем ме-
гаполисы станут драйверами ми-
ровой экономики, они будут да-
вать до двух третей всей продук-
ции. Однако это не значит, что 
всех поголовно нужно трудоу-
страивать в городах-миллионни-
ках. «У нас в стране порядка 30 
миллионов человек работают на 
селе, в малооплачиваемых секто-
рах экономики, — напомнил Со-
бянин. — Фактически они могли 
бы составить население трех та-
ких городов, как Москва. Но та-
кая урбанизация невозможна 
без развития социальной инфра-
структуры. Иначе мы можем по-
лучить кварталы трущоб, как в 
Мумбаи, или фавела, как в Бра-
зилии». Многие из проблем мега-
полисов предстоит решать веду-
щим экономистам страны. И не 
только им. 

«Сегодня потенциал экономи-
ческого роста нашей страны на-
ходится в диапазоне 6—8 процен-
тов, —сказал академик РАН Вик-
тор Ивантер. — Меньшие показа-
тели связаны с недоступностью 
кредитов, с невниманием к про-
блемам бизнеса. Поэтому необ-
ходимы изменения в банковском 
секторе. И результат не заставит 

себя ждать». Но есть и положи-
тельные тенденции считает ака-
демик Александр Дынкин. Это 
35-е место России в рейтинге 
Doing Business. Пять лет назад мы 
находились на 124-м месте. 

Завершающей частью всерос-
сийского собрания стало вруче-
ние премии «Экономист года». 
Награда учреждена Вольным 
экономическим обществом при 
содействии Совета Федерации и 
является признанием професси-
ональных заслуг наряду с такими 
престижными наградами, как 
«Юрист года», «Учитель года».

В этом году Премия учрежде-
на впервые и станет ежегодной. 
Звания «Экономист года» удо-
стоена профессор департамента 
финрынков и банков Финансово-
го университета при правитель-
стве РФ, доктор экономических 
наук Марина Абрамова за подго-
товку и издание современных 
учебников, разработку и реали-
зацию инновационных образова-
тельных программ.

Также награду получил автор-
ский коллектив программы со-
циально-экономического разви-
тия России до 2025 года.

ИНИЦИАТИВА Минтруд 
против сокращения 
рабочего времени 
для некурящих

Проходим 
мимо курилки 

Марина Гусенко

МИНИСТЕРСТВО труда и социальной защиты против 
сокращения рабочего дня для некурящих россиян. Об 
этом «Российской газете» сообщили в пресс-службе ве-
домства.

По мнению представителей министерства, в проекте 
Концепции осуществления государственной политики 
противодействия потреблению табака на 2017—2022 
годы и дальнейшую перспективу, подготовленном Мини-
стерством здравоохранения России, итак содержится ис-
черпывающие меры по противодействию курению.

Кроме того, действующий Трудовой кодекс позволяет 
работодателю и работнику договариваться о неполном 
рабочем времени — как сокращенном дне, так и сокра-
щенной неделе, продолжают в минтруде. 

Есть и еще аргументы против. По мнению специали-
стов министерства труда и социальной защиты, невоз-
можно, не ограничивая права и свободы, достоверно 
установить, курят они или нет.

«Работодатель имеет все возможности для обеспече-
ния трудовой дисциплины в коллективе, с тем чтобы пе-
рерывы не сказывались отрицательно на рабочих про-
цессах», — отметили в пресс-службе ведомства. 

Напомним, накануне СМИ сообщили, что депутаты 
Государственной Думы предлагают министерству труда 
и социальной защиты подумать о сокращении продол-
жительности рабочего времени для некурящих до 35 ча-
сов в неделю. Это на пять часов в неделю меньше, чем об-
ычная продолжительность рабочего времени. 

Отмечалось, что сейчас экономические потери из-за 
курения составляют в нашей стране порядка трех про-
центов ВВП. А следовательно, властям необходимо раз-
рабатывать новые методы, которые бы стимулировали 
россиян отказываться от курения. 

Сейчас, как регламентируют нормы Трудового кодек-
са, россияне должны работать не более 40 часов в неде-
лю. А при совместительстве — не более 60 часов. Тем не 
менее в обществе периодически возникают дискуссии о 
возможностях сокращения рабочего времени. По этому 
пути идут многие европейские страны. 

В России, по мнению экспертов, рабочее время в пер-
спективе тоже будет сокращаться. Но не за счет установ-
ления преференций для некурящих, а за счет внедрения 
робототехники и других современных технологий. 

ТРАНСПОРТ Билеты 
в плацкартные вагоны 
на 2018 год поступят 
в продажу 17 ноября

Сняли с паузы

Татьяна Шадрина

ФЕДЕРАЛЬНАЯ пассажирская компания (ФПК) возоб-
новит продажу билетов в плацкартные и общие вагоны 
на 2018 год 17 ноября, то есть в пятницу. Стоимость би-
летов на следующий год останется на уровне 2017 года. 

Индексации на уровень инфляции, как это было не-
сколько лет подряд, не будет. Но и снижения стоимости 
поездки на 10 процентов по отношению к 2017 году не 
произойдет. «Это компромиссное решение», — заявил ру-
ководитель ФАС России Игорь Артемьев.

Сроки начала продажи билетов в плацкартные и об-
щие вагоны прописаны в рамках правил перевозок, ут-
вержденных приказом Минтранса России: продажа 
должна быть открыта не позднее 45 суток до даты от-
правления. Кроме этого, есть приказ Федеральной анти-
монопольной службы (ФАС) об индексации тарифов, 
подписанный по результатам заседания правления служ-
бы, отмечается в сообщении ФПК. Он в конце прошлой 
недели направлен на регистрацию в минюст. В докумен-
те уточнено, что он должен вступить в силу 17 ноября.

А вот предписаний, чтобы во всех вагонах поездов 
дальнего следования ФПК должны появиться биотуале-
ты и кондиционеры, железнодорожникам не поступало. 
Улучшение качества предоставляемых пассажирам 
услуг, в том числе и обновление подвижного состава, — 
ключевое направление работы, утверждают в компании. 
Закупка новых вагонов, а также их капитально-восста-
новительный ремонт, в ходе которого устанавливается 
современное оборудование, идут в рамках инвестицион-
ной программой компании. На эти цели ежегодно на-
правляется 85 процентов от общего объема инвестиций. 
Если в 2010 году в парке находилось 46,1 процента ваго-
нов, оснащенных установками кондиционирования воз-
духа, и 23,1 процента вагонов, оснащенных биотуалета-
ми, то на сегодня доля таких вагонов составляет 65,2 
процента и 47,4 процента соответственно. 

ФИНАНСЫ

В ближайшие 
несколько лет 
Россию ждет 
бум ипотеки

СВОЕ ДЕШЕВЛЕ

Игорь Зубков

БАНК России прогнозирует про-
должение роста спроса на заем-
ные средства со стороны населе-
ния и компаний и отмечает, что в 
рознице банки по-прежнему от-
дают предпочтение ипотеке как 
наименее рискованному направ-
лению кредитования. 

Ее доля в розничном портфеле 
выросла с 28 процентов в начале 
2014 года до 42 процентов в сере-
дине 2017 года. Об этом говорит-
ся в «Финансовом обозрении» 
Банка России за III квартал. Он до-
вольно оптимистичен. Общий вы-
вод — ситуация в финансовом сек-
торе почти фронтально улучша-
ется под влиянием устойчивого 
оживления экономики, в частно-
сти, благодаря преодолению про-
блем в строительном секторе, ко-
торый в кризис был причиной 
примерно трети «плохих» долгов. 

Под влиянием стресса 2015—
2016 годов банки по-прежнему 
проявляют осторожность и кон-
курируют главным образом за 
надежных клиентов. Но улучше-
ние платежной дисциплины со 
стороны заемщиков позволило 
банкам перестать ужесточать 
требования к ним. Неценовые ус-
ловия кредитования (минималь-
но необходимые для одобрения 
кредита доходы, максимальный 
размер и срок кредита и так да-
лее) остаются жесткими в срав-
нении с докризисным временем, 
однако под эти жесткие крите-
рии подходит все больше потен-
циальных заемщиков благодаря 
росту реальных зарплат и улуч-
шению финансового положения 
компаний. 

Замедление инфляции и син-
хронное снижение ключевой 
ставки привело к тому, что банки 
в этом году опускают ставки по 
кредитам быстрее, чем по депо-
зитам, причем опережающими 
темпами снижаются ставки по 
долгосрочным операциям — ры-
нок уверен в скором достижении 
равновесной ключевой ставки 
(6—7 процентов). С другой сторо-
ны, у населения пропадает ин-
стинктивный страх перед «длин-
ными» обязательствами, а раз-
рыв между стоимостью аренды 
жилья и выплатами по ипотеке 
сокращается. 

Все вместе может привести к 
ипотечному буму в ближайшие 
годы, который, однако, как мини-
мум несколько лет не будет нести 
каких-либо системных рисков. 
Сейчас ипотечный портфель бан-
ков составляет около 5,5 процен-
та ВВП (чуть более 5 триллионов 
рублей), а значит, по всем между-
народным меркам, может выра-
сти в два-три раза и все равно 
останется в безопасной зоне. 

Хотя с марта потребительское 
кредитование возобновило рост 
(после двухлетнего падения), но 
он почти в три раза медленнее 
ипотеки — на 1 октября годовой 
прирост кредитного портфеля 
составил, соответственно, 5,2 и 
14 процентов. На один рубль 
ипотеки приходится уже менее 
90 копеек новых выдач необе-
спеченных кредитов. Банк Рос-
сии объясняет это (наряду с 
осторожностью кредиторов, 
привлекательностью ипотеки и 
собственной политикой) тем, 
что люди научились тщательнее 
соизмерять преимущества и из-
держки жизни взаймы. 

Если посмотреть на поведе-
ние населения в последние три 
года, то оказывается, что его фи-
нансовая грамотность действи-
тельно выросла: в отличие от 
кризиса 2008—2009 годов люди 
не поддавались панике, не пере-
кладывались в валюту и не изы-
мали вклады, оставшись в конеч-
ном итоге в плюсе.

При этом население начинает 
восстанавливать свою потреби-
тельскую активность. Об этом го-
ворит не только оживление по-
требительского кредитования, но 
и замедление роста вкладов при 
увеличении средств на счетах 
компаний: поступающие в эконо-
мику рубли использовались гра-
жданами в том числе и для поку-
пок, делает вывод Банк России.

Проект В правительстве готовится документ, ужесточающий правила 
оборота метанола

«Незамерзайка» без яда

Ольга Игнатова 

Е
жегодно в России реги-
стрируется 1200 случа-
ев отравления метано-
лом и его парами. И в 
70 процентах случаев 

дело заканчивается летальным 
исходом. Об этом «Российской 
газете» рассказали в Роспотреб-
надзоре.

Сейчас в России, как пояснили 
«РГ» в минпромторге, в явном 
виде деятельность с использова-
нием ядовитых веществ законода-
тельством не запрещена, однако 
поставщикам такой продукции, 
во-первых, необходимо разреше-
ние на ее реализацию, а во-вто-
рых, им запрещена поставка таких 
веществ потребителям, не имею-
щим разрешения на их примене-
ние. И тем не менее каждую зиму 
на всех трассах России появляют-
ся тысячи продавцов незамерзаю-
щей жидкости для очистки лобо-
вых стекол автомобилей, которые 
за 100 рублей продают 5-литро-
вые бутылки «омывайки» с мета-
нолом. Производят такую жид-
кость, как постоянно убеждаются 

представители Роспотребнадзора, 
каждую зиму проводящие рейды 
по торговым точкам, в нелегаль-
ных цехах. Какие-то удается обна-
ружить и закрыть вместе с поли-
цией, а иные даже найти сложно. 
По тем юридическим и фактиче-
ским адресам, которые указыва-
ются на этикетках на бутылках с 
жидкостью, никаких производств 
не располагается. Скорее всего 
производители-нелегалы быстро 
разливают партии, отправляют в 
продажу и перебазируются в но-
вое место. Но самый важный во-
просони ведь откуда-то получают 
ядовитую жидкость. Значит, утеч-
ка идет с предприятий-производи-
телей. 

Между прочим Россия, как со-
общили в минпромторге, является 
одним из наиболее крупных про-

изводителей метанола на миро-
вом рынке, занимая четвертое ме-
сто по объемам его выпуска. Мета-
нол используется для обеспечения 
различных отраслей промышлен-
ности, в том числе газодобываю-
щей отрасли, для производства 
фенолформальдегидных смол, 
карбамидоформальдегидного 
концентрата, формалина, для 
производства эфиров, используе-
мых в качестве присадок к топли-
вам, для производства изопрена, 
используемого при синтезе поли-
меров и каучуков, и прочей хими-
ческой продукции. В правительст-
ве посчитали, что необходимо 
ужесточить оборот производства 
метанола. Минпромторг уже раз-
работал проект постановления 
«Об утверждении требований к 
производству, применению, пере-

возке и хранению метанола и ме-
танолсодержащих жидкостей». 
Пока идут согласования докумен-
та и ведомство не раскрывает, как 
конкретно будут «закручивать 
гайки» для производителей, но 
обещает уже в ближайшее время 
опубликовать проект для общест-
венного обсуждения. 

Чем же для людей опасен мета-
нол? Этосильнейший яд преиму-
щественно нервного и сердечно-
сосудистого действия с накопи-
тельным эффектом. Его токсичное 
действие связано с угнетением 
центральной нервной системы, 
развитием тяжелого метаболиче-
ского ацидоза (изменение кислот-
но-щелочного баланса организ-
ма), поражением сетчатки глаза и 
дистрофией зрительного нерва.

О п а с е н  п р и е м  м ета н ол а 
внутрь: 5—10 мл могут вызвать тя-
желые отравления и слепоту, а 30 
млпривести к смертельному исхо-
ду. Если вдыхать пары метанола, 
то может наступить отравление. 
Признаками его будет состояние 
легкого опьянения, тошнота, рво-
та, сильная головная боль. У чело-
века, который надышался метано-

лом, начинают болеть глаза, ухуд-
шаться зрение. При больших до-
зах отравление может протекать в 
молниеносной форме, смерть на-
ступает в течение 2—3 часов.

Главные отличия незамерзай-
ки с метаноломотсутствие запаха 
(более дорогая легальная жид-
кость всегда имеет резкий запах, 
который издает разрешенный в 
производстве изопропиловый 
спирт). Сотрудники Роспотреб-
надзора просят всех автолюбите-
лей не покупать жидкости с мета-
нолом, даже учитывая то, что в 
некоторых странах этот спирт 
разрешен в производстве автохи-
мии. Он действительно опасен, 
особенно если человек много 
времени проводит за рулем и 
постоянно пользуется омываю-
щей жидкостью, вдыхая ядови-
тые испарения. 

Частое пользование «незамерзай-
кой» с метанолом может привести 
к проблемам со здоровьем. 

Впервые звания «Экономист года» 
была удостоена профессор Марина 
Абрамова.

Акцент

 30 мл метанола может 
привести к летальному исходу 

А КАК У НИХ?
Так, во Франции и Ирландии рабочая неделя составляет не 
40 часов, как в России, а 36 часов.
В Финляндии и того меньше — всего 33 часа, а в Нидерлан-
дах — чуть больше 40 часов.

Медики объяснили, почему трудно отказаться 
от курения, — узнайте на сайте
rg.ru/art/1472208

Разрыв между 
стоимостью аренды 
жилья и выплатами 
по ипотечному 
кредиту продолжит 
сокращаться

Читайте также: В регионах, 
где часто идет снег, 
появится зимняя разметка
rg.ru/art/1471650

Ездить шумными и веселыми компаниями в плацкарте 
в 2018 году можно будет по прежней цене.

С МЕСТА СОБЫТИЙ

Страшная трагедия произошла в 

Ижевске 9 ноября примерно в 15.40 

по московскому времени в одном из 

самых оживленных мест города — на 

перекрестке улиц Удмуртской и 10 лет 

Октября обрушился целый подъезд 

девятиэтажного многоквартирного 

жилого дома, погибли семь человек, 

двое из них — дети. Восстановлению 

не подлежит 31 квартира. 

Суббота и воскресенье в республике 

были объявлены днями траура. А лю-

дям, пострадавшим от взрыва, все эти 

дни оказывалась помощь.

— Понятно, что тем, кто утратил жилье, 

оно будет предоставлено, — заявил гла-

ва Удмуртии Александр Бречалов. — 

Нам нужно время на экспертизу, чтобы 

у нас была возможность найти средст-

ва либо в бюджете Удмуртии, либо мы 

будем обращаться — поскольку это ЧС — 

к Федерации. Сколько нам понадобит-

ся времени, честно скажу, не знаю, по-

стараемся сделать все до Нового года, 

но в любом случае будут организованы 

комфортные условия жизни. Будем 

предоставлять и арендное жилье. 

Также глава региона заявил, что к ка-

ждому случаю будет индивидуальный 

подход.

— Есть очень важные и тонкие момен-

ты, такие как кредит, ипотека, — отме-

тил он. — Все исполнительные листы 

будут приостановлены, чтобы деньги 

с пострадавших пока не взимались.

Семьям погибших на этой неделе на-

чнут выплачивать компенсации. Как 

сообщил председатель правительст-

ва Удмуртии Ярослав Семенов, сумма 

выплат составит один миллион ру-

блей за каждого погибшего.

Он также пояснил, что единовремен-

ные выплаты по 10 тысяч рублей в на-

стоящее время получили 164 челове-

ка. Эту сумму получат все жильцы рух-

нувшего дома. Кроме того, принима-

ются заявления на возмещение утра-

ченного имущества. В этом случае вы-

платы составят от 50 до 100 тысяч ру-

блей. Расходы на погребение погиб-

ших взяли на себя власти Ижевска. 

Что касается причин взрыва, то след-

ствие обвиняет в нем сына хозяйки 

квартиры, которая стала эпицентром 

происшествия. В отношении 27-лет-

него молодого человека возбуждено 

уголовное дело по части 2 статьи 105 

УК РФ («Убийство двух и более лиц»), 

по решению суда он арестован на 

срок до 10 января 2018 года. Мотивом 

преступления называется «личная не-

приязнь подозреваемого». 

Как рассказал следователь Евгений 

Китаев, в день трагедии подозревае-

мый отсоединил шланг от газовой пли-

ты, собрал свои вещи и документы и 

уехал в СНТ «Квант» в Завьяловском 

районе Удмуртии. Здесь его и задер-

жала полиция. 

У силовиков есть сомнения во вменя-

емости ижевчанина. В связи с этим его 

отправят на судебно-медицинскую эк-

спертизу. Кроме того, по словам сле-

дователя, ранее он употреблял психо-

тропные и наркотические вещества, 

однако его адвокат заявила, что этот 

факт не доказан и на учете молодой 

человек нигде не стоял. Сам подсуди-

мый свою причастность к преступле-

нию не отрицает.

В первый же день горожане приноси-

ли в пункты временного размещения 

теплые вещи, еду, предметы первой 

необходимости. В администрацию 

Ижевска обращались семьи, у кото-

рых пустуют квартиры, с предложени-

ем разместить пострадавших. Благот-

ворительных средств за это время со-

брали 1,2 миллиона рублей. 

Подготовила 
Яна Шамаева, Ижевск

Соседи с огоньком
В Москве практически 
все дома с газовым обо-
рудованием обслужи-

ваются специализированными 
организациями, рассказывает 
первый заместитель председате-
ля комиссии Общественной па-
латы по ЖКХ, строительству и 
дорогам Светлана Разворотнева. 
В регионах ситуация намного 
хуже. По мнению эксперта, этим 
и объясняется минимальное ко-
личество случаев взрывов быто-
вого газа в квартирах столицы. 

Внимание нужно обратить на 
снижение влияния человеческо-
го фактора на безопасность в до-
мах, оборудованных газовыми 
плитами и колонками, считает 
Светлана Разворотнева. 

Люди не понимают важность 
исправности газового оборудо-
вания. Они не открывают двери 
проверяющим. Часто специаль-
но. Опасаются, что у них выявят 
нарушения, которые придется 
устранять за свой счет. 

И хотя штрафы за ограниче-
ние допуска в квартиры были 
увеличены в последнее время (за 
первое нарушение заплатить 
придется 1—2 тысячи рублей, а за 
повторное — около 4 тысяч), люди 
все также отсиживаются за за-
крытой дверью. 

Минстрой сейчас готовит из-
менения, которые упростят до-
пуск в квартиру, но все равно эта 
процедура предполагает судеб-
ное разбирательство, а значит, 

длится долго, рассказывает Свет-
лана Разворотнева.  

И вовсе нет никаких инициа-
тив, которые могли бы обезопа-
сить жильцов газифицирован-
ных домов от соседей. Наиболее 
опасны асоциальные группы на-
селения, именно они могут взор-
вать дом даже с исправным обо-
рудованием. А также малоиму-
щие. Их проблема — нехватка де-
нег на замену неисправных плит 
и котлов. 

Пока соседи могут обратиться 
за помощью и потребовать про-
верить квартиру таких жильцов, 
только если уже запахло газом, а 
это слишком поздно, чтобы пре-
дотвратить трагедию и избежать 
гибели людей. 
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ПОСЛЕ ВЗРЫВА

Фоторепортаж с места 
трагедии смотрите на сайте
rg.ru/art/1472685

Проценты и штрафы 
по потребительским 
займам ограничат — 
подробнее узнайте на сайте
rg.ru/art/1471550
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СКАНДАЛ Финские власти 
изъяли у россиянки 
12-летнюю дочь

И снова донос

Диана Ковалева

КАК сообщил журналистам финский правозащитник 
Йохан Бекман, представители финской социальной 
службы забрали у гражданки России Елены Смоленчук 
ее 12-летнюю дочь за то, что мать якобы «шлепнула де-
вочку футболкой». Смоленчук живет со своим мужем-
финном в восточной Финляндии. Пара воспитывает двух 
дочерей девяти и двенадцати лет. Финская социальная 
служба забрала старшую девочку прямо из школы и за-
тем передала девочку в приемную семью. По словам пра-
возащитника Бекмана, Смоленчук попросила россий-
ские власти помочь ей вернуть ребенка. Случаи изъятия 
детей у российских семей, живущих в Финляндии, замет-
но участились в последние несколько лет. Повод для та-
ких мер почти всегда один и тот же: родитель (чаще всего 
— мать) «шлепнул» своего ребенка, о чем тот проболтал-
ся друзьям или учителям в школе. Финским соцслужбам 
достаточно одного «доноса» о произошедшем для изъя-
тия ребенка из семьи.  «Финские власти не обязаны 
предъявлять решение суда, для них достаточно, что мама 
— русская», — объясняет Бекман. И это неудивительно, 
ведь концепция такого отношения к русским семьям 
была отражена в программе по предупреждению наси-
лия против детей, которая называлась «Не бей ребен-
ка!». Как утверждают составители программы, насилие 
над детьми в России не считается нарушением закона, 
а значит финские власти должны пристально следить за 
семьями российских граждан, живущими в Финляндии. 

Защитника 
разжалуют

Например, большой резонанс вызвало дело за-
щитника, пришедшего в суд в шортах и бандане. 
Региональная палата лишила его статуса. Одна-

ко защитник обжаловал это решение в суде. Сам адвокат 
объяснял, что это не его постоянный деловой стиль, 
просто в тот день так сложилось. Он собирался перео-
деться, но не успел. Суд первой инстанции принял реше-
ние в пользу защитника. Региональная адвокатская пала-
та намерена подать апелляцию. Спор продолжается.

Президент Федеральной палаты адвокатов отмечает, 
что согласно нормам Кодекса профессиональной этики 
адвоката применение к адвокату мер дисциплинарной 
ответственности, включая прекращение статуса адвока-
та, является предметом исключительной компетенции 
Совета адвокатской палаты. 

При определении мер дисциплинарной ответственно-
сти должны учитываться тяжесть совершенного про-
ступка, обстоятельства его совершения, форма вины, 
иные обстоятельства, признанные Советом существен-
ными и принятые во внимание при вынесении решения. 
Иными словами, все надо взвешивать.

Кодекс профессиональной этики адвоката предусматри-
вает три вида наказаний для защитников: замечание, преду-
преждение и лишение статуса адвоката. При этом лишенно-
му статуса установят определенный срок — от года до пяти 
лет, — в течение которого он не вправе претендовать на воз-
врат корочек. По истечении этого срока «разжалованный» 
вправе вновь попробовать свои силы на экзаменах. 

МЕЖДУ ТЕМ

Президент Федеральной палаты адвокатов РФ Юрий Пилипенко 

направил генеральному директору одной из крупных российских 

авиакомпаний письмо с предложением присвоить одному из воз-

душных судов имя великого русского адвоката Федора Плевако. 

«Лучшие профессиональные и этические традиции присяжных 

поверенных передаются из поколения в поколение адвокатов, 

современная российская адвокатура воспринимает и развивает 

их в новых условиях», — отмечается в письме. Федор Плевако 

«в общественном сознании и сегодня олицетворяет собой инсти-

тут присяжной адвокатуры, его имя стало нарицательным уже при 

его жизни и неизменно в первую очередь вспоминается сейчас, 

когда речь заходит о справедливом суде», — говорится в письме.
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МИНОБОРОНЫ

Террористов 
выбили 
из Абу-Кемаля

БОЕВИКИ 
БЕЗ ОПЛОТА

Юрий Гаврилов

ВОЙСКА Асада при поддержке 
наших ВКС взяли последний 
оплот террористов  на востоке 
Сирии — город Абу-Кемаль. Об 
этом министр обороны РФ Сер-
гей Шойгу объявил на совмест-
ной коллегии военных ведомств 
России и Беларуси.

Свои общие дела и планы ге-
нералы обсуждали в Националь-
ном центре управления оборо-
ной РФ. На заседание коллегии 
они пригласили Госсекретаря 
Союзного государства Григория 
Рапоту и посла Беларуси в Рос-
сии Игоря Петришенко.  

Но разговор начался с важ-
ных событий в Сирии. Москву 
и нашу авиабазу в Хмеймиме со-
единила видео-конференц-связь, 
по которой командующий груп-
пировкой российских войск 
Сергей Суровикин доложил Сер-
гею Шойгу: основные усилия 
сосредоточены на завершении 
разгрома террористов ИГИЛ (за-
прещенная в РФ группировка  — 
Прим. ред.) в долине реки Евф-
рат. «В ходе наступательной опе-
рации освобождены города 
Дейр-эз-Зор и Меядин, а также 
последний оплот боевиков на 
востоке Сирии — Абу-Кемаль», — 
сказал Суровикин. 

По словам командующего, 
в его освобождении участвовали 
5-й добровольческий штурмо-
вой корпус, штурмовые группы 
бригадного генерала Сухеля и 
отряды народного ополчения 
Сирии. На завершающем этапе 
войска Асада взяли под контроль 
сирийско-иракскую границу 
до реки Евфрат. «В дальнейшем 
спланировали ведение активных 
действий по освобождению 
от боевиков ИГИЛ территории 
вдоль западного берега реки Ев-

фрат на участке от Меядина до 
Абу-Кемаля. На других направ-
лениях подразделения военной 
полиции Вооруженных сил Рос-
сии во взаимодействии с прави-
тельственными войсками Сирии 
осуществляют контроль за вы-
полнением режима прекраще-
ния боевых действий по периме-
тру зон деэскалации, — доложил 
генерал Суровикин. — Действуем 
согласно утвержденному плану 
операции».

В свою очередь министр обо-
роны РФ рассказал белорусско-
му коллеге Андрею Равкову и его 
военачальникам, что уже идет 
работа по разминированию 
Дейр-эз-Зора и Меядина. Воен-
ные приступили к зачистке Абу-
Кемаля, где была сосредоточена 
достаточно большая группиров-
ка террористов. «Часть из них 
уничтожена, часть переправи-
лась через Евфрат и движется 
в северном направлении. Над-
еюсь, там их встретят достойно», 
— подчеркнул Шойгу.  Он поздра-
вил Суровикина с успешным за-
вершением 4-дневной операции 
и  высоко оценил действия наших 
летчиков, которые выполнили 
все поставленные задачи. 

Ситуация, по мнению Шойгу, 
осложняется  тем, что, уходя, тер-
рористы минируют огромные 
площади. Более того, кратно уве-
личивается число боевиков-смер-
тников. Они индивидуально, на 
джихад-мобилях и мотоциклах 
прорывают в различных местах 
линию фронта и совершают само-
подрывы. Количество подобных 
случаев доходит до 16—18 в день. 
«Это только те, кто без техники. 
На технике, на бронетехнике их 
количество бывает до восьми ма-
шин в день на разных направле-
ниях. Нам придется пресекать 
продвижение таких джихад-мо-
билей на этих территориях,—- 
подчеркнул министр обороны. 

Авиация На Ближнем Востоке открылся международный авиасалон

Крылья для Эмиратов
Сергей Птичкин, Ренат Закиев 

М
е ж д у н а р о д н ы й 
авиационно-кос-
мический салон 
D u b a i  A i r s h o w 
2017 будет прохо-

дить с 12 по 16 ноября в Дубае. 
Представительство России на 
нем очень солидное, и это не слу-
чайно.

Объединенные Арабские 
Эмираты являются крупнейши-
ми покупателями авиационной 
техники в мире. И стараются 
брать все самое лучшее. Эмира-
ты, например, имеют самый 
большой в мире парк А-380. Само 
присутствие тех или иных само-
летов в гражданских авиакомпа-
ниях и в составе ВВС ОАЭ служит 
для них лучшей рекламой.

Не случайно на салонах Dubai 
Airshow, которые проходят по не-
четным годам с 1989 года, все ми-
ровые производители авиатехни-
ки стараются показать свои са-
мые передовые достижения.

Россия в стороне не осталась, 
наша делегация весьма предста-
вительная. Возглавляет ее дирек-
тор Федеральной службы по воен-
но-техническому сотрудничеству 
Дмитрий Шугаев. 

Заместитель председателя 
правительства РФ Дмитрий Рого-
зин тоже принимает достаточно 
активное участие в работе салона 
Dubai Airshow 2017. В частности, 
он провел переговоры с предста-
вителями Казахстана и ОАЭ об 
использовании космодрома Бай-
конур. А еще Рогозин показал на-
следному принцу Абу-Даби, заме-
стителю главнокомандующего 
Вооруженными силами ОАЭ Му-
хаммеду бен Заиду Аль Нахайяну, 
стенд Российской Федерации на 
выставке Dubai Airshow 2017. 
На принца этот показ впечатле-
ние произвел.

Экспозиция «Рособоронэк-
спорта», который выступает орга-
низатором единой российской эк-
спозиции на Dubai Airshow 2017, 
оказалась в центре внимания в 
первый же день работы. Не секрет, 
что успехи наших боевых самоле-
тов и вертолетов в борьбе с терро-
ристами в Сирии, очень сильно 
подогрели интерес к российской 
авиатехнике.

При помощи новейших выста-
вочных технологий — это гологра-
фический мультимедийный ката-
лог и демонстрационный стол с 
левитирующими моделями — де-
монстрируются современные 
образцы российского оружия. 

Посетители салона могут ви-
деть российскую боевую авиацию 
и в реальных полетах. Гвоздем лет-
ной программы уже стало  высту-
пление авиагруппы «Русские Ви-
тязи», которые неизменно срыва-
ют овации зрителей, в какой бы 
стране они ни выступали. 

В небе Дубая впервые в рам-
ках Dubai Airshow российские 
пилоты показывают высший пи-
лотаж на сверхманевренных 
многофункциональных истреби-
телях Су-30СМ. 

Также посетители салона уви-
дят одиночный пилотаж одного 
из самых лучших истребителей 
современности Су-35. Заслужен-
ный летчик-испытатель, Герой 
России Сергей Богдан поднимет 
самолет в небо и продемонстри-
рует его летные качества. Истре-
битель можно будет увидеть так-
же на статической стоянке.

Повышенный интерес партне-
ров России в регионе ожидается к 
боевым вертолетам Ка-52, Ми-
35М и Ми-28НЭ, военно-тран-
спортному Ми-171Ш, учебно-бо-
евому самолету Як-130, много-
функциональному фронтовому 
истребителю МиГ-29М. 

Неплохо представлены раз-
личные системы и комплексы 
ПВО. Их показывает концерн 
«Алмаз-Антей». Это зенитно-ра-
кетная система С-400 «Триумф», 
зенитно-ракетные комплексы 
средней и малой дальности «Бук-
М2Э», «Тор-М2Э», «Тор-М2К» 
и «Тор-М2КМ». 

Глава делегации «Рособоро-
нэкспорта» на Dubai Airshow 
2017 Сергей Корнев отметил, что 
«оружейный рынок Ближнего 
Востока крайне важен для нас, 
и участие в Dubai Airshow 2017 — 
важнейшая маркетинговая зада-
ча». И наши специалисты, рабо-
тающие сейчас на салоне в Дубаи, 
нет сомнений, с ней справятся.

Дмитрий Рогозин принял активное участие в работе российской делегации в Dubai Airshow 2017.

Российская экспозиция на Dubai Airshow 2017 одна из самых интересных. Су-35 представлен и в макете, и в небе авиасалона летает.

Акцент

 В рамках Dubai Airshow 2017 «Русские Витязи» 
впервые покажут высший пилотаж 
на сверхманевренных Су-30СМ
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По словам 
Сергея Шойгу, 
в Сирии террори-
сты-смертники 
в иной день совер-
шают до 16—18 само-
подрывов
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УТРАТА Ушел из жизни известный
телеведущий

Не стало 
Бориса Ноткина

Сусанна Альперина

НЕ СТАЛО известного перевод-
чика, журналиста, телеведущего 
Бориса Ноткина. Он был класси-
ческим интеллигентом, предста-
вителем старой школы. Респекта-
бельным, внимательным, всегда 
изысканно одетым. Целовал да-
мам руки при встрече и всегда 
проявлял дипломатичность и 
уравновешенность. Известие 
о его уходе сразу всколыхнуло 
всю общественность, профессио-
нальный — педагогический и те-
левизионный — мир. А также под-
няло несколько важных тем, 
в частности, о том, как облегчить 
страдания в последние годы жиз-
ни онкологическим больным 
и как на пенсии должны быть 
обеспечены телевизионные 
и культурные деятели. Однако 
в любом случае все обсуждения 
полны скорби — от нас ушел очень 
достойный человек, каких мало.

Руководство и коллектив те-
леканала «ТВ Центр», где 20 лет 
проработал Борис Ноткин перед 
выходом на пенсию, подтверди-
ли информацию о трагической 
кончине телеведущего и вырази-
ли глубокие соболезнования се-
мье Бориса Исаевича.

Ноткин работал на канале 
с самого основания «ТВ Центра». 
«Его программы пользовались 
неизменным успехом у телезри-
телей. Непревзойденный ин-
тервьюер, он легко находил об-
щий язык со всеми гостями. Его 
любили и уважали все коллеги 
без исключения.

В этот трагический момент 
мы скорбим вместе с родными 
Бориса Исаевича и переживаем 
с ними невосполнимую утрату», 
- говорится в официальном обра-
щении канала «ТВ Центр». Кол-
леги из других СМИ присоединя-
ются к нему.

ПРАВО Минюст начал запрашивать в полиции 
данные на кандидатов в третейские судьи

Арбитров просеют
Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
устроило серьезную про-
верку всех организаций, 

претендующих на открытие по-
стоянных арбитражных учре-
ждений. Так теперь официально 
называются третейские суды.

Данные на кандидатов в тре-
тейские судьи запрашиваются в 
том числе в полиции. Об этом 
стало известно на заседании Со-
вета по совершенствованию тре-
тейского разбирательства, про-
шедшем в минюсте.

Третейское правосудие — это 
альтернативная государственно-
му суду система рассмотрения 
споров. Она подразумевает, что в 
случае конфликта стороны обра-

щаются к независимым арби-
трам, которые и рассудят, кто 
прав, кто нет.

Важно, что никого нельзя тя-
нуть в третейский суд насильно. 
Обращение к таким арбитрам — 
добровольное дело для обеих 
сторон. Если кто-то из спорящих 
не согласен разбираться в тре-

тейском суде, тогда иск надо 
предъявлять в государственный 
суд. Сейчас в России проходит 
большая реформа системы тре-
тейского разбирательства, при-
званная повысить авторитет и 
роль третейских судов. Но для 
этого в строю должны остаться 
только действительно надежные 
арбитражные учреждения.

Разрешение на открытие тре-
тейских судов дает правительст-

во страны. Сейчас в России дей-
ствует четыре арбитражных уч-
реждения. Также на рассмотре-
нии или проверке в минюсте на-
ходится более 80 заявлений от 48 
некоммерческих организаций, 
желающих создать постоянно 
действующие арбитражные уч-
реждения. 

Заместитель министра юсти-
ции России Михаил Гальперин 
напомнил, что закон повысил 
требования к третейским су-
дьям, и потому все заявления 
проходят строгую проверку. По-
этому на заседании совета пред-
ставителям организаций-канди-
датов пришлось отвечать и на 
вопросы по поводу судимостей 
граждан, занимающих посты в 
учреждениях или претендую-
щих на должности третейских 
судей. Представляет МВД дан-
ные и на тех, кто не был осужден, 
но привлекался к уголовной от-
ветственности — в его отноше-
нии было возбуждено уголовное 
дело.

По словам Михаила Гальпери-
на, надо обратить особое внима-
ние на защиту граждан от мошен-
ничества. Возможно, сейчас поя-
вятся новые схемы обмана с по-
мощью ложных третейских су-
дов. С этим будут бороться.

КОНКУРС Кто лучше всех 
пишет про школу

Дайте слово

О ситуации в Сирии на сайте
rg.ru/art/1472768

Все о проблемах адвокатуры читайте на сайте
rg.ru/sujet/2198

Борис Ноткин работал на канале 
с самого основания «ТВ Центра».

Акцент

 Сейчас разрешения на работу 
имеют только четыре 
постоянно действующих 
арбитражных учреждения
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Дата Полковник Службы внешней разведки Джордж Блейк по-прежнему с нами. 
На днях он отметил солиднейший юбилей

И в 95 надо быть 
оптимистом
Николай Долгополов 

Д
жордж Блейк родился в 
Роттердаме 11 ноября 
1922-го. Мать — голлан-
дка, отец, турок по про-
исхождению, получил 

британское подданство, воюя на 
стороне Англии в Первую миро-
вую войну.

Вторая мировая преврати-
лась в тяжелое испытание для 
юного жителя Голландии. Сразу 
же после оккупации страны он 
не стал выжидать, как делали 
многие, а вступил в Сопротив-
ление. Был арестован, помещен 
в концлагерь. Оттуда удалось 
бежать и добраться до Англии. 
Ушел добровольцем на британ-
ский флот.

В 1944-м началась карьера в 
Сикрет Интеллидженс Сервис. 
С 1949 года разведчик Блейк 
действовал в Сеуле под крышей 
в и ц е - к о н с у л а .  П о п а в ш и й 
в плен во время Корейской вой-
ны молодой офицер англий-
ской разведки Джордж Блейк 
по сугубо идейным соображе-
ниям перешел в 1951 году на 
нашу сторону.

Живая легенда
На его счету бесчисленное 

количество раскрытых опера-
ций чужих спецслужб. Англий-
ский разведчик служил в самой 
горячей точке холодной войны — 
Западном Берлине. И этот го-
род — в то время столица миро-
вого шпионажа — был во многом 
благодаря Блейку совсем не под 
натовским контролем. Особен-
но когда Блейк предупредил 
о тайном берлинском тоннеле, 
прорытом американцами. С его 
помощью те надеялись подклю-
читься к советским коммуника-
циям и перехватывать все се-
кретные сообщения. Подключи-
лись и долгое время перехваты-
вали, проглатывая умело по-
ставляемую прямо на блюдечке 
дезинформацию.

Из-за предательства сотруд-
ника польской разведки Блейк 
был в 1961-м арестован, приго-
ворен к 42 годам тюрьмы. Но с 
помощью друзей-ирландцев че-
рез четыре года совершил не-
возможное: бежал из тюрьмы 
Уормвуд-Скрабс. Во время побе-
га сломал руку и все равно, отси-
девшись на тайной квартире, 
был с риском для жизни переве-
зен через Западную Европу в хо-
рошо знакомый ему Восточный 
Берлин, где и был встречен с 
распростертыми объятиями на-
шими разведчиками.

С 1965-го Джордж Блейк жи-
вет в Москве. Награжден орде-
нами Ленина , Красного Знаме-
ни. В отличие от других своих 
собратьев по разведке, получив-
ших прописку в Москве,  он 
очень быстро приспособился к 
нашим условиям, с удовольст-
вием откликается на сделавшее-
ся привычным русское — Геор-
гий Иванович. Женился на кра-
сивой женщине Иде, подарив-
шей ему сына Мишу.

Работал на сугубо граждан-
ской службе, хотя и не только. 
Да, в начале 1990-х, когда неко-
торые горячие головы задума-
лись над просьбой англичан 
«вернуть Блейка», он пережил 
несколько неприятных месяцев. 
Однако возвращать гражданина 
России туда, откуда он успешно 
сбежал, не принято ни в одной 
стране мира. В конце концов это 
признали и противники Блейка.

Да, в 1997-м на своем 75-ле-
тии Джорджу Блейку пришлось 
признать: «Мы все были участ-
никами великого эксперимента. 
К сожалению, он не удался». И 
как с этим не согласиться. Но 
Блейк по-прежнему полагает, 
что светлые идеи социализма 

основаны на христианских 
принципах и день всеобщего со-
циального равенства все равно 
настанет. Когда? Это неизвестно 
даже оптимисту Джорджу Блей-
ку. Но в разговорах с ним на хо-
рошо знакомой мне подмосков-
ной даче он с присущей ему ве-
рой признается: «Мы еще вер-
немся  к  этому.  Люди были 
просто не готовы заглянуть впе-
ред и жить в новой эпохе».  

Кстати, он признается, что 
не слишком любит свое имя 
Джордж: «Между прочим, рус-
ская версия Георгий, так зовут 
меня последние несколько де-
сятков лет, звучит для моего уха 
более приятно».

Мы впервые встретились 
очень давно:  вот человек в 
скромной дубленке и непримет-
ной зимней шапке идет по мало-
людному московскому переул-
ку. И, чувствуется, он контроли-
рует каждого прохожего, кото-
рый мог бы проявить к нему ин-
терес. Джордж Блейк входит 
в дом без вывески. Дверь, в нее 
предстоит войти и мне, сразу за-
крывается. Конечно, он меня не 
знал, а я видел его по ТВ. Но вот 
что я слышу сразу после рукопо-
жатия:

— Я заметил, вы шли за мной. 
Не решились догнать, подойти?

Не пропала вера
Его дача в некотором смысле 

превратилась в такую же леген-
ду, как и он сам. По словам его 
любимой жены Иды, участок 
был получен в награду за подви-
ги еще в 1960-х. И в последнее 
время семья живет в небольшом 
двухэтажном домике, который 
никак не назовешь роскошным. 
Жилище скорее скромное, как и 
сам Блейк. Зато небольшой уча-
сток чем-то напоминает англий-
ские зеленые лужайки, а внутри 
спокойно и уютно. Может, поэ-
тому Блейк и не любит выби-
раться в Москву. «Лишь в случае 
крайней необходимости», — 
признается он мне на своем хо-
рошем русском с милым акцен-
том. 

Он помнит все и всех. А вот 
зрение — подводит. С чтением 
пришлось закончить, но и тут 
найден выход. Ида читает ему 
вслух.  Когда жена занята, пол-
ковник, устроившись в удобном 
кресле, слушает радио.

 В разговорах Блейк затраги-
вает темы сугубо философские. 
Конечно, прекрасно говорит по-
английски, но предпочитает об-
щаться по-русски. Но когда мы 
заговорили о его любимом шам-
панском, мы с Блейком с удо-
вольствием перескочили на 
французский. Родные и близкие 
называют его типично по-наше-
му — Жорой, так однажды обра-
тился к нему двоюродный брат 
жены, и вот прижилось — Жора и 
Жора. Но на работе его никогда 
Жорой не звали: всегда было Ге-
оргий Иванович.

В первые годы после бегства 
из английской тюрьмы он нема-
ло общался со многими своими 
бывшими английскими, амери-
канскими коллегами, которые, 
как и он, верно служили СССР, 
России. Дружил с Кимом Филби. 
Стал другом атомных разведчи-
ков и будущих Героев России 
Морриса и Лоны Коэнов. Часто 
бывал у них в квартире на Па-
триарших, а они у Блейка на 
даче. И, понятно, виделся с Ко-
ноном Молодым — Лонсдейлом, 
с которым сидели вместе в лон-
д о н с к о й  т ю р ь м е  Уо р м вуд -
Скрабс. 

Из всех людей разведки, во-
лею судьбы попавших в Россию, 
именно Блейк отлично адапти-
ровался в России. Такой у него 
характер. Старался всегда най-
ти позитивные обстоятельства. 

Жил прямо по американской пе-
сенке, которую как-то мне и 
спел: «Делайте ударения на по-
зитиве, отстраняя все, что в не-
гативе». Однажды на встрече с 
коллегами по Службе внешней 
разведке в Ясенево полковник 
Блейк заметил: «Вы видите пе-
ред собой иномарку, которая 

очень хорошо адаптировалась к 
русским дорогам». Юмор оце-
нили.

А он оценил то, что его вклю-
чили в число нелегалов внешней 
разведки, считая, что это — ог-
ромная честь! Причисление к 
Службе нелегалов было и по-
прежнему остается для Блейка 
самым большим признанием.

Его книга «Прозрачные сте-
ны» не раз переиздавалась. Но 
Георгий Иванович не захотел 
писать новую, считая, что пове-
дал обо всем, о чем хотел, приду-
мывать не может и потому но-
вых глав не будет. Ему очень по-
могала невестка, которой он из-
ливал душу на «своем» русском, 
а она, как объясняет мне автор, 
«излагала это на русском хоро-
шем».

Вообще Блейк считает, что 
люди любят говорить, и когда 
ты их слушаешь, считают тебя 
прекрасным собеседником. Это 
относится ко всем странам и 
эпохам. Или еще одно изрече-
ние Джорджа Блейка: можно не 
рассказывать всю правду, а ог-
раничиться лишь частью ее. И — 
достаточно. Это известные ме-
тоды, не надо пугаться иезуи-
тов.  Называется экономия 
правды. Люди не очень-то инте-
ресуются чужим мнением. Им 

нравится, когда их вниматель-
но слушают, ограничиваясь по-
ощрительными замечаниями 
или наводящими вопросами. 
Они уйдут с убеждением, что 
вы прекрасный собеседник, 
хотя на самом деле вы вообще 
не высказывались, а лишь вни-
мательно слушали.

Из всего им в работе развед-
чика совершенного он считает 
наиболее удачной операцию 
«Берлинский тоннель». Блейк 
сообщил советским друзьям об 
установке в Берлине прослуши-
вающих устройств. И наши, зная 
даже о прорытом для этого тон-
неле, исправно снабжали аме-
риканцев и англичан дезинфор-
мацией.

Но предатель из польской 
разведки выдал Блейка. Итог — 
42 года тюрьмы — и побег: пры-
гая с тюремной стены, он сло-
мал руку. До сих пор след остал-
ся  —  и  Георгий Иванович — 
Джордж Блейк показал мне дей-
ствительно здорово выпираю-
щую кость над кистью левой и 
довольно мускулистой руки.

После побега он два месяца 
прятался у друзей. Потом ехал 
из Англии по Европе до Восточ-
ного Берлина, прячась в сколо-
ченном жестком ящике с дере-
вянным настилом под машиной. 
Семья, его перевозившая, была 
с двумя детьми. Они здорово ри-
сковали. И на судне, плывшем из 
Англии на континент, было пра-
вило: в машине они оставаться 
не могли, надо идти в салон. А 
Блейк остался. Когда приехали в 
бельгийский Брюгге, пришлось 
снова залезать в ящик.

Добрались до Восточного 
Берлина, подъехали к заставе, и 
за полкилометра до нее Джордж 
вышел, поблагодарил друзей, 
простился. Немного подождал, 
дошел пешком до немецкой 
восточной заставы. Обратился 
к офицеру: он хочет поговорить 
с советским представителем. 
Начались понятные вопросы: 
зачем, и Блейк вежливо попро-
сил немца не беспокоиться, 
вызвать поскорее русского 
офицера, которому он все объя-
снит.

И немец не слишком охотно, 
но вызвал советского предста-
вителя. Путешествие было вол-
нующим и удачным. Вскоре из 
Восточного Берлина Джорджа 
Блейка перевезли в Москву.

И началась новая жизнь:
— Я смотрю на эту мою жизнь 

как на одну ситуацию, которая 
естественным образом вытека-
ет из предыдущей, — говорит 
Джордж Блейк. — Это, можно 
сказать, эволюционный путь. 
Не было бы одного, не произош-
ло бы и другого, логично выте-
кавшего из предыдущего. Огля-
дываясь назад, все кажется ло-

гичным и закономерным. Даже 
когда я оказался в Москве, по-
следовало воссоединение с ма-
мой, с сестрами, потом уже с 
сыновьями. Интересный период 
встреч, чуть не 20 лет спустя. 
Приезд мамы сюда — одно из 
важнейших событий. Она все 
это организовала. Причем всег-
да верила в это. Когда впервые 
услышала мой приговор — 42 
года тюрьмы, вынесенный в Ан-
глии, мама взяла два огромных 
сундука, они до сих пор стоят у 
нас в московской квартире, и 
аккуратно сложила туда всю 
мою одежду, уверяя всех: «Она 
Джорджу еще пригодится». Как 
она могла предугадать, что со 
мной в тюрьме будет? Но уже 
всего через шесть лет приехала 
с этими здоровыми сундуками 
ко мне в Москву. И я эти вещи 
носил. Даже пальто, в котором я 
вернулся еще из Кореи. И как 
долго прожила мама. А время в 
России — это самые счастливые 
годы моей жизни. И самые спо-
койные. Когда работал на Запа-
де, надо мной все время висела 
опасность разоблачения. Было 
именно так. Тут я чувствовал 
себя свободно. Очень важный 
момент. Как это слово — перипе-
тии?

— Именно перипетии.
Все эти перипетии судьбы 

привели к чуду. В Англии — связь 
с детьми и внуками, которые ча-
сто ко мне приезжают. Здесь — 
жена и сын, которые очень люби-
мы. У меня девять внуков.

С юбилеем полковника Блей-
ка поздравил директор Службы 
внешней разведки Сергей На-
рышкин. Приехал прямо на лю-
бимую дачу Блейка. Произнес ис-
кренние и теплые слова. А Блейк 
ответил и ему и товарищам по 
СВР:

— 95 лет... Это очень много для 
отдельного человека. И очень 
мало в масштабах истории чело-
вечества. Память о былом, о ко-
тором я ни капли не жалею, о чем 
неоднократно говорил, заставля-
ет меня с оптимизмом смотреть 
в будущее.

Делай как Блейк
Хотел бы обратиться к кол-

легам, прежде всего к молодым 
сотрудникам Службы.  Вам 
предстоит непростая и ответст-
венная миссия — спасать мир в 
ситуации,  когда опасность 
ядерной войны и связанного с 
ней самоуничтожения челове-
чества вновь поставлена безот-
ветственными политиками на 
повестку дня... Когда терроризм 
поднял голову и оставляет свои 
кровавые следы во многих угол-
ках нашей планеты. Идет насто-
ящая война Добра со Злом. И я 
верю в вас, в ваше бескорыст-
ное и самоотверженное служе-
ние нашему общему делу, в ваш 
п р о ф е с с и о н а л и з м . . .  В е р ю 
в окончательную победу над 
подлым врагом. Эта вера дает 
мне жизненные силы.

Хотел бы от всего сердца по-
б л а г о д а р и т ь  р у к о в о д с т в о 
Службы, своих соратников по 
нелегальной разведке за много-
летнюю верную дружбу, чут-
кость, заботу, внимание и пони-
мание.

Соотечественники! Россия 
стала моей второй Родиной. 
Есть прекрасное русское поже-
лание «мир вашему дому». И я 
очень хочу, чтобы мир был в ва-
шем, а вернее в нашем с вами 
доме. 

Честь имею!
Совет от Джорджа Блейка:
— Если люди моего возраста 

и помоложе захотят меня услы-
шать, то пусть стараются брать 
от жизни все самое хорошее 
и меньше обращают внимания на 
свои года.

Акцент

 Джордж Блейк оценил то, 
что его включили в число 
нелегалов внешней разведки, 
считая, что это — огромная 
честь!

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

НЕ ДЕЛАТЬ СКАЗКУ 
БОЛЬЮ
УДИВИТЕЛЬНОЕ дело: про фильм Алексея Учителя 
«Матильда» до выхода картины говорили гораздо боль-
ше, чем после премьеры. Замечательно, что, несмотря 
на всю шумиху, министерство культуры выдало картине 
прокатное удостоверение, фильм широко идет в киноте-
атрах и каждый имеет возможность сказать, что думает о 
картине. Если хочет.

Я смотрел фильм в обычном кинотеатре вечером в пят-
ницу. Народу было достаточно. Не аншлаг, конечно, но две 
трети зала набралось. 

Никто не ушел. Но и не хлопали в конце, как бывает на 
некоторых фильмах, которые особенно сильно задевают 
зрителя.  Никто не протестовал, не кричал. Кино как кино. 
Посмотрели — разошлись.

Перед «Матильдой» в невероятном количестве (абсо-
лютно наплевав на уважение к зрителю) показывали рекла-

мы разных фильмов. 
В том числе и карти-
ны, которая расска-
зывает об одном древ-
нерусском герое-бо-
гатыре. По немного-
численным кадрам 
было понятно, что об 
историческом, 
но древнем герое по-
ставили сказку. Вооб-
ще наши кинематог-
рафисты очень любят 
снимать сказки на 
историческом мате-

риале. Что как не сказка, скажем, фильм о святом Владими-
ре, убивающем своих врагов? Но когда про древние времена 
сказка — нормально, а вот когда про более близкие…

Отдаем ли мы себе отчет в том, что у нас создан огром-
ный кинематограф сказок о революции и гражданской 
войне? Например, вся сага о неуловимых мстителях — лю-
бимый фильм моего детства — это разве не сказка? 

А что такое великий «Чапаев»? Или «Щорс»? Есть ге-
рой — богатырь, за ним — сила и правда, и есть нелепые, 
смешные враги, которых этот богатырь лупит направо 
и налево. Богатырь лишен какой-либо личной жизни 
и пороков. Он — символ всего прекрасного и справедли-
вого в мире. Враги тоже обезличены. Они символизиру-
ют все мерзкое и отвратительное. Символы добра воюют 
с символами зла. Сказка.

Мы привыкли: про прошлое снимают сказки героиче-
ские. Привыкли настолько, что даже не замечаем сказоч-
ность большинства этих картин.

Алексей Учитель тоже снял сказку, но романтическую, 
мелодраматическую. Выдающийся оператор Юрий Кли-
менко вместе с большой группой художников-постанов-
щиков  и художников по костюмам создали невероятно 
красивый, романтический и сказочный мир. 

В этом мире ничего не бытово и все красиво. Здесь даже 
умирают эффектно в огромной колбе с водой. Здесь даже 
пожар, в котором едва не погибает главная героиня, кра-
сив настолько, что за героиню особо и не переживаешь: 
в такой красоте погибнуть невозможно.

Итак. Жил-был царь. Он был красив и романтичен. Он 
жил в мире золота и убранств всяческих. И полюбил царь 
девицу-красавицу. И она его полюбила. А может, не полюби-
ла, это из фильма не совсем понятно, но — отдалась. А царю 
уготовано было на роду жениться на немке, потому как в 
этом царстве-государстве все на немках женились. Немка в 
Россию приехала, страдать начала, даже к колдуну ходить, 
чтобы всю правду узнать про своего суженого, очень ряже-
ного. Но не удалось, потому как колдуна каким-то таинст-
венным образом убил русский безумный богатырь.

А царь метался между любовью и долгом. А потом по-
нял, что долг вполне можно превратить в любовь, и на нем-
ке поженился. А девица-красавица вышла замуж за его 
брата двоюродного и дожила почти до ста лет. Такая вот 
история.

Может быть? Может. Почему нет. Вариация на тему 
«Осеннего марафона» в царских интерьерах… В любом 
случае надо сказать Алексею Учителю спасибо за сме-
лость: поставить сказку о любви последнего русского 
царя, для этого нужна отвага.

Проблема в чем? Сказка — история, в которой есть мо-
раль, но нет глубины персонажей. Нелепо рассуждать 
о сложностях характера Колобка или Дюймовочки. Вот 
и персонажи «Матильды» несут какую-то одну свою тему 
и больше ничего не несут.

Ингеборга Дапкунайте играет императрицу-мать. 
То есть императрицу играет, а мать нет. Никакого материн-
ского чувства к сыну 
у нее нет — ни хороше-
го, ни плохого. Она 
относится к Николаю 
— как нынче принято 
говорить — как к про-
екту, который надо 
осуществить. Ларс 
Айдингер играет в 
Николае страсть. Не 
любовь, а страсть. 
Одна, но пламенная 
тема. Михалина Оль-
шанская показывает в своей героине Матильде женщину, 
которая больше всего на свете любит себя. Она из тех, кто 
не любит, но позволяет себя любить. Может такое быть? За-
просто. Только такой женщине очень трудно сочувство-
вать. Данила Козловский играет безумца, одержимого 
идеей овладеть Матильдой. Как любой безумец сочувствия 
не вызывает. Евгений Миронов — смешной и нелепый руко-
водитель балета. Не живой человек, а маска, сыграно досто-
верно и забавно, а глубины в сказке и не требуется. И Вита-
лий Кищенко хорошо играет начальника сыскной полиции 
Власова. Вы представляете себе, каким должен быть на-
чальник сыскной полиции? Вот Кищенко такого и играет.

На мой вкус, лучшая актерская работа в картине — это 
Луиза Вольфрам в роли невесты Николая. Тут есть и лю-
бовь, и женская ревность, и покорность судьбе. Тут много 
чего есть, потому и выделяется. Есть объем человеческий. 
Может быть, даже излишний для подобной ленты, но за-
держивающий мое зрительское внимание и вызывающий 
сочувствие.

«Матильду» столь же яро защищали до выхода, сколь 
страстно начали ругать после премьеры. На мой взгляд, 
это неплохое кино, это очень характерное кино. Это по-
пытка сказочно-романтического взгляда на нашу исто-
рию. 

Как писал Андрей Вознесенский по другому поводу: 
«Авантюра не удалась, за попытку спасибо».

Про фильм 
«Матильда» 
до выхода картины 
говорили гораздо 
больше, чем после 
премьеры

У нас создан огром-
ный кинематограф 
сказок о революции 
и гражданской 
войне

С юбилеем полковника Блейка поздравил директор Службы внешней раз-
ведки Сергей Нарышкин.

На подмосковной даче Блейка обращает на себя внимание спутниковая 
антенна, которая позволяет хозяину смотреть многие мировые телеканалы.

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Таким Джордж Блейк был в 
1953 году, когда вернулся в Лондон 
после корейской командировки.
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ВИЗИТ 
Рахой посетил
Каталонию
впервые после
референдума  

ИСПАНСКАЯ 
ПРЕМЬЕРА

Марина Алешина, Юрий Когалов

В ВОСКРЕСЕНЬЕ в Каталонию 
неожиданно прибыл премьер-ми-
нистр Испании Мариано Рахой — 
впервые с начала острого полити-
ческого кризиса, спровоцирован-
ного референдумом об отделе-
нии. Глава правительства объя-
снил местным жителям, почему 
ему пришлось временно ликви-
дировать автономию, и призвал 
бизнесменов не покидать регион. 

Как сообщает El Pais, премьер 
и лидер Народной партии прие-
хал в Барселону, чтобы лично 
поддержать соратника, выстав-
ляющего свою кандидатуру на 
местных выборах, назначенных 
Мадридом на декабрь. По словам 
Рахоя, испанское правительство 
вынуждено было ввести прямое 
управление из столицы, чтобы 
обеспечить верховенство закона.   

Между тем накануне в Барсе-
лоне состоялась массовая мани-
фестация с требованием отпу-
стить «политических заключен-
ных». Около 750 тысяч человек 
вышли на улицы после того, как 
судья Национальной судебной 
палаты отказалась освободить 
восьмерых бывших членов Жене-
ралитата (регионального прави-
тельства) и двух активистов-на-
ционалистов, агитировавших за 
отделение Каталонии. 

ГЕОПОЛИТИКА 
Чего добиваются власти 
США в своей войне 
против Russia Today

США забыли 
о первой 
поправке 

Игорь Дунаевский

ВЛАСТИ США обязали американское бюро телеканала 
Russia Today зарегистрироваться в качестве иностран-
ного агента. Крайне редкое для работающих в США 
средств массовой информации требование необходи-
мо выполнить в жесткие сроки — до 13 ноября.

Об ультиматуме американского минюста рассказа-
ло руководство RT, филиал которого действует в США с 
2005 года. Главный редактор телеканала Маргарита 
Симоньян считает дедлайн «людоедским»: «Чувствуе-
те, как веет свободой?». Ранее власти США уже требо-
вали от RT регистрации до 17 октября, но телеканал от-
казывался выполнять его, называя такое решение 
«противозаконным, дискриминационным, противоре-
чащим принципам демократии и свободе слова». 

Но, как посетовала Симоньян, им в конечном итоге 
«выбора не остави-
ли». В противном 
случае, как считают 
юристы телеканала, 
власти США могут 
заморозить активы 
филиала RT и даже 
арестовать его ру-
ководителя, то есть 
фактически за-
крыть американ-
ское бюро. В этой 
ситуации в RT выну-
ждены были пойти на регистрацию, подчеркнув тем не 
менее, что «категорически не согласны», и пообещав 
борьбу в суде.

Акт о регистрации иностранных агентов (англ. 
Foreign Agents Registration Act, FARA) был принят в 
США в 1938 году для борьбы с нацистской пропагандой 
на американской территории. 

Позже его дважды дорабатывали для контроля над 
лоббистами, работающими в интересах иностранных 
государств, а также влиянием извне на внутреннюю 
политику США. Закон обязывает американцев, рабо-
тающих на иностранные правительства, регистриро-
ваться в качестве иноагентов. Важно не только финан-
сирование из-за рубежа, но и доказательства того, что 
действия иноагента направляются и контролируются 
иностранцами, в данном случае — правительством Рос-
сии.

Требование к RT — очередная атака в войне, кото-
рую американский политический истеблишмент объ-
явил телеканалу, а также информационному агентству 
Sputnik. Руководство RT много раз поясняло, что его 
миссия — не популяризовать официальную позицию 
Москвы, а представить американской аудитории аль-
тернативную точку зрения, ту, которой нет в 
мэйнстрим-прессе США. Но хотя на словах американ-
ский истеблишмент и пресса воспевают свободу сло-
ва, такой взгляд на США со стороны оказался им не по 
вкусу. 

Между тем часть экспертов опасается, что наезд ми-
нюста США на RT — это удар по первой поправке к кон-
ституции США, гарантирующей свободу слова. Имен-
но поэтому в FARA предусмотрено исключение для 
СМИ, если только их деятельность явно не выходит за 
рамки журналистики. Поэтому требование к RT явля-
ется крайне редким для практики применения FARA, а 
зарегистрированные там иностранные СМИ можно пе-
ресчитать по пальцам. Среди них, например, китай-
ская The China Daily, а также пара компаний из Респу-
блики Корея и Японии, транслирующие в США контент 
из своих стран.

«Кто бы и что ни 
думал о RT или 
Sputnik, нас беспо-
коит, когда ФБР 
вдруг начинает при-
нимать решения о 
том, кто является 
журналистом, а кто 
— нет», — заявил га-
зете The Hill испол-
нительный дирек-
тор Фонда за свобо-
ду прессы Тревор 
Тимм, предупредив, 
что это чревато по-

следствиями для других зарубежных изданий в США. 
Стоит отметить, что ФБР уже ведет расследование в от-
ношении деятельности Sputnik в США. А потенциально 
под ударом могут оказаться и другие российские СМИ, 
получающие финансирование из госбюджета.

Кроме того, на взгляд Тимма, в случае ответных мер 
могут пострадать финансируемые американским пра-
вительством СМИ, включая «Голос Америки». 

В применении к RT требование о регистрации в 
FARA означает, что телеканалу необходимо предоста-
вить в минюст США идентификационные данные о гла-
ве бюро, перечень всех сотрудников, подробное изло-
жение деятельности филиала и функций каждого из его 
работников. Минюст США теперь будет более плотно 
следить за деятельностью RT, поскольку телеканал обя-
зан направлять туда все свои материалы. Кроме того, 
иноагенты обязаны дважды в год отчитываться перед 
американскими властями о финансировании и связях с 
зарубежными агентами, пытающимися оказать влия-
ние на США.

Руководство RT уверено: это поставит телеканал в 
дискриминационные условия по сравнению с другими 
работающими СМИ в США. Американцев настойчиво 
убеждают, что RT не может быть объективным источ-
ником информации. «Этот шаг по сути поставит на те-
леканал и вебсайт печать органа пропаганды Москвы, 
— поясняет Vox. com, — RT будет обязан указывать, что 
его содержание оплачено правительством РФ либо от-
ражает точку зрения последнего». Столь агрессивная 
дискредитация телеканала, безусловно, осложнит ра-
боту его корреспондентов в США.

Президент России Владимир Путин в субботу преду-
предил, что «атака на наши СМИ в США — это атака на 
свободу прессы». В МИД России заявляли, что готовы 
отвечать жестко и зеркально, подчеркивая, что такие 
меры будут именно ответом на действия, предприни-
маемые против российских СМИ. Официальный пред-
ставитель ведомства Мария Захарова в интервью «Рос-
сия 1» сообщила, что «практическая фаза введения от-
ветных мер начнется на следующей неделе». Подготов-
лены возможные варианты от ответных действий. Сре-
ди них — блокировка, в том числе во внесудебном по-
рядке, иностранных изданий или иных информацион-
ных ресурсов, финансируемых из-за рубежа или рас-
пространяющих нежелательный контент в РФ. 

РЕЗОНАНС В одних странах Европы оберегают памятники русским солдатам, 
в других — подло оскверняют их

«Алешу» взяли под охрану
Максим Макарычев

В 
минувшие выходные в двух 
восточноевропейских стра-
нах произошло два собы-

тия, демонстрирующие различ-
ное отношение к истории и памя-
ти тех, кто пожертвовал своей 
жизнью во имя свободы граждан 
других государств за считаные 
дни до Победы.

В Чехии при большом скопле-
нии народа после реставрации 
открылся памятник солдатам 
Красной армии, в 1945 году осво-

бодившим город Оломоуц от фа-
шистов. Его жители показали 
себя достойными памяти своих 
предков. 

Тех самых, что в 1945 году от-
давали последние деньги, чтобы 
увековечить героический подвиг 
солдат Красной армии, освобо-
дивших этот тихий чешский го-
родок от нацистов. Тогда, в июле 
1945 года, монумент, внесенный 
в реестр памятников культуры 
Чехии, открылся в присутствии 
50 тысяч человек, почти всего го-
родского населения Оломоуца. 

«В то время люди были готовы от-
дать последние средства, чтобы 
почтить память тех, кто боролся 
за свободу для нашей страны», — 
сказал мэр города Антонин Ста-
нек в субботу на торжественном 
открытии отреставрированного 
монумента. «Это были обычные 
молодые солдаты, которые хра-
бро сражались за жизнь неиз-
вестных людей, — отметил гене-
ральный консул РФ в Чехии Алек-
сандр Будаев. — Они выполнили 
свой воинский долг до конца. Они 
умерли за несколько дней до по-

беды и остались навсегда в вашей 
стране». Российский дипломат 
поблагодарил всех, кто прини-
мал участие в реконструкции па-
мятника, чья поверхность еще 
полгода назад была покрыта пы-
лью, мхом и лишайниками. Ре-
ставрационные работы и литье 
бронзовых плит были профинан-
сированы Российской Федера-
цией. Подготовка к восстановле-
нию монумента началась год на-
зад, а сами работы — в августе 
этого года. «Мы использовали 
воду с контролируемым давлени-
ем, химические средства и меха-
ническую очистку», — сказал ре-
ставратор Даниэль Даубнер. В 
следующем году городские влас-
ти планируют заменить газон у 
монумента, который пережил по-
трясения чешской цветной рево-
люции 1989 года, когда некото-
рые горячие головы предлагали 
убрать памятник из города.

Тем временем акт вандализма 
был совершен в болгарском 
Пловдиве. Здесь под покровом 
ночи, что называется, исподтиш-
ка, неизвестные подонки осквер-
нили один из наиболее величест-
венных военных монументов в 
мире и один из наиболее знако-
вых символов борьбы с нациз-
мом — памятник «Алеша». Они 
облили монумент краской, нари-
совали на нем свастику, написа-
ли нацистские и антисемитские 
лозунги. Действовали цинично, 
не скрывая лютой ненависти к 
памяти освободителей: все над-
писи сделаны на русском языке. 

Подобному нападению «русский 
солдат Алеша, что стоит над го-
рою» уже подвергался в феврале. 
Жители города Пловдив отмыли 
памятник от краски уже на утро 
и взяли его под свою охрану, а 
болгарский МИД выразил возму-
щение актом вандализма. Де-
скать, подобное не свойственно 
толерантному и терпимому бол-
гарскому обществу. Однако поче-
му власти этой страны в очеред-
ной раз реагируют на происшед-
шее, что называется, постфак-
тум? Почему не извлекли уроков 
из предыдущего нападения? 
Даже если не хватает средств на 
охрану «Алеши», которого отны-
не вынуждены защищать про-
стые болгары, неужели трудно 
организовать систему видеона-
блюдения по периметру памят-
ника, чтобы если не пресечь дей-
ствия подонков, то хотя бы вычи-
слить их?

К сожалению, борьба с памят-
никами советской эпохи как с 
«частью коммунистического на-
следия», которая началась на Ук-
раине, теперь докатилась и до 
Восточной Европы, приобретая 
угрожающий характер. В Польше 
она уже вышла на государствен-
ный уровень. Впрочем, доброе 
отношение к памяти советских 
солдат в Чехии и реакция жите-
лей Пловдива, взявших под защи-
ту легендарного «Алешу», гово-
рит о том, что в той же Восточной 
Европе достаточно тех, кто знает 
цену человеческой благодарно-
сти и терпимости.

Конфликт Варшава вновь предупредила Киев: с Бандерой Украина не войдет в ЕС

Напомнили о расплате  
Екатерина Забродина

П
ольша отметила День 
независимости ре-
спублики, который 
ознаменовался по 
т р а д и ц и и  д е м о н -

страциями по всей стране. Са-
мым массовым стало шествие на-
ционалистов с ультраправыми 
лозунгами и зажженными файе-
рами по центру Варшавы. Между 
тем сами поляки продолжают об-
винять соседнюю Украину в 
«бездумной реабилитации» Сте-
пана Бандеры. 

По случаю национального 
праздника в Польше провели ак-
ции самые разные политические 
силы, но больше всего сторонни-
ков — свыше 65 тысяч человек — 
собрали под своими знаменами 
ультраправые и националисти-
ческие организации. Напомним, 
что четыре года назад в этот день 
радикалы даже атаковали здание 
российской дипмиссии в Варша-
ве. Как признали в конце напря-
женного дня в МВД Польши, на 
этот раз марш независимости 
обошелся без серьезных проис-
шествий и столкновений с поли-
цией. В превентивных целях 
были задержаны около 45 чело-
век, но вскоре их всех отпустили 
на свободу. Правда, полиция все 
же начала разбирательство в от-
ношении двух участников «фа-
кельного шествия», у которых 
были замечены плакаты не 
просто консервативного, но от-
кровенно неонацистского содер-
жания. Как бы то ни было, мно-
гим наблюдателям «правый» 
марш не показался таким уж без-
обидным — и по эстетике, и по ло-
зунгам. Как сообщил еженедель-
ник Wprost, поляков задело заме-
чание бывшего помощника Хил-

лари Клинтон по международ-
ным вопросам Джесси Лерика, 
написавшего в Twitter, что «60 
тысяч нацистов маршировали в 
Варшаве». 

Пока в польских СМИ и соцсе-
тях дискутируют о том, «какой 

процент» реальных неонацистов 
участвовал в марше независимо-
сти, польский МИД вновь предъ-
явил исторические счеты к Укра-
ине. На этот раз замминистра 
иностранных дел Польши Бар-
тош Цихоцкий осудил Киев за ге-
роизацию Украинской повстан-
ческой армии (запрещена в РФ). 
Он, в частности, напомнил, что 
Украина до сих пор «не расплати-
лась» за преступления на Волы-
ни. Напомним, что в Варшаве 
считают геноцидом массовое ис-
требление этнических поляков 
бандеровцами в 1943 году. По 
оценкам историков, от рук укра-
инских националистов погибли 
до 130 тысяч человек, включая 
детей, женщин, стариков, кре-

стьян и священников. Ранее глава 
МИД Польши Витольд Ващиков-
ский предупредил, что Варшава 
не позволит «Украине пройти в 
Евросоюз вместе с Бандерой».

После того как весной жители 
одной из польских деревень сне-

сли у себя на кладбище «стихий-
но» установленный еще в 90-е 
годы памятник УПА, кризис в от-
ношениях между Варшавой и 
Киевом развивается по нараста-
ющей. Как писала «РГ», в ответ 
украинский Институт нацио-

нальной памяти остановил про-
цедуру легализации польских 
памятников, также установлен-
ных в свое время без разреше-
ния властей. Кроме того, были 
заморожены работы по поиску 
польских захоронений и эксгу-
мации  останков солдат на укра-
инской земле. А накануне разра-
зился новый скандал: польская 
Dziennik Gazeta Prawna сообщи-
ла со ссылкой на источник в пра-
вительстве, что Варшава ввела 
запрет на въезд главе Института 
Владимиру Вятровичу. Офици-
ального подтверждения этой ин-
формации нет. 

Участники марша независимости 
в Варшаве жгли файеры и провоз-
глашали ультраправые лозунги. 

Памятник красноармейцам в чешском Оломоуце был торжественно 
открыт после реставрации. На церемонию собрались почти все горожане. 

Уже второй раз за год «Алеша» 
в Болгарии подвергается атаке. 

Акцент

 Многим наблюдателям 
марш националистов 
в Варшаве не показался 
таким уж безобидным

Как посетовала 
Симоньян, им 
в конечном итоге 
«выбора 
не оставили» 

ФОТОФАКТ
Как известно, европейцы трепет-
но относятся к памятным — и за-
частую трагическим датам и со-
бытиям своей истории. Яркий 
тому пример — совместная ини-
циатива президентов Франции и 
Германии Эмманюэля Макрона и 
Франка-Вальтера Штайнмайера, 
которые 10 ноября 2017 года от-
крыли мемориально-историче-
ский комплекс в Эльзасе (на 
фото). Здесь, на горе Старый Ар-
ман (немецкое название — Харт-
маннсвиллеркопф) во французских 
Вогезах, во время Первой мировой 
войны на тысячеметровой высо-
те разворачивались кровопролит-
ные и изнурительные сражения, 
растянувшиеся не на один месяц. В 
одном только 1915 году на «горе 
смерти», усеянной теперь креста-
ми, погибли около 30 тысяч фран-
цузских и немецких солдат. Эм-
манюэль Макрон признал, что в 
этой кровавой бойне не было побе-
дителей, а саму Первую мировую 
войну лидеры двух стран, посетив-
шие местное военное кладбище, 
назвали абсурдом. 

Президенты Франции и Германии 
чтут память о событиях прошлого.  
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ВЗГЛЯД ИЗ КИЕВА

УКРАИНА ВНОВЬ ИЩЕТ «РУССКИЙ СЛЕД» 
Ухудшение отношений Варшавы и Ки-

ева стало персонифицированным: од-

ним из виновников назван директор 

украинского Института национальной 

памяти (УИНП) Владимир Вятрович, 

главный «декоммунизатор» и «деруси-

фикатор» страны. Именно его инсти-

тут, в качестве органа исполнительной 

власти, инициировал весной 2015 года 

тотальное переименование населен-

ных пунктов и снос памятников, не от-

вечающих новой трактовке украин-

ской истории. Сам Вятрович свою ка-

рьеру историка посвятил апологетике 

ОУН-УПА (организация, запрещена в 

России) и совсем недавно обвинялся 

иностранными коллегами, в частности 

израильскими, в безграмотных мани-

пуляциях и подлоге архивных доку-

ментов при попытке доказать непри-

частность бандеровцев к Холокосту.

И вот теперь отставки столь ценного 

для Украины кадра требуют от Поро-

шенко лучшие соседи - поляки. На Ук-

раине реагирует по-разному на звуча-

щие из Польши заявления: от прими-

рительных заявлений МИД до исте-

ричных призывов устроить полякам 

вторую «волынскую резню» в соци-

альных сетях. МИД Украины, от кото-

рого местные патриоты требуют в от-

ношениях с Польшей проявлять ту же 

решительность, что и с Россией, нака-

нуне заявил, что «будет защищать лю-

бого, кто занимается примирением, 

включая Владимира Вятровича». То 

есть героизация убийц и пособников 

германского нацизма, по логике внеш-

неполитического ведомства, сегодня 

является «работой по примирению». 

Сам Вятрович в «Фейсбуке» нашел в 

своих проблемах «русский след». Од-

новременно он заявил, что «некото-

рые польские чиновники ведут себя 

так, будто украинского государства не 

существовало». 

Примечателен комментарий главы 

МВД Авакова, который призвал не 

оглядываться на крики отдельных по-

литических сил из той же Польши, Ру-

мынии или Венгрии: «Мы не для того 

выбрали независимость, чтобы про-

давать или разменивать свои полити-

ческие интересы»

Подготовил Павел Дульман

Наезд минюста США 
на RT — это удар 
по первой поправке 
к конституции США, 
гарантирующей 
свободу слова
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УТРАТА Не стало Михаила Задорнова — сатирика, обладающего особым даром

Народный вагон
Сусанна Альперина

П
редставить себе сегодняш-
нюю жизнь без шуток Ми-
хаила Задорнова — невоз-

можно. Цитируем его, даже сами 
того порой не подозревая. Миха-
ил Задорнов — писатель-сатирик, 
драматург, сценарист, актер, те-
леведущий — был гениальным со-
бирателем историй, фраз, объяв-
лений, происшествий. Он запом-
нился всем и сразу своей миниа-
тюрой «Девятый вагон» — то ли 
выдуманной, то ли действитель-
но случившейся историей про два 
девятых вагона у одного поезда.  
Даже сегодня, слушая Задорнова 
— к сожалению, уже в записи, по-
скольку 10 ноября одного из луч-
ших наших сатириков не стало, — 
невозможно понять: то ли он при-
думал то, о чем рассказывает, то 
ли присмотрелся к реальности и 
выделил самое главное.

Михаилу Задорнову наверняка 
завидовал весь Comedy Club вме-
сте взятый — он мог многому нау-
чить любого гуру стендап-комеди. 
Нечего удивляться, что он прочно 
прописался на телеэкранах. «Во-
круг смеха», «Аншлаг», «Смехо-

панорама»… Шутки Задорнова об 
Америке, которые остаются акту-
альными, многие знают наизусть: 
от истории русского банного ве-
ника, задержанного на американ-
ской таможне, до фразы «Самая 
короткая шутка про Америку: 
«Макдоналдс» — это ресторан». 

Он был автором десятка книг. В 
начале двухтысячных у Михаила 
Задорнова вышла книга «Языч-
ник эры Водолея»: воспоминания 
о том, в какой компании ему по-
везло формироваться — Андрей 
Вознесенский, Булат Окуджава… 
Запомнилось — из воспоминаний 
про Леонида Филатова: «Навер-
ное, у него я и научился не изме-
нять в жизни самому любимому 
человеку — себе! Недавно я даже 
попытался составить этакий «бе-
лый список» тех знаковых для 
меня фамилий, которые, как и Фи-
латов, не бросили бы своего лю-
бимого дела ни за какие вагоны с 
нефтью или баллоны со сжижен-
ным газом. ... Невозможно пред-
ставить себе Окуджаву, сдающего 
дачу в аренду под автосалон. Вы-
соцкого, сочиняющего поздравле-
ния в стихах для владельца рынка 
на Рижском вокзале. Этот «белый 

список» российских неторгашей 
оказался у меня не меньше, чем 
опубликованный в «Форбсе» не-
давно список наших миллионе-
ров, который был похож на пере-
чень на братской могиле! Автори-
тетом для Лени оставался только 
талант. Даже если он носит в до-
ждливую погоду калоши, надетые 
на кроссовки».

Помимо дара замечать и выс-
меивать смешное у Задорнова 
было удивительное чувство слова. 
В нулевых он внезапно увлекся 
разработкой оригинальной лин-
гвистической теории — по части 
народных этимологий: «Счастье 
— соучастие. Мудрейшее слово 
объясняет, как стать счастливым. 
Соучаствуй, помогай другим, и 
проживешь счастливую жизнь!»

Какое-то время назад стало из-
вестно о его болезни… За несколь-
ко дней до известия о кончине 
пришла новость о том, что Задор-
нов принял православие, соборо-
вался в московском храме Живо-
начальной Троицы. Он ушел, не 
дожив до 70 лет, но все успел. За-
дорновский «второй девятый ва-
гон» навсегда останется в истории 
— на почетном запасном пути.

ФЕСТИВАЛЬ

В Москве 
впервые 
танцевальная 
компания 
Франкфурта — 
Дрездена

ПАКЕТ 
«СТО МИНУТ»

Анна Галайда

НЕМЕЦКАЯ труппа дебютиро-
вала в России благодаря фестива-
лю Dance Inversion: всю осень в 
Большом, театре имени Станис-
лавского и Театре Наций показы-
вают спектакли ведущих компа-
ний современного танца.

В 1990-х — начале 2000-х под 
руководством Уильяма Форсайта 
Франкфуртский балет стал глав-
ной лабораторией танцевально-
го авангарда в Европе. Но в 2004-
м культурное начальство Франк-
фурта решило, что городу поза-
рез нужны пачки, пуанты и 
«Щелкунчик» под Рождество. 
Форсайт вернулся к работе с 
труппой парижской Опера, для 
которой были созданы его вели-
кие балеты. А Франкфурт два 
года назад все же решил, что ну-
ждается в собственной танце-
вальной компании (разделив ее 
финансовую поддержку с Дрез-
деном), и предложил возглавить 
новый коллектив Якопо Годани. 
40-летний итальянец, участник 
франкфуртских экспериментов 
Форсайта, имел опыт постановок 
для Королевского балета Вели-
кобритании, Датского королев-
ского балета, Нидерландского те-
атра танца, Национальной ком-
пании танца Испании. Годани 
вернулся в то же депо Бокенгей-
мера — переделанный под театр 
ангар — и вновь собрал труппу.

В Москве танцевальная ком-
пания Франкфурта — Дрездена 
показала три одноактных поста-
новки Якопо Годани. Получасо-
вые «Высокая порода» и «Веч-
ный двигатель» на электронную 
музыку 48nord отделены друг от 
друга 15-минутным квартетом 
«Эхо беспокойной души» на му-
зыку Равеля. Немецкая компа-
ния отрабатывает час сорок с 

исключительной отдачей. Тан-
цовщики работают как идеаль-
но отлаженный организм — на-
стоящий corps de ballet, тело ба-
лета, как видели его века назад. 
Хореографические задания Го-
дани непросты — в них очевидны 
форсайтовские корни: интерес 
к физическим перегрузкам и 
ощутимая телесность движе-
ния. Хореограф эффектно соби-
рает большие группы, картинно 
разбивает их на трио и кварте-
ты, ловко соединяет танцовщи-
ков в дуэтах. Но все это — форму-
лы, прекрасные и отточенные, 
доказанные предшественником. 
Вложить в них собственный 
огонь у Годани не получилось. К 
концу вечера никакие ухищре-
ния не работают, и он сливается 
в монотонное движение. Но Го-
дани и обещал «Вечный двига-
тель».

Из первых уст Сергей Полунин о роли в «Убийстве в Восточном 
экспрессе» и недовольстве положением дел в современном балете

Граф против всех

Александр Нечаев

Д
ля российского зрителя 
вышедший в прокат 
фильм Кеннета Браны 
«Убийство в Восточном 
экспрессе» примечате-

лен еще и тем, что роль венгер-
ского графа Андрени там испол-
нил не чужой нам человек — тан-
цор Сергей Полунин. Бывшего 
солиста лондонского Королев-
ского балета и театра имени Ста-
ниславского и Немировича-Дан-
ченко, ныне танцующего в Бавар-
ском балете, регулярно сравни-
вают с Рудольфом Нуреевым, а 
про его сложный характер и не-
однозначную репутацию ходят 
легенды.

В интервью «РГ» Полунин рас-
сказал, чем его привлекает ка-
рьера драматического артиста и 
в каком возрасте он планирует 
окончательно завязать с бале-
том. 

Помимо «Убийства в Восточном 
экспрессе» в прокат выйдет еще 
один фильм с вашим участием — 
шпионский триллер «Красный 
воробей». Плюс вы снимаетесь в 
байопике про Рудольфа Нуреева 
у Рэйфа Файнса. Вы решили пе-
реключиться с балета на кино?
СЕРГЕЙ ПОЛУНИН: Поначалу так и хо-
тел сделать. Но потом нашел в 
себе силы балансировать между 
кино и балетом. Перед тем как 
приехать в Москву, например, я 
работал у Рэйфа Файнса на съем-
ках в Сербии и параллельно тан-
цевал в Мюнхене пять спекта-
клей. Конечно, это заставляет со-
вершенно по-новому организо-
вывать жизнь. Иногда приходит-
ся прямо с трапа самолета ехать в 
театр и танцевать. А как-то раз я 
сразу после спектакля девять ча-
сов ехал в Сербию, чтобы успеть 
к началу смены в 6 утра. Но если 
вот прямо очень захотеть, можно 
все успевать. 

Что для вас на первом месте пря-
мо сейчас  — кино или балет?
СЕРГЕЙ ПОЛУНИН: Все-таки балет — 
главное. Я получаю удовольствие 
от того, что делаю в Мюнхенской 
опере. А кино — это направление, 
в котором я хочу двигаться. 

Но, судя по интервью, был мо-
мент, когда вы разочаровались в 
балете. Что заставило изменить 
точку зрения?
СЕРГЕЙ ПОЛУНИН: В 2014 я действи-
тельно хотел все бросить. Я тогда 
танцевал в Take me to church (му-
зыкальное видео Дэвида Лашапе-

ля на поп-хит ирландского певца 
Хозиера. — Ред.), и у меня было де-
вять часов, чтобы подумать и 
сравнить, как все устроено в теа-
тре и в более продуманной инду-
стрии. Это была последняя капля, 
я сказал себе: все, ухожу. Если ты 
актер, то набираешь агентов, ко-
торые работают на тебя, делают 
рекламу, организуют интервью, 
фотосессии и участие в ток-шоу. В 
балете ни у кого нет ни агентов, 
ни менеджеров. Театр всегда бу-
дет выше тебя, это совершенно 
сознательная позиция. Театру не 
нужно, чтобы танцор шел на фо-
тосессию для обложки журнала, 
ему это не интересно. 

Иными словами, вам не хватало 
медийности?
СЕРГЕЙ ПОЛУНИН: Не хватало. Я видел, 
как становятся большими звезда-
ми спортсмены, актеры, музы-
канты... Чем танцовщики хуже? 

Особенно если учесть, сколько 
мы работаем для того, чтобы тан-
цевать на высоком уровне. 

И что же с тех пор изменилось?
СЕРГЕЙ ПОЛУНИН: Сейчас ничего не 
изменилось. Но я понял, что мой 
уход ничего не изменит. Что если 
хочешь, чтобы в балетном мире 
поменялось отношение к танцо-
рам, нужно действовать самому. 
Так появился Project Polunin,  про-
ект, который современным язы-
ком рассказывает публике про 
балет, подает его в современном 
виде. Мы будем кино делать про 

балет, клипы, шоу... А дальше я 
хочу организовать агентство для 
танцовщиков.  Это революция, и я 
хочу быть ее организатором.

Какие подводные камни киноин-
дустрии обратили на себя вни-
мание?
СЕРГЕЙ ПОЛУНИН: В кино все оказа-
лось даже лучше, чем я думал. Та 
же подготовка к премьере «Убий-
ства в Восточном экспрессе» — это 
какая-то недостижимая пока вер-
шина для балета. Нам организова-
ли фотосет в Альберт-Холле, а луч-
ше «красной дорожки», чем была у 
нас в Лондоне, я в жизни не видел. 

А если говорить про рабочие ак-
терские моменты?
СЕРГЕЙ ПОЛУНИН: «Убийство в Вос-
точном экспрессе» — мой дебют, 
и мне не могло повезти больше. В 
первый день я сел напротив Уил-
лема Дефо, между Джуди Денч и 

Мишель Пфайффер. Посмотрел 
на моих партнеров по съемкам и 
все понял про качество и уровень 
притязаний этого проекта.

А вы не комплексовали на фоне 
всех этих артистов?
 СЕРГЕЙ ПОЛУНИН: Не то чтобы ком-
плексовал, но было страшно. Я 
вдруг перед началом съемок по-
нял, что вообще не знаю, как и что 
делать. Не знаю, как вести себя. 
Такое состояние паники в первые 
секунды. Пополам с радостью и 
желанием никого не подвести.  Но 
в процессе обо всем этом забыва-
ешь, потому что в кино мозги у 
тебя работают на максимальном 
количестве оборотов, и ни о чем, 
кроме конкретной сцены, даже не 
успеваешь думать. То есть физи-
чески это легче, чем балет, конеч-
но. Но из-за волнения съемки 
очень нагружают эмоционально. 
И еще я понял, что самое сложное 
— это не произносить длинный 
монолог перед камерой, а встав-
лять маленькую реплику. Потому 
что из-за того, что не справился 
только ты, все остальные должны 
делать еще массу дублей.

Не страшно, что в какой-то мо-
мент непростой нрав может ва-
шей актерской карьере поме-
шать?
СЕРГЕЙ ПОЛУНИН: Балет — это по боль-
шому счету индивидуальный вид 
искусства. В балете нет команды, 
ты всегда один. Кино — как раз 
групповая история. И мне это пон-
равилось. Да, я индивидуалист, но 
выясняется, что  если что-то де-
лать вместе, это может быть на-
много интереснее и приятнее. Так 
что отказаться от личного гонора 
ради коллективной работы — вооб-
ще не проблема. Только бы рядом 
были люди, в окружении которых 
было бы счастьем работать.

Проект Рэйфа Файнса, ради ко-
торого вы постоянно ездите в 

Сербию, — это фильм о Нурееве 
«Белый ворон». И вам в нем до-
сталась не главная роль, хотя как 
раз с Нуреевым вас постоянно и 
сравнивают.
СЕРГЕЙ ПОЛУНИН: Да, я играю Юрия 
Соловьева (танцор Мариинки, 
трагически погибший в 1977 
году. — Ред.). А Нуреева играет 
Олег Ивенко, мы  с ним знакомы 
со времен телешоу «Большой ба-
лет».

Вашу активность на съемочных 
площадках некоторые связали и 
с тем, что  век драматического 
артиста куда длиннее, чем у тан-
цора балета. Нужно ли пони-
мать, что после, например, 35 
лет, вы целиком сосредоточитесь 
на ролях в кино?
СЕРГЕЙ ПОЛУНИН: Я всегда знал, что 
если не брошу балет до 26 лет, то 
буду потом танцевать до 50. Ско-
ро мне исполнится 28, так что... 
Просто будут этапы определен-
ные, когда станет сложнее, они у 
всех одинаковые. Но тот же Ба-
рышников ведь до сих танцует.

Помимо всего прочего вы из-
вестны как большой поклонник 
татуировок. Сколько у вас их, 
кстати, сейчас?
СЕРГЕЙ ПОЛУНИН: Семнадцать вроде 
бы. Я давно новых не набиваю — 
где-то год. Но уже хочу.

Уже решили, что это будет за 
тату?
СЕРГЕЙ ПОЛУНИН: Что вы, я никогда 
заранее не планирую. Просыпа-
юсь утром, что-то быстро приду-
мываю и иду в салон — спонтан-
ность в данном случае решает.

Кадр из фильма «Убийство в 
Восточном экспрессе». В роли вен-
герского графа Андрени — Сергей 
Полунин, бывший солист лондон-
ского Королевского балета и теа-
тра имени Станиславского и 
Немировича-Данченко, ныне танцу-
ющий в Баварском балете.

Помимо дара подмечать смешное у Михаила Задорнова было удивительное 
чувство слова.
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ПРОЩАЙ, 17 ГОД!
БЫВАЮТ произведения так называемые «пророческие», 
и бывают произведения-«предостережение». Вторые мне 
больше по вкусу.

По правде говоря, я вообще не верю ни в какие проро-
чества. Если они сбываются, мы говорим: о, да, это про-
рок! А если нет... то ничего не говорим. Потому что то, что 
не сбылось, того и не было. И тот, кто это несбывшееся 
предсказал, никому не интересен.

В 2006 году в «Вагриусе» вышел роман Ольги Славни-
ковой «2017». Опустим подробности любовного романа 
двух главных героев — Крылова и Тани. Суть в том, что дей-
ствие этой вещи происходит в 2017-м, то есть нашем году. 
И на улицах Москвы разыгрывается нечто вроде костю-
мированного шоу. Ряженые «белые» и «красные» как бы 
сражаются друг с другом, но в результате все это перехо-
дит в действительно кровавую бойню. Иными словами, 
«игра» заканчивается настоящей революцией.

Пережив 7 ноября 2017 года, когда тоже происходили 
какие-то «шоу» в революционном антураже, мы можем 
смело сказать: Славникова ошиблась. Но мне эта ошибка-
предостережение нравится больше тех «пророчеств», ко-
торые я то и дело слышал в преддверии 2017 года. Мол, 
история имеет тенденцию повторяться и проч.

Напомню еще 
один роман, который 
опубликован в том же 
2006 в издательстве 
Ad Marginem и затем 
многократно переи-
здавался, — «Санькя» 
Захара Прилепина. 
Там тоже шла речь о 
революции, правда, 
локального характе-
ра, которую пытают-
ся устроить маль-
чишки областного, кажется, центра, сумев захватить мэ-
рию. Отстреливаясь с захваченной позиции, они неминуе-
мо должны или погибнуть, или сесть в тюрьму. Подозре-
ваю, Прилепин писал роман именно как пророческий. Ре-
цензию на него я тогда назвал «Новый Горький явился». 

Сейчас понимаю, что, пожалуй, с названием рецензии 
погорячился. Дело тут в не разницах талантов. Прилепин 
— очень талантливый прозаик, а Горький, прямо скажем, 
не всегда писал ровно, и тот же его роман «Мать» не луч-
шее произведение. Дело в разнице мотиваций. Санькя в 
некотором роде был мстителем за рано умершего отца, за 
мать, живущую в нужде. И самым сильным местом в рома-
не был тот, где молодой герой с матерью тянут на веревках 
гроб отца по снежной просеке, чтобы похоронить в род-
ной деревне. А вспомните поведение Павла Власова на 
суде! Какой мощный монолог!

«Мы — социалисты. Это значит, что мы враги частной 
собственности, которая разъединяет людей, вооружает 
их друг против друга, создает непримиримую вражду ин-
тересов, лжет, стараясь скрыть или оправдать эту вражду, 
и развращает всех ложью, лицемерием и злобой. Мы гово-
рим: общество, которое рассматривает человека только 
как орудие своего обогащения, — противочеловечно, оно 
враждебно нам, мы не можем примириться с его моралью, 
двуличной и лживой; цинизм и жестокость его отношения 
к личности противны нам, мы хотим и будем бороться 
против всех форм физического и морального порабоще-
ния человека таким обществом, против всех приемов дро-
бления человека в угоду корыстолюбию. Мы, рабочие, — 
люди, трудом которых создается все — от гигантских ма-
шин до детских игрушек, мы — люди, лишенные права бо-
роться за свое человеческое достоинство, нас каждый ста-
рается и может обратить в орудие для достижения своих 
целей, мы хотим теперь иметь столько свободы, чтобы она 
дала нам возможность со временем завоевать всю власть. 
Наши лозунги просты — долой частную собственность, все 
средства производства — народу, вся власть — народу, труд 
— обязателен для всех».

Самое интересное, что и сегодня в этих словах много 
правды. Там есть только одна очевидная не то что ложь, а 
подлог. «Мы хотим теперь иметь столько свободы, чтобы 
она дала нам возможность со временем завоевать всю 
власть».

Понятно, что Власов говорил не только от себя и своих 
товарищей и даже не только от «социалистов», но как бы 
от всего трудящегося народа. Понятно и то, что народ этот 
— особенно крестьянство — до революции 1917 года было 
безмерно унижено и обижено. Отпуская бывших «рабов» 
на «волю», дворяне оставляли за собой право быть лати-
фундистами, сдавая мужикам в аренду пахотную землю, 
луга, леса, то есть то, что ни по какому Божьему праву им 
не принадлежало. А русский народ, что бы там ни говори-
ли, чует Божью правду и верит ей больше любых цифр.

Сегодня некото-
рые историки с циф-
рами в руках доказы-
вают, что перед рево-
люцией Россия жила 
все лучше и лучше, и 
уж во всяком случае 
лучше многих евро-
пейских стран. Воз-
можно, и так. Но та 
чудовищная разница, 
которая существова-
ла в образах жизни, 
одежде, манерах, пи-
тании даже не дворян 
и мужиков, а сель-
ских и городских жи-
телей, затмевала лю-
бые цифры, да и кто 

эти цифры знал, кроме статистиков, в которых тоже видели 
«городских», то есть «бар». И ярость, с какой крестьяне 
жгли и растаскивали по бревнышку и кирпичику барские 
усадьбы в 1905, говорит сама за себя. После 1917 там по 
крайней мере устраивали какие-то сельские клубы. А в 
1905-м (примерно, когда Власов и читал свою речь на суде) 
все это сносили с лица земли. Потому что ненавидели!

Сегодняшние цифры, отражающие несправедливость 
новой жизни, порой тоже поражают. И Божьей правды как 
не было видно, так и нет. Но, видно, что-то изменилось в на-
родной психологии. ХХ век показал, что свобода власти для 
всех — именно то, что и приводит к бойне «белых» и «кра-
сных». Или «синих» и «зеленых». К войне всех против всех.

Не будет повторения 1917 года. Читайте последний вы-
пуск журнала «Родина», и вы увидите, сколько много ус-
ловий нужно для того, чтобы разразилась революция. 
Прежде всего психологических условий.

Думаю, что в ближайшее время ни один русский писа-
тель не напишет роман под названием «3017». Или это бу-
дет роман о гражданской войне на Марсе.

Но его уже написал Алексей Толстой.

В ближайшее время 
ни один русский 
писатель не напишет 
роман под названи-
ем «3017». Или это 
будет роман 
о гражданской 
войне на Марсе

Если пророчества 
сбываются, мы гово-
рим: о, да это пророк! 
А если нет... 
то ничего не говорим
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Предварительная продажа би-
летов на балет «Нуреев», а 
именно на спектакли 9 и 10 де-
кабря, начинается 18 ноября с 10 
часов в кассах административ-
ного здания Большого театра. 
Об этом появилась информация 
на сайте Большого. «В связи с по-
вышенным спросом» Большой 
вводит специальную программу, 
которая должна гарантиро-
вать, что каждый из 500 биле-
тов (столько выделено на каж-
дый спектакль для ранних про-
даж) может использовать 
только сам покупатель. Билеты 
можно будет купить лишь по 
предъявлении паспорта покупа-
теля, обещан «контроль по па-
спортам с целью исключения по-
вторной покупки».
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НАСЛЕДИЕ В текущем году 
в столице отреставрировано
более ста памятников

Ремонт прошлого

Сергей Жуков

БОЛЕЕ 130 памятников истории 
и архитектуры отреставрировано 
в Москве в нынешнем году. Об 
этом глава столичного департа-
мента культурного наследия 
Алексей Емельянов сообщил 
журналистам на международной 
выставке «Denkmal, Россия — Мо-
сква», завершившейся в Гости-
ном дворе.

Выставку, собирающую раз в 
два года архитекторов, реставра-
торов и инвесторов, Емельянов 
назвал удавшейся. По его словам, 
форум в этот раз привлек почти в 
два раза больше экспонентов — 
около ста. Свои стенды размести-
ли компании из Германии, Ита-
лии, Нидерландов, Франции. Рос-
сийские мастерские представили 
проекты обновленных памятни-
ков. Как рассказал Емельянов, но-
вую жизнь за последние семь лет 
обрели свыше 900 знаковых для 
Москвы объектов, а в этом году — 
более 130. По словам чиновника, 
цифры промежуточные, посколь-
ку впереди еще полтора месяца.

— Год знаковый и тем, что нача-
лась реставрация известнейшего 
памятника русского конструкти-
визма — Дома Наркомфина, — до-
бавил Алексей Емельянов. — Пол-
ностью согласована вся докумен-
тация по Северному речному во-
кзалу, работы там завершатся в 
ближайшие два-три года.

Пожалуй, самая масштабная 
реконструкция идет на ВДНХ. Там 
сейчас ремонтируют десятки зна-
ковых объектов — легендарные 
фонтаны, арку главного входа, па-
вильон «Центральный».  За 
фальшстеной последнего три года 
назад обнаружили горельеф, 
скрывавшийся от посторонних 

глаз почти 40 лет. Произведение, 
на котором изображено свыше по-
лутора тысяч советских граждан, 
команда скульпторов в 1954 году 
создала под руководством Евге-
ния Вучетича. В конце 60-х панно 
спрятали из-за новых требований 
советской эстетики, а в 1990-х и 
вовсе закрыли листами фанеры, 
чем его и повредили. Уникальный 
горельеф отреставрирован, поэто-
му с открытием павильона он сно-
ва предстанет перед публикой.

По словам заммэра Москвы по 
вопросам экономической полити-
ки и имущественно-земельных от-
ношений Натальи Сергуниной, 
после реставрации ВДНХ сможет 
принимать больше выставок — 
ежегодно тут проходит более 50 
международных мероприятий. 
«Наша задача — приспособить па-
вильоны под традиционные для 
ВДНХ цели — образовательные и 
музейно-просветительские» , — 
пояснила она. Новые музеи и вы-
ставки на ВДНХ, как ожидается, 
смогут привлечь от 3 до 5 миллио-
нов посетителей в год.

Обер-бургомистр Лейпцига 
Буркхард Юнг реставрацию ВДНХ 
назвал не только примером ги-
гантского проекта по сохранению 
культурного наследия страны, но 
и удачной площадкой для обмена 
опытом международных экспер-
тов в области реставрации. 

— У нас в Лейпциге есть подоб-
ная территория, только в миниа-
тюре. И мы так же, как и ВДНХ, пы-
таемся вдохнуть жизнь в свои 
исторические павильоны и ис-
пользовать их уже по современно-
му назначению, — поделился впе-
чатлениями Юнг. — Отреставриро-
вать — одна победа, а приспосо-
бить и грамотно использовать — 
вторая.

ДТП В Москве
внедорожник перевернул
маршрутку 
с пассажирами 

Красный 
не для всех

Сергей Бабкин

ВОСЕМЬ человек получили травмы в крупной аварии 
на юго-западе Москвы. Большинство из них — пассажиры 
маршрутки, которая перевернулась после столкновения 
с Mercedes. 

Авария произошла вчера на пересечении улицы Об-
ручева с Научным проездом. Официальные данные о 
причинах ДТП пока не озвучены, но судя по кадрам ка-
мер видеонаблюдения, водитель внедорожника проехал 
перекресток на красный свет и врезался в заднюю часть 
404-го микроавтобуса, завершавшего маневр. После уда-
ра маршрутка опрокинулась на бок. Как сообщили в 
пресс-службе столичного ГУ МЧС, двоих пострадавших 
из разбитой машины пришлось доставать спасателям. 
По сведениям ТАСС, среди травмированных были под-
ростки 12 и 14 лет. Одного из них в НИИ имени Склифо-
совского доставил санитарный вертолет. В общей слож-
ности после аварии госпитализированы семеро постра-
давших в состоянии средней тяжести. Столичное управ-
ление ГИБДД продолжает выяснять причины аварии.

РАКУРС

Стоимость
квартир 
по программе
реновации
будет дороже

ПЕРЕСЕЛЕНЦЫ 
НЕ ПРОИГРАЮТ

Сергей Жуков 

НОВЫЕ квартиры, в которые 
переедут москвичи по програм-
ме реновации ветхого жилфонда, 
будут дороже старых, сообщили 
в стройкомплексе Москвы. 

По прогнозам ведомства, сто-
имость нового жилья будет выше 
на треть, а в некоторых случаях и 
вдвое. Стоимость новостроек в 
столице вообще выше жилья, 
продаваемого на рынке. И несмо-
тря на это, и спрос на них больше. 
Объясняется это тем, что общая 
площадь квартир, которые жите-
ли пятиэтажек получат взамен 
прежних, на 30% больше. К при-
меру, «однушки» не менее 40 
«квадратов», «двушки» — 60—66 
квадратных метров, трехкомнат-
ные квартиры — порядка 72—80 
квадратных метров. При этом ко-
личество комнат переселенцы 
получат такое же, какое у них 
было. Размеры квартиры выра-
стут в основном за счет кухни — 
судя по образцам, представлен-
ных в шоу-румах, открывшихся 
уже почти в каждом районе Мо-
сквы, она в новых домах 10—12 
квадратных метров. По пожела-
ниям самих жителей пятиэтажек 
в новых квартирах добавлена 
гардеробная площадью 8 квадра-
тов или просторный встроенный 
шкаф. Ну и безусловно, влияют на 
цену новые более высокие стан-
дарты отделки квартир: плитка 
на кухне и целиком в ванной, до-
рогие обои в комнатах и ламинат 
не ниже 32-го класса на полу. 

Программа реновации, на-
помню, охватит более пяти ты-
сяч домов и коснется около мил-
лиона москвичей. На данный мо-
мент утверждено свыше 200 
стартовых площадок, где в бли-
жайшие три года возведут по-
рядка 3 млн квадратных метров 
жилья. Как ожидается, в новые 
квартиры к 2020 году переедут 
36 тысяч человек. В работе нахо-
дятся еще 158 площадок, 15 из 
них на днях утверждены штабом 
реновации. Итоги архитектурно-
го конкурса по пяти эксперимен-
тальным площадкам на этой не-
деле объявят в Санкт-Петербур-
ге на международном культур-
ном форуме.

ТРАНСПОРТ

Метро, МЦК,
электричка 
на станции 
«Окружная»
поселятся
под одной 
крышей

ПЕРЕСАДКА 
СТАНЕТ БЛИЖЕ 

Любовь Проценко 

ОСЕНЬЮ 2018 года жители рай-
онов Отрадное и Владыкино на се-
вере Москвы получат в районе 
платформы «Окружная» новый 
крупный транспортно-переса-
дочный узел, который позволит 
им пересаживаться по принципу 
«сухие ноги» практически на все 
виды городского общественного 
транспорта. Об этом сообщил 
журналистам в минувшую суббо-
ту во время объезда по городу за-
ммэра по градостроительной по-
литике и строительству Марат 
Хуснуллин.

Он рассказал, что к такому вы-
воду они пришли на совместном 
заседании штаба с вице-прези-
дентом ОАО «РЖД» Олегом Тони. 
«Работы по сооружению тран-
спортно-пересадочного узла 
здесь выполнены уже на 95 %, — 
отметил Марат Хуснуллин. — 
Пользоваться им жители близле-
жащих районов смогут уже ве-
сной. К осени все пересадки будут 
происходить уже под крышей». 

Олег Тони добавил, что новый 
транспортный узел внешне будет 
выглядеть примерно как станция 
Московского центрального коль-
ца и будет оснащен лифтами и 
эскалаторами. Он рассчитан на 
увеличение пассажиропотока, ко-
торый здесь ожидается, когда 
сюда дойдет еще и Северо-Вос-
точная хорда.  Метро сюда придет 
уже весной будущего года, когда 
запустят шестикилометровый от-
резок Люблинско-Дмитровской 
линии с тремя станциями: «Сели-
герская», «Окружная» и «Вер-
хние Лихоборы». Все три станции 
достроят до конца этого года.

История В Калуге открыли первый в России памятник Ивану III 

Иван Третий, 
памятник — первый
Елена Шулепова, 
«Российская газета», Калуга

В 
Калуге торжественно 
от к р ы л и  п а м я т н и к 
Ивану III. Это первый в 
истории России памят-
ник царю Ивану Вели-

кому, подчеркнул на открытии 
министр культуры РФ Владимир 
Мединский. 

Памятник установлен на глав-
ной площади Калуги перед здани-
ем областного правительства. 
Иван III изображен припавшим на 
одно колено, мощным движением 
выкинувшим правую руку впе-
ред, в левой он держит скипетр с 
орлом. На монументе надпись: 
«Государь, объединивший рус-
ские земли вокруг Москвы, по-
кончил с ордынским игом, издал 
свод судебных законов», постро-
ил Московский Кремль, учредил 
герб России — двуглавого орла». 

Участники митинга назвали 
открытие памятника историче-
ским событием. Памятник, при-
званный увековечить эпоху прав-
ления Ивана III, установлен Рос-
сийским военно-историческим 
обществом. За четыре года РВИО 
установлено около 200 памятни-
ков, но этот, как прозвучало на 
митинге, особый. Работа над ним 
шла все эти четыре года. Автор 
идеи художественного решения 
памятника Андрей Кончалов-
ский, воплотил образ правителя в 
бронзе талантливый скульптор 
Андрей Коробцов. 

Кончаловский не смог прие-
хать в Калугу — он сейчас снимает 
фильм в Италии, но прислал ви-
деообращение к калужанам. 

— Жаль, что я не могу присут-
ствовать на открытии. То, что в 
России не было памятника осно-
вателю государства — вопиющая 
несправедливость. Наконец эта 
несправедливость устранена. Я 
всей душой с вами.

Андрей Кончаловский расска-
зал о создании монумента. По его 
словам, много художников ста-

рались создать образ Ивана Ве-
ликого, но не у всех получилось. В 
конечном итоге была одобрена 
работа молодого талантливого 
скульптора Андрея Коробцова.

О возвращении справедливо-
сти по отношению к «одному из 
самых великих, мощных, эффек-
тивных, но почему-то недооце-
ненному правителю» говорил и 
министр культуры РФ Владимир 
Мединский. 

— По сути, он был создателем 
того государства, наследниками 
которого мы все являемся, — под-
черкнул Мединский. — …Когда 
мы говорим о последующих по-
бедах нашей страны, мы говорим 
о России, созданной Иваном Ве-
ликим. Только три правителя по-
лучили имя «великих» — Петр, 
Екатерина и Иван III. Установка 
этого памятника — яркий истори-
ческий жест единства и преемст-
венности истории.

В свою очередь глава региона 
Анатолий Артамонов подчер-
кнул, что установлен памятник 
человеку, который заставил весь 
мир признать территорию ранее 
раздробленных княжеств как 
единое государство.

Споры вокруг установки па-
мятника Ивану Великому в Калуге 
были, но не о надобности самого 
монумента. С этим калужане как 
раз согласны: место знаменитого 
стояния на Угре, положившего ко-
нец ордынскому игу бескровной 
«битвой», — вот оно рядом. Ди-
скуссии, опросы общественного 
мнения велись о месте установки 
монумента. В конечном итоге 
большинство горожан согласи-
лись с переносом памятника Ле-
нину с главной площади в сквер по 
соседству, где тот, к слову, истори-
чески и стоял до 80-х годов прош-
лого века, и установить перед зда-
нием областного правительства 
памятник Ивану Великому. 

— Установлен на справедливом 
месте, — подчеркнул Анатолий 
Артамонов. — Месте самоутвер-
ждения России.

На торжественное открытие памятника приехали министр культуры РФ Владимир Мединский и глава 
Калужской области Анатолий Артамонов (на снимке слева). 

Акцент

 Автор идеи художественного 
решения памятника  — Андрей 
Кончаловский, воплотил 
образ правителя в бронзе 
скульптор Андрей Коробцов

Объявление  
о проведении общественных слушаний
В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 

от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Государственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду Российской Федерации» 
ООО «Мурбай Геологоразведка» и ООО «НАЦ «ВНИГРИ-Нефте-
газ» извещают о проведении общественных обсуждений по мате-
риалам оценки воздействия на окружающую среду намечаемой де-
ятельности в соответствии с проектной документацией «Группо-
вой рабочий проект № 019-РП-01-02/17 на строительство 
поисково-оценочных скважин МРБ-1П, МРБ-2П Мурбайс-
кого ЛУ» в части размещения/обезвреживания отходов бу-
рения в шламовых амбарах.

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное об-
ращение с отходами бурения, которые образуются при строитель-
стве (бурении) поисково-оценочных скважин на Мурбайском ли-
цензионном участке.

Местоположение намечаемой деятельности: Ленский район 
Республики Саха (Якутия).

Наименование и адрес заявителей: ООО «Мурбай Геолого-
разведка», Россия, г. Москва, 129090, 1-й Троицкий пер., д. 12, 
корп. 5, тел.: 8 (495) 662-71-33; ООО «НАЦ «ВНИГРИ-Нефтегаз», 
г. Санкт-Петербург, 192102, ул. Салова, д. 28.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставление 
замечаний и предложений в устной и письменной форме.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду можно по адресам:

1.  Республика Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Лени-
на, д. 65, Администрация Ленского района, каб. 205;  
тел.: 8 (41137) 4-15-78 (с 9.00 до 17.00, обеденный перерыв с 
12.30 до 14.00).

2.  г. Москва, 1-й Троицкий пер., д. 12, корп. 5, тел.: 8 (495) 662-71-
33 (с 9.00 до 17.00).

Форма и место предоставления замечаний и предложений: при-
нимается в письменном виде в местах ознакомления с указанными 
материалами.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.

Дата и место проведения общественных обсуждений:  
14 декабря 2017 г. в 10.00, Республика Саха (Якутия), Ленский 
район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, Администрация Ленского района, 
каб. 410.

Ответственные организаторы:
от недропользователя ООО «Мурбай Геологоразведка» —  

начальник отдела бурения Родин Сергей Вячеславович,  
тел.: 8 (495) 662-71-33;

от проектировщика ООО «НАЦ «ВНИГРИ-Нефтегаз» —  
руководитель проекта Кушмар Ирина Анатольевна,  
тел.: 8 (812) 490-50-24, доб. 508, главный инженер проекта Попов 
Иван Михайлович, тел.: 8 (812) 490-50-24, доб. 307; 

от администрации МО «Ленский район» — главный специалист 
по охране окружающей среды (эколог) МО «Ленский район» Алян-
кина Людмила Дмитриевна, тел.: 8 (41137) 4-15-78.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОВЕРКА СЛУХА Студентов не будут выселять 
из общежитий на время чемпионата мира

А вы останьтесь
Ирина Ивойлова, Светлана 
Добрынина (Екатеринбург), 
Ирина Белова (Нижний Новгород)

В 
некоторых СМИ прояви-
лась информация, что сту-
дентов вузов в регионах на 

время чемпионата мира по фут-
болу и подготовки к нему могут 
выселить из общежитий. Якобы 
минобрнауки рекомендовало 
ректорам выселить  студентов 
Нижнего Новгорода, Екатерин-
бурга, Самары и Саранска. 

— Студенты писали, что им че-
рез комендантов намекали: учеб-
ный год может сократиться, а 
койко-места придется освобо-
дить. Между прочим, студенты 
обычно оплачивают общежитие 
сразу за год и имеют право поль-
зоваться им весь срок обучения. 
А в этот срок входят и канику-
лы, — пояснил «РГ» сопредседа-
тель Российского Студенческого 
Союза Василий Михайлов.

Один из екатеринбургских де-
путатов в соцсети опубликовал 
ответ свердловского министер-
ства образования на свой запрос: 
общежития будут зарезервиро-
ваны под размещение МВД в срок 
с 14 мая по 28 июля 2018 года. 

Вузы будут уплотнять график за-
нятий, чтобы закончить учебный 
семестр раньше. Особенно остро 
проблема «уплотнения и выселе-
ния» касалась вузов, находящих-
ся вблизи стадиона Екатерин-
бург – Арена. 

— Да, пришли рекомендатель-
ные  письма  от  ряда  мини-
стерств, — ответили  «РГ» в Ураль-

ском государственном медуни-
верситете. — Вопрос находится в 
стадии обсуждения. 

А вот ректор Уральского феде-
рального университета  Виктор 
Кокшаров был категоричен: «Вы-
селений не планируется!»

В Нижегородском государст-
венном педагогическом универ-
ситете (НГПУ) известно, что рас-
селят одно общежитие из трех.

— График учебы тоже изменит-
ся, — отметил директор центра 
информационной политики 
НГПУ Ильдар Нуриев. — Студен-
ты будут учиться до 15 мая.

— Один из пяти учебных кор-
пусов будет расселен, — расска-
зал руководитель пресс-службы 
Нижегородской государствен-
ной медицинской академии 
Алексей Никонов. 

Самый лучший вариант для студен-
та — стать волонтером на чемпио-
нате мира. 

ОФИЦИАЛЬНО

В минобрнауки пояснили: «Информация о массовом выселении студентов ву-

зов из общежитий на время проведении ЧМ-2018 не соответствует действитель-

ности. Ряд мест в общежитиях в летний период ежегодно высвобождается по 

естественным причинам (отъезд на каникулы), и все образовательные органи-

зации будут строго следить за соблюдением прав студентов, включая тех, кто 

остается на проживание… Никакого принудительного выселения студентов 

данный процесс за собой не влечет».

Тем не менее учебные планы все же будут скорректированы. «По поручению 

правительства РФ минобрнауки  разработало и направило... рекомендации по 

корректировке учебных графиков в период проведения чемпионата мира по 

футболу. Рекомендации составлены с учетом всех требований и норм законода-

тельства и соблюдением всех прав студентов», — уточнили в министерстве.
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ПЕРСПЕКТИВЫ Основной
курс партии — политика
открытости и проведение
реформ

Поставлены 
ясные цели

China Daily

25 ОКТЯБРЯ, после самого важного собрания Ком-
мунистической партии КНР за пять лет, генераль-
ный секретарь ее Центрального комитета Си Цзинь-
пин представил шестерых членов постоянного коми-
тета Политбюро. Одновременно он определил и по-
литический курс Китая в новой эпохе. Состав глав-
ного руководящего органа компартии можно счи-
тать показательным, поскольку он символизирует 
сплоченность в соответствии с принципом внутри-
партийного единства, которую продемонстрировал 
XIX Всекитайский съезд Коммунистической партии 
Китая.

Идеи Си Цзиньпина о социализме с китайской 
спецификой в новую эпоху стали главной идеологией 
компартии, а ее члены сплотились вокруг ядра пар-
тии, Си и курса, разработанного им для страны и 
одобренного Всекитайским съездом партии, которо-
му, нет сомнений, партия будет неуклонно следо-
вать.

Свою краткую инаугурационную речь после по-
вторного избрания на пост лидера КПК Си посвятил 
ключевым целям и задачам партии на ближайшие 
годы, продемонстрировав ту же уверенность, с кото-
рой он наметил курс к достижению целей «Двух столе-
тий». Они состоят в том, чтобы к столетию основания 
КПК построить об-
щество средней за-
житочности, а к 
столетию основа-
ния Китайской На-
родной Республики 
осуществить социа-
листическую мо-
дернизацию. 

Новое руковод-
ство КПК получает 
поддержку, осно-
ванную на том, что 
народ связывает 
достижения страны 
за последние пять 
лет с ее сильным 
руководством. Это убеждение сформировалось бла-
годаря кампании по борьбе с коррупцией, которая 
восстановила веру в способность партии управлять 
страной. Еще одно политическое преимущество но-
вой эпохи — это солидарность, которую народ проде-
монстрировал, ответив на призыв КПК к омоложе-
нию нации. 

Тем, кто сомневается, не злоупотребит ли партия 
народной поддержкой и не внушит ли ей эта поддер-
жка излишнюю самоуверенность, Си ответил пре-
дельно ясно. Он объявил, что реформы и политика от-
крытости — это основной курс, который определил 
судьбу современного Китая и привел страну к тому 
положению, какое она занимает сегодня. Он пообе-
щал «неустанно углублять реформы во всех сферах, 
неустанно расширять открытость и делать так, чтобы 
реформы и открытость содействовали и дополняли 
друг друга». Особо стоит отметить его твердую веру в 
то, что в процессе реформ и расширения открытости 
будет реализовано омоложение нации, на которое он 
рассчитывает.

Именно в этом направлении, как ожидают страна 
и весь мир, будет работать руководство КПК.

Политическая почва для КПК уже подготовлена, 
чтобы партия успешно работала и привела народ к 
обещанному светлому будущему путем совершенст-
вования способностей и механизмов управления под 
руководством сплоченных и эффективных лидеров.

Народ
связывает
достижения страны
за последние
пять лет
с ее сильным
руководством

МНЕНИЯ

Николас Роселлини, 
резидент-координатор ООН в Китае:

— Я был очень рад услышать, что Си 

Цзиньпин затронул тему диспро-

порционального развития во время 

сегодняшней встречи с прессой. На 

последнем этапе борьбы с бедно-

стью Китаю крайне важно будет 

справиться с растущим неравенст-

вом, чтобы обеспечить устойчивое 

и экологически рациональное раз-

витие общества, в котором есть ме-

сто каждому.

Фрэнсис оле Капаро, 
бывший спикер Национального собрания Кении, 
председатель комиссии по национальному сплочению
и интеграции:

— Политика мирного развития, сто-

ронником которой является Си 

Цзиньпин, составляет основу между-

народной политики Китая. Из речи 

Си совершенно очевидно, что Китай 

продолжит выступать за мирное со-

существование стран. Этот подход 

позволил Китаю выйти на авансцену 

мировой политики, и многие страны, 

особенно в Африке, приветствуют 

это.

Тони Каллей-Фостер, 
президент и глава Совета по международным делам, 
США:

— Си Цзиньпин — дальновидный че-

ловек. Он понимает мир. Он пони-

мает Соединенные Штаты лучше, 

чем думают многие люди. У него 

есть свое видение Китая. Я уверен, 

что он — самый подходящий лидер 

для Китая на следующие пять лет. 

Он мне нравится. Мне действитель-

но нравится его стиль. За его сти-

лем есть содержание, и это хоро-

шо.

ПОЗИЦИЯ

Си Цзиньпин, 
генеральный секретарь ЦК КПК:

— Мы не нуждаемся в щедрой похвале от других, однако мы при-

ветствуем объективное освещение ситуации и конструктивные 

предложения, потому что наш девиз: «Не нацеливаясь на компли-

менты, я был бы доволен тем, что моя цельность наполняет

Вселенную.

XIX съезд Коммунистической партии Китая привлек внимание всего мира, в том числе и многочисленных СМИ. Генеральный секретарь ЦК КПК Си Цзиньпин и другие вновь избранные члены постоянного комитета 
Политбюро ЦК КПК Ли Кэцян, Ли Чжаньшу, Ван Ян, Ван Хунин, Чжао Лэцзи и Хань Чжэн прибывают на встречу с представителями СМИ в Доме народных собраний в Пекине 25 октября. На пресс-конференции была
изложена «дорожная карта» партии на последующие пять лет.

Программа Лидер Китая рассказал журналистам о целях двух столетий

К процветанию для всех
Ань Байцзе 

25 
октября гене-
ральный секре-
тарь ЦК КПК 
Си Цзиньпин 
б ы л  п ер е и з -

бран на второй срок. После перво-
го пленарного заседания XIX съе-
зда КПК Си изложил на пресс-кон-
ференции «дорожную карту» пар-
тии на последующие пять лет. Он 
также представил журналистам 
из разных стран новое руководст-
во партии — членов постоянного 
комитета Политбюро ЦК КПК 
Ли Кэцяна, Ли Чжаньшу, Ван Яна, 
Ван Хунина, Чжао Лэцзи и Хань 
Чжэна, избранных на первом пле-
нуме ЦК КПК XIX созыва. Помимо 
них в Политбюро ЦК КПК также 
вошли еще 18 членов, 15 из кото-
рых также были вновь избраны.

Стоя на фоне гигантского пей-
зажа с изображением Великой 
Китайской стены в Доме народ-
ных собраний, Си сказал, что, на 
его взгляд, переизбрание — знак 
того, что партия одобряет его ра-
боту, и это вдохновляет его на но-

вые свершения. Он поблагодарил 
членов партии за доверие и по-
клялся усердно трудиться, чтобы 
«выполнить свой долг, свою мис-
сию и быть достойным доверия».

В ближайшие пять лет стране 
необходимо преодолеть несколь-
ко важных этапов, сказал Си. 
«Мы должны не только выпол-
нить первую столетнюю задачу, 
но и отправиться в путь к дости-
жению второй столетней цели».

«Две столетние цели» относят-
ся к стратегическим целям по-
строения умеренно процветаю-
щего во всех отношениях общест-
ва к 2020 году — столетию КПК и 
созданию современной социали-
стической страны — к столетию со 
дня основания Китайской Народ-
ной Республики в 2049 году.

Си напомнил, что в следующем 
году будет отмечаться 40-я годов-

щина начала «политики реформ и 
открытости», и пообещал стре-
миться к всестороннему углубле-
нию реформ и открытости миру. В 
2019 году будет отмечаться 70-ле-
тие со дня основания Китайской 
Народной Республики. «КПК бу-

дет продолжать прилагать усилия 
по выполнению всех задач, по-
ставленных в 13-й пятилетке 
(2016—2020 годы), разрабатывать 
новые программы для будущего 
Китая и обеспечивать расцвет 
всех начинаний», — сказал он.

Си подчеркнул решимость со-
здать умеренно процветающее 
по всем показателям общество к 
2020 году. Он сказал, что партия 
должна придерживаться филосо-
фии развития, ориентированной 
на людей, и добиваться устойчи-
вого прогресса для достижения 
чувства удовлетворения у людей 
и всеобщего процветания.

«Для партии, которая борется 
за вечное благополучие китай-
ской нации, столетняя годовщи-
на — ознаменование расцвета 
жизни. КПК является крупней-
шей политической партией в 
мире, и она должна вести себя по-
добающе этому статусу», — под-
черкнул он.

Си также сказал, что Китай 
будет работать с другими страна-
ми для создания глобального со-
общества с общим будущим и 
внесения нового и самого боль-

шого вклада в дело мира и разви-
тия для всего человечества.

Более 850 поздравительных 
сообщений было направлено в 
адрес съезда КПК от 450 крупных 
политических партий более чем 
из 160 стран.

Си призвал средства массовой 
информации продолжать следить 
за развитием и прогрессом Китая, 
узнавать больше о нем и сообщать 
об этом миру. «Мы не нуждаемся в 
щедрой похвале от других, однако 
приветствуем объективное осве-
щение ситуации и конструктив-
ные предложения, потому что 
наш девиз: «Не нацеливаясь на 
комплименты, я был бы доволен 
тем, что моя цельность наполняет 
Вселенную».

По словам аналитиков, «цели 
двух столетий» КПК важны не 
только для омоложения Китая, но 
и для достижения всеобщего раз-
вития во всем мире.

Для КПК очень важно было 
установить цель ликвидации бед-
ности к 2020 году, считает корре-
спондент газеты Dawn News из 
Исламабада (Пакистан) Раза 
Кхан. «В Китае огромное населе-
ние, поэтому вытащить такое ко-
личество людей из бедности будет 

огромным достижением, — гово-
рит он. — Китай хочет поделиться 
своим опытом в области развития 
с другими странами в рамках та-
ких инициатив, как инициатива 
«Один пояс — один путь», которая 
будет способствовать глобально-
му экономическому росту».

Новое руководство КПК твер-
до намерено выполнить омоло-
жение Китая благодаря добросо-
вестной работе, отмечает корре-
спондент крупнейшей независи-
мой информационной службы 
Индии IANS Шарма Гаурав: «Я 
уверен, что это будет хорошее 
руководство. Предложение Си о 
создании сообщества общего бу-
дущего для человечества означа-
ет всестороннее развитие, кото-
рое имеет смысл для всего мира».

Речь Си перед журналистами 
продемонстрировала его страте-
гическое видение как лидера од-
ной из крупнейших стран в мире, 
— подчеркивает заместитель на-
чальника Школы международ-
ных исследований Китайского 
университета связи Цзин Юн: 
«Из этой речи мы смогли почув-
ствовать его глубокую любовь к 
людям и решимость добиваться 
счастья для них».

СОБЫТИЕ Лидер КНР не сомневается в осуществлении «китайской мечты»

Увидеть будущее
Грэг Фаунтейн

Н
а улице было холодно, но в 
Доме народных собраний, 
где проводилась пресс-кон-

ференция по случаю представле-
ния нового руководства Коммуни-
стической партии Китая, атмосфе-
ра была теплой и гостеприимной.

25 октября я и сотни других 
журналистов из Китая и зарубеж-
ных стран присутствовали на цере-
монии, чтобы впервые увидеть но-
воизбранных членов постоянного 
комитета Политбюро Центрально-
го комитета Коммунистической 
партии Китая.

Репортеры и фотографы стара-
лись занять лучшие места в Восточ-
ном зале огромного здания, гото-
вясь увидеть людей, которые будут 
строить будущее Китая. Мне повез-
ло занять место в первом ряду с 
краю, откуда все было хорошо вид-
но. В дальнем конце комнаты яру-
сами располагались ряды, устав-
ленные камерами, которые беспре-
станно снимали пока еще пустую 
сцену. Возможно, фотографы дела-
ли пробные кадры. Пара журнали-
стов пробралась сквозь толпу, пы-
таясь занять немногочисленные 
еще пустующие кресла. Зал был по-
лон до отказа, мест не хватало, но 
вскоре ведущий призвал всех к ти-
шине и начал вступительное слово.

Затем, незадолго до полудня, за-
творы камер почти непрерывно за-
щелкали, возвещая о появлении но-
вых лидеров. Рядом с Си Цзиньпи-
ном, которого вновь избрали гене-
ральным секретарем ЦК КПК, 
встал Ли Кэцян и пятеро остальных 

новых членов постоянного комите-
та политбюро: Ли Чжаньшу, Ван 
Ян, Ван Хунин, Чжао Лэцзи и Хань 
Чжэн.

Под звук аплодисментов Си 
поднялся на трибуну и поблагода-
рил партию за оказанное доверие, 
назвав свое переизбрание знаком 
того, что «она одобряет мою рабо-
ту, и поддержки, которая послужит 
мне стимулом». Он поблагодарил 
собравшихся журналистов за «все-
стороннее и детальное освещение» 
и поочередно представил членов 
комитета.

Позже Си рассказал нам, в ка-
ком направлении будет двигаться 
страна в ближайшие годы. Он упо-
мянул такие целевые ориентиры, 
как 40-летие политики реформ и 
открытости в следующем году, 70 
лет со дня основания КНР в 2019 
году и 100 лет со дня основания 
КПК в 2021 году.

Он говорил о своем желании 
увидеть более процветающий и 
сильный Китай и об уверенности в 
том, что «постепенное омоложение 
китайской нации станет реально-
стью». Было ясно, что он не сомне-
вается в осуществлении «китай-
ской мечты» и в том, что на этом 
пути ко всеобщему процветанию 
никто не останется на обочине.

Нет сомнений, сказал он, что 
жизнь китайских граждан будет год 
от года становиться лучше. И со 
своей стороны я не увидел никаких 
причин в этом сомневаться.

25 октября, Дом народных собраний. Журналисты на пресс-конференции, посвященной представлению членов постоянного комитета Политбюро ЦК КПК.

БЛАГОДАРНОСТЬ

Си Цзиньпин, 
генеральный секретарь ЦК КПК:

— Люди — создатели истории, именно 

им мы обязаны всеми нашими дости-

жениями.

Генеральный секретарь ЦК КПК
Си Цзиньпин выступает на встрече 
с журналистами.

Акцент

 В ближайшие пять лет стране 
необходимо преодолеть 
несколько важных этапов

СТАТУС

Си Цзиньпин, 
генеральный секретарь ЦК КПК:

— Для партии, которая борется за вечное благополучие китайской нации, столет-

няя годовщина — ознаменование расцвета жизни... Как крупнейшая политиче-

ская партия в мире КПК должна вести себя соответственно этому статусу.

Страницы «Китай» подготовлены по материалам газеты China Daily
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Средний возраст делегатов 19-го 
съезда КПК, которые были 
избраны из 40 избирательных 
ячеек по всей стране, — 51,8 года

Делегаты — рядовые члены 
общества 33,8% — на 3,3% 
больше, чем на предыдущем 
съезде

Количество делегатов—
трудовых мигрантов 19-го 
съезда ЦК КПК

Источники: агентство Синьхуа; cpcnews.cn; Устав Коммунистической партии Китая, принятый с частичными поправками 17-м Всекитайским съездом КПК в 2007 году; Международный отдел ЦК КПК, 

пров. Хэйлунцзян 

пров. Юньнань 

пров. Шэньси 

пров. Шаньси 

пров. Гуйчжоу 

пров. Цинхай 

пров. Шаньдун 

г. Шанхай

пров. Сычуань 

пров. Цзянсу 

пров. Гуандун 

пров. Хэнань 

г. Пекин 

пров. Хунань 

пров. Ляонин 

пров. Хубэй 

пров. Хэбэй 

пров. Аньхой 

пров. Чжэцзян 

г. Тяньцзинь 

Гуанси-Чжуанский 
авт. р-н 

г. Чунцин 

пров. Цзянси 

пров. Фуцзянь 

пров. Ганьсу 

пров. Цзилинь 

Тибетский авт. р-н 

пров. Хайнань 

76

73

73

71

70

69

63

64

63

63

63

57

51

50

46

47

48

43

44

43

43

26

29

29

30

37

39

41

41

41

43Синьцзян-Уйгурский 
авт. р-н 

авт. р-н Внутренняя 
Монголия 

Нинся-
Хуэйский авт. р-н 

253 

186 

109 

53 

50 

44 

16 Другие

1,576

711

ДЕЛЕГАТЫ 
ИЗ ПРОВИНЦИЙ, 

ГОРОДОВ ЦЕНТРАЛЬ-
НОГО ПОДЧИНЕНИЯ 

И АВТ. Р-НОВ

ДЕЛЕГАТЫ 
ИЗ ДРУГИХ 

ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ 
ЯЧЕЕК

               Народно-
освободительная 
армия Китая

             Государ-
ственные органы

             Ведомства, 
подконтрольные 
ЦК КПК

         Государствен-
ные предприятия 
(в Пекине)

         Народная 
вооруженная 
милиция

         Государ-
ственная финан-
совая система

Коммунистическая партия Китая избрала 2287* 
делегатов, включая лидера партии Си Цзиньпина, 
для участия в 19-том Всекитайском съезде КПК.

(*семеро делегатов не прошли финальный отбор)
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КПК
В ЦИФРАХ

КОЛИЧЕСТВО 
ДЕЛЕГАТОВ 
СЪЕЗДОВ КПК:

ВЫБОРЫ В КОМИТЕТ ЦК КПК:

51,8 года27 33,8 процент
208

198Кандидатов
221

Кандидат
224

Кандидатамест местместа204 205

16-й ЦК КПК 17-й ЦК КПК 18-й ЦК КПК

СОВРЕМЕННАЯ СТРУКТУРА:

Политбюро ЦК

Центральный военный совет

Секретариат ЦК

Председатель Заместитель председателя Члены Совета

ВСЕКИТАЙСКИЙ 
СЪЕЗД КПК

Центральный 
комитет (ЦК) КПК

Центральная комиссия по проверке дисциплины

Постоянный комитет Политбюро

Генеральный секретарь ЦК КПК 

Ян Лю/ CHINA DAILY

ОТЧЕТНЫЙ ДОКЛАД СЪЕЗДА КПК

19-й Всекитайский съезд КПК открылся 18 октября 2017 г. Одна из важных задач съезда — 
заслушивание и рассмотрение доклада ЦК КПК. Почему этот документ так важен и чем он 
отличается от отчета о работе правительства?

Доклад ЦК КПК Отчет о работе правительства

Съезд КПК Всекитайское собрание 
народных представителей 
(ВСНП)

Генеральный секретарь 
ЦК КПК 

Премьер-министр

Где заслушивается

Докладчик

Периодичность

Определяет направление 
развития, принципы и систему 
КПК и Китая

Главная тема Представляет отчет о достижениях, 
планах и целях

ЦК КПК От чьего имени
зачитывается

Государственный совет

Возникновение

Четыре этапа составления отчетного доклада

Законченный доклад

1921 год. 1-й съезд, на котором 
   происходит образование КПК.

Отчет о работе составлялся одним человеком или 
несколькими людьми, он не требовал рассмотрения 
или одобрения съезда.

1928 год. 6-й съезд. Отчетный доклад составлялся в форме 
политического отчета, который представлял 
собой руководство для будущего развития.

1982 год. 12-й съезд. Отчетный доклад был составлен в форме, 
аналогичной сегодняшней.

Этап
первый

Собрать рабочую группу
Глава группы по составлению отчетного доклада 
19-го съезда КПК — Си Цзиньпин.

       Составление доклада происходит непосредственно 
       под руководством Постоянного комитета Политбюро.

Определение темы отчетного доклада
   Тема отчетного доклада определена.

Сбор данных и составление
Для составления отчетного доклада:

    Редактирование

                              Запрос обратной связи от некоммунистических партий 
                             и многократное редактирование перед составлением 
                            финальной версии.

                         Для завершения отчета были собраны мнения более чем 
                   
                                            человек, включая делегатов 18-го и 19-го  
                            съездов, ведущих партийных и государственных чиновников 
            национального и провинциального уровня, а также военных.

       4,700

         Генеральный секретарь ЦК КПК Си Цзиньпин провел шесть 
    совещаний, чтобы выслушать предложения от представителей 
 всех слоев населения.

Среди всех партийных документов он занимает наивысшее положение.

Доклад включает в себя: 

Краткое изложение проделанной работы за последние пять лет

Руководство для партии и страны на следующие пять лет

Доклад охватывает следующие сферы:

ПОЛИТИКА
ЭКОНОМИКА

КУЛЬТУРА

ДИПЛОМАТИЯПАРТИЙНОЕ
СТРОИТЕЛЬСТВО

1

2

Каждые пять лет Каждый год

   21 важнейшая тема была изучена 

   
80  аналитических отчетов было составлено

  
9 исследовательских групп посетили 16 провинций, 

городов центрального подчинения и автономных 
районов для проведения полевых исследований

25 научно-исследовательских центров 
подготовили отчеты

Отличия

Этап
второй

Этап
третий

Этап
четвертый

Степень 
бакалавра  

ФУНКЦИИ И ПОЛНОМОЧИЯ СЪЕЗДА КПК:

94.2%

· · 
· · · · 

Рабочие

Рядовые граждане   

11,5%

8,7%

24,2%

94,2%

43%57%

66,2%

33,8%

Возраст

Старше 
55 лет 

Младше 
55 лет 

29,4%

70,6%

Женщины 

Заслушивание и рассмотрение докладов ЦК
Заслушивание и рассмотрение докладов Центральной 
комиссии по проверке дисциплины
Обсуждение и решение важнейших вопросов партии
Пересмотр Устава партии
Избрание ЦК
Избрание Центральной комиссии по проверке дисциплины

СОСТАВ ДЕЛЕГАТОВ 
19-ГО СЪЕЗДА ЦК КПК:

Представи-
тели этниче-

ских групп 

Социальное 
положение

Кадровые работники 

Степень 
бакалавра 

и выше 

Степень 
магистра

КОЛИЧЕСТВО ЧЛЕНОВ ПАРТИИ:

Доля 
женщин–членов 
партии  25,7%

1921 1922 1923 1925 1927 1945 1956 1969 1973 1977 1982 1987 1992 1997 2002 2007 2012 2016

50 195 420 994 57,967 1,21млн

10,73млн

22млн
28млн

35млн
39,65млн

46млн
51млн

59млн
66млн

73млн

82,6млн
89млн

ВСЕКИТАЙСКИЙ СЪЕЗД КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ КИТАЯ

3-й Съезд 12–20.06.1923 г., Г
уанчжоу

2-й Съезд 16–23.07.1922 г., Ш
анхай 

1-й Съезд 23–31.07.1921 г. Ш
анхай,

озеро Наньху, пров. Чжэцзян

4-й Съезд 11–22.01.1925 г., Ш
анхай 

5-й Съезд 27.04–09.05.1927 г., У
хань

6-й Съезд 18.06–11.07.1928 г., М
осква

7-й Съезд 23.04–11.06.1945 г., Я
ньань

8-й Съезд 15–27.09.1956 г., П
екин

9-й Съезд 1–24.04.1969 г., П
екин 

10-й Съезд 24–28.08.1973 г., П
екин 

11-й Съезд, 12–18.08.1977 г., Пекин

12-й Съезд 1–11.09.1982 г., Пекин

13-й Съезд 25.10–01.11.1987 г., Пекин

14-й Съезд 12–18.10.1992 г., Пекин

15-й Съезд 12–18.09.1997 г., Пекин

16-й Съезд 8–14.11.2002 г., Пекин

17-й Съезд 15–21.10.2007 г., Пекин

18-й Съезд 8–14.11. 2012 г., Пекин

19-й Съезд, 18–24.10.2017 г., Пекин
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Опыт Китая
по борьбе с бедностью
может быть уроком
для всего мира

Амбициозные
цели

Ван Линьянь

В ПЕКИНЕ прошел 
XIX съезд Коммуни-
стической партии 
Китая. Накануне 
большого события 
China Daily побесе-
довала с Биллом Гей-
тсом — человеком, 
имя которого из-
вестно в каждой ки-
тайской семье. Соуч-
редитель Microsoft, 
сопредседатель Фон-
да Билла и Мелинды 
Гейтс, он является 
образцом для подра-
жания в борьбе с ни-
щетой и болезнями 
во всем мире.

Г-н Гейтс, что вы счи-
таете самым крупным достижением Китая за последние 
пять лет? Какое наиболее заметное изменение вы наблю-
дали?
БИЛЛ ГЕЙТС: За последние пять лет Китай был особенно ам-
бициозен в том, чтобы извлечь уроки, которые он полу-
чил в борьбе с нищетой и детской смертностью, и помо-
гать другим странам применять их. Например, в 2015 
году Китай утроил свой вклад в развитие Африки, инве-
стировав  60 миллиардов долларов. Поскольку мир стре-
мится к достижению устойчивого развития к 2030 году, 
это очень важный момент. Китай играет ключевую роль в 
достижении прогресса. Обнадеживает и тот факт, что он 
стремится стать важным партнером для других.

Какие три слова вы бы использовали для описания Китая 
сегодня?
БИЛЛ ГЕЙТС: Преданный, амбициозный и жизнеутверждаю-
щий. Преданный, поскольку последние несколько лет 
Китай демонстрировал приверженность к решению про-
блем здравоохранения и развитию как внутри страны, 
так и за ее пределами. Амбициозный —  из-за целей, по-
ставленных Китаем перед собой, в том числе по сокраще-
нию нищеты к 2020 году. И жизнеутверждающий, пото-
му что он играет значимую роль в том,  что мы называем 
«решаемыми человеческими страданиями». Китай очень 
важен для будущего всего мира.

В чем, по-вашему, заключается самая большая пробле-
ма, с которой сталкивается Китай, и как страна может ее 
решить?
БИЛЛ ГЕЙТС: С точки зрения нашего фонда, огромная про-
блема, стоящая перед Китаем, — это инфекционные забо-
левания, хотя об этом мало говорят. Например, по дан-
ным Всемирной организации здравоохранения, ежегод-
но в Китае регистрируется миллион новых случаев ту-
беркулеза. На Китай 
приходится пример-
но пятая часть слу-
чаев туберкулеза с 
множественной ле-
карственной устой-
чивостью, лечение 
которых особенно 
сложно и дорого. 
Приятно видеть, что Китай удваивает свои усилия по 
борьбе с этим заболеванием с помощью Национального 
плана борьбы с туберкулезом (2016—2020 гг.), в котором 
излагаются амбициозные цели по значительному сниже-
нию статистики туберкулеза.

Каково ваше впечатление от председателя Си Цзиньпина?
БИЛЛ ГЕЙТС: Мы с Мелиндой имели честь встречаться с 
председателем Си и первой леди Пэн Лиюань не один раз. 
Мы были рады приветствовать их в Сиэтле в 2015 году, 
также Мелинда встречалась с Пэн Лиюань во время сво-
ей поездки в Китай в этом году. Приятно видеть, что ру-
ководство страны продолжает борьбу с болезнями и ни-
щетой как в Китае, так и за его пределами. И я очень рад 
партнерским отношениям, которые наш фонд установил 
с Управлением по развитию и по борьбе с нищетой и На-
циональной комиссией по планированию здоровья и се-
мьи, чтобы помочь улучшить здравоохранение в сель-
ских районах Китая.

Как вы оцениваете роль Китая в сегодняшнем мире?
БИЛЛ ГЕЙТС: Я считаю Китай важнейшим участником реше-
ния самых насущных проблем в мире. Нам нужны китай-
ские инвестиции, инновации и приверженность борьбе с 
изменением климата и самыми смертоносными болезня-
ми, а также уничтожению крайней нищеты. Китай облада-
ет уникальным сочетанием технических знаний и недав-
него опыта быстрого развития, поэтому является мощ-
ным ресурсом для развивающихся стран во всем мире.

Считаете ли вы, что опыт или практики Китая могут 
быть использованы для решения неотложных глобаль-
ных проблем? Каких именно?
БИЛЛ ГЕЙТС: Конечно, есть много проблем, где опыт Китая 
мы могли бы применить, чтобы  сделать еще больше. Та-
ким примером может быть опыт по спасению сотен мил-
лионов людей от бедности. Более того, Китай постоянно 
проявляет стремление к использованию своего иннова-
ционного потенциала для решения глобальных проблем. 
Например, здесь проводятся исследования мирового 
класса по созданию новых  вакцин и лекарственных пре-
паратов. Вместе с правительством Пекина и Университе-
том Цинхуа мы запустили Глобальный институт поиска и 
развития лекарственных препаратов для борьбы с ин-
фекционными заболеваниями, которые особенно часто 
поражают самых бедных.

Как вы думаете, каким будет Китай через пять лет? Как 
вы оцениваете долгосрочное будущее нашей страны?
БИЛЛ ГЕЙТС: Надеюсь, что через пять лет мы увидим еще бо-
лее процветающий Китай, который по-прежнему будет 
привержен помощи миру в решении самых больших про-
блем здравоохранения и развития. Надеюсь, что Китай и 
в долгосрочной перспективе будет еще больше вовлечен 
в решение мировых проблем. Я твердо верю в глобализа-
цию как силу, несущую добро. И мне нравится думать, 
что партнерство нашего фонда с Китаем — хороший при-
мер того, чего может достичь глобальное сотрудничест-
во. То есть помогать Китаю решать свои проблемы, в то 
время как он сам становится партнером по развитию для 
остального мира.

Китай очень важен
для будущего
всего мира

Билл Гейтс высоко ценит партнер-
ство с Китаем.

Контакты У Евросоюза и Китая есть все возможности развивать партнерство

На верном пути
Фу Цзин 

Х
ерман Ван Ромпёй за-
нимал пост премьер-
министра Бельгии и 
президента Европей-
ского совета, и на 

обеих должностях ему довелось 
повстречаться с Си Цзиньпином 
во время поездок лидера КНР в 
Бельгию в 2009 году и в брюс-
сельскую штаб-квартиру Евро-
пейского союза в 2014 году. Си 
также встречался с ним в Пекине 
и в других местах, прежде чем ве-
теран европейской политики за-
кончил свою политическую ка-
рьеру в конце 2014 года.

По словам Ван Ромпёя, он хо-
тел бы выделить два выступле-
ния председателя Си среди всех 
других.

Когда Си в 2014 году закончил 
свой первый тур в Западную Ев-
ропу в качестве лидера Китая, он 
выступил с речью в колледже Ев-
ропы в Брюгге, где господин Ван 
Ромпёй преподает до сих пор. «В 

своей речи Си рассказал о долгой 
истории китайской цивилизации 
и впечатляющих достижениях 
стратегических партнеров — Ки-
тая и Европейского союза», — 
рассказывает Ван Ромпёй.

Си предложил обеим сторо-
нам наладить партнерство в 
мире и согласии, путем цивили-

зованных реформ, которые стали 
ориентирами в двусторонних от-
ношениях. Ван Ромпёй назвал 
речь Си «политически символич-
ной». Для политиков, по его мне-
нию, «слова так же важны, как и 
действия».

Во время визита Си в штаб-
квартиру Европейского союза 
партнеры рассмотрели точки со-
прикосновения между инициа-
тивой «Один пояс — один путь» и 
европейскими программами раз-
вития. А в конце 2014 года, когда 
Ван Ромпёя сменил Дональд 
Туск, стороны начали налажи-

вать связи между инициативой и 
многомиллиардной европейской 
инвестиционной схемой. «Китай 
очень хорош в долгосрочных пла-
нах, и мы надеемся, что эта ини-
циатива может быть очень 
успешной в развитии двусторон-
них отношений», — сказал Ван 
Ромпёй.

Вторая речь Си, которую Ван 
Ромпёй выделил, была посвяще-
на открытым экономикам, сво-
бодной торговле и борьбе с про-
текционизмом.

«Нас весьма впечатлило вы-
ступление председателя Си в Да-
восе, которое продемонстриро-
вало участие Китая в открытой 
экономике в условиях глобализа-
ции», — подчеркнул Ван Ромпёй. 
По его мнению, Европейский 
союз высоко оценил идеи Си 
Цзиньпина, когда столкнулся с 
терроризмом, популизмом и изо-
ляционизмом.

Китай и Европейский союз яв-
ляются стратегическими партне-
рами, сказал Ван Ромпёй, но это 
не значит, что они не могут иметь 
различий. «Наши искренние от-
ношения позволяют принять лю-
бые различия, которые у нас 
есть».

Ван Ромпёй отметил, что Ев-
росоюз является крупнейшей от-
крытой экономикой мира и не-
давнее решение по унификации 
системы отбора инвестиций на 
европейском уровне не нацелено 
на Китай. «Наша позиция заклю-
чается в том, что для сохранения 
этой открытости в глобальном 
масштабе требуется игровая 
площадка. В противном случае 
мы потеряем поддержку откры-
той торговли и инвестиций в 
рамках Евросоюза, а нам очень 
нужна поддержка граждан. Но 
это никак не связано с протекци-
онизмом, и мы не нацелены на 
Китай. Напротив, стабильный Ев-
росоюз отвечает интересам Ки-
тая».

ВПЕЧАТЛЕНИЯ Большие планы Китая по развитию
экономики поддерживают в Европе

Председатель слова
Фу Цзин

П
редседатель Си Цзиньпин 
посетил Францию в 2014 
и 2015 годах после того, 

как стал руководителем Китая в 
2012 году. Тесные и эффектив-
ные контакты с ведущими дер-
жавами мира  принесли Си 
Цзиньпину широкую извест-
ность во Франции, говорит быв-
ший премьер-министр Франции 
Жан-Пьер Раффарен, который 
на протяжении десятилетий ра-
ботает над тем, чтобы сблизить 
Китай со своей страной.

«Спросите любого прохоже-
го на улице Парижа, кто такой 
Си, и вы убедитесь, что его зна-
ют все», — говорит Раффарен.

Такую известность он связы-
вает с тем, что Си верен своему 
слову не только о том, что каса-
ется внутренней политики Ки-
тая, но и на международной аре-
не. В Китае, говорит Раффарен, 
Си успешно провел структур-
ные реформы, борясь с корруп-
цией, решая проблемы окружа-
ющей среды и принимая реши-
тельные меры, чтобы покончить 
с бедностью. «Что касается ме-
ждународной политики, то Си — 
искренний сторонник мульти-
латерализма. За эти пять лет он 
приложил много усилий, чтобы 
улучшить международные отно-
шения». Эти усилия показыва-
ют, как сильно Си Цзиньпин 
стремится к миру, говорит Раф-
фарен.

Ссылаясь на мнение Си, что 
страны могут жить в мире и про-
цветании, укрепляя связи друг с 
другом, Раффарен считает, что 
Си — один из наиболее путеше-
ствующих мировых лидеров. Он 
прикладывает все усилия, что-
бы усадить глобальных игроков 
за стол переговоров для обсу-
ждения и поиска решений меж-
дународных проблем.

«Он не боится оказаться в 
трудной ситуации», — говорит 
Раффарен, имея в виду визиты 
Си в страны Ближнего Востока и 
Северной Африки и его желание 
наладить мир и сотрудничество 
в регионах, охваченных кон-
фликтами. «Мир подвергается 
опасности, и нам нужна значи-
тельная сила для того, чтобы его 
сохранить. Китай выступает за 
мир во всем мире, поддерживая 
в нем баланс».

Анализируя последние пять 
лет, Раффарен говорит, что он 
впечатлен большими планами 
Китая и его программой «Двух 
столетий», которая была пред-
ложена на 18-м Всекитайском 
съезде Коммунистической пар-
тии Китая в 2012 году. Она долж-

на быть реализована к столетне-
му юбилею со дня основания 
КПК в 2021 году и столетнему 
юбилею со дня основания КНР в 
2049 году. Цели программы со-
стоят в том, чтобы к столетию 
основания КПК построить об-
щество средней зажиточности, а 
к столетию основания КНР — 
осуществить социалистическую 
модернизацию.

К 2020 году ВВП Китая и ВВП 
на душу населения должны уд-
воиться по сравнению с показа-
телями 2010 года, а строитель-
ство «общества средней зажи-
точности» должно завершиться. 
К середине этого века Китай ста-
нет «процветающей, сильной, 
демократической, культурно 
просвещенной и гармоничной» 
современной социалистической 
страной.

Раффарен считает, что под 
руководством Си Китай нахо-
дится на правильном пути для 
достижения двух этих целей.

«В Китае сильная экономика, 
его люди стали здоровее и бога-
че, на международной арене рас-
тет его присутствие и влияние, 
он играет ключевую роль в сти-
мулировании других стран к пе-
реговорам». Достичь этого про-
гресса было непросто, так как 
всегда легче идти проторенным 
путем, чем что-то менять. Но, 
«проведя реформы, Си проде-
монстрировал смелость», гово-
рит он. Решение закрыть множе-
ство старых и загрязняющих 
окружающую среду фабрик за 
последние пять лет это показало. 

На международном уровне в 
рамках Парижского соглашения 
по климату Си также действо-
вал «решительно и с политиче-
ской волей». Раффарен раскри-
тиковал президента США До-
нальда Трампа, который иници-
ировал выход США из соглаше-

ния по уменьшению количества 
выбросов парниковых газов в 
атмосферу.

За последние пять лет Китай 
выступил во многих новых для 
себя амплуа, говорит политик, 
но порой страна сталкивается с 
трудностями, потому что людям 
нужно более подробное объя-
снение. Сталкиваясь с подобны-
ми проблемами, западные лиде-
ры обычно предпочитают без-
действовать.

«Я очень уважаю Си и китай-
ское руководство за то, что они 
планируют действовать так и в 
будущем.  Я  думаю,  это  не-
просто, но очень важно», — гово-
рит Раффарен.

Только что завершившийся 
съезд показал, что Си и КПК 
столкнулись с  множеством 
трудностей, поскольку сейчас 
Китай играет новую роль на ме-
ждународной арене, уверен  он. 
Страна нуждается в социальных 
и экономических преобразова-
ниях.

В то же время руководство 
партии улучшится, основыва-
ясь на успехе, которого оно до-
стигло за последние пять лет. В 
КПК состоят 89 миллионов че-
ловек, и это больше, чем все на-
селение Франции, «поэтому мы 
понимаем, как трудно, должно 
быть, даются реформы», — кон-
статирует политик. Однако пар-
тия показала свою решимость 
стать более современной и орга-
низованной, в то время как пар-
тийные реформы постепенно 
приносят плоды.

«Как близкий друг Китая, я 
уверен, что Си хочет, чтобы пар-
тия работала для людей», — гово-
рит Раффарен. Си также тран-
слировал миру важное сообще-
ние, поддерживая инновации. 
Французский политик прочел 
книгу Си «О государственном 
управлении» и тексты всех ре-
чей, которые он произносил. Он 
приветствует то, что лидер Ки-
тая призывает людей, особенно 
молодежь, становиться на путь 
инноваций и думать о будущем.

Жан-Пьер Раффарен несколь-
ко раз встречался с Си, в том чи-
сле в феврале с.г., когда он был в 
составе делегации, возглавляе-
мой бывшим премьер-мини-
стром Франции Бернаром Каз-
нёвом, а также на Международ-
ном экономическом форуме 
«Один пояс — один путь» в мае в 
качестве специального предста-
вителя президента Эмманюэля 
Макрона.

«Как личность, Си не изме-
нился, — констатирует Раффа-
рен. — Он искренний и спокой-
ный, он — человек слова».

Херман Ван Ромпёй разделяет идеи 
председателя Си.

Жан-Пьер Раффарен впечатлен 
большими планами КНР.

Акцент

 Евросоюз высоко оценил 
идеи Си Цзиньпина,
когда столкнулся
с терроризмом, популизмом
и изоляционизмом

Страницы «Китай» подготовлены по материалам газеты China Daily
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ЧМ-2018 Италия проиграла
Швеции в первом
стыковом матче

«Викинги»
показали силу

Артур Нанян

ВЧЕРА стали известны еще два участника чемпионата 
мира-2018 от Европы. Они определились по итогам от-
ветных стыковых игр Швейцарии с Северной Ирландией 
и Греции с Хорватией. Результаты этих матчей стали из-
вестны после подписания номера «РГ» в печать.

Ну а сегодня в Милане решится судьба чемпиона 
мира-2006 — Италии. Уступив в первой встрече на вые-
зде шведам (0:1), «Скуадра адзурра» еще больше 
осложнила себе жизнь. Речь не только о результате, а об 
игре, показанной командой Джампьеро Вентуры: бес- 
хитростной, лишенной фантазии и абсолютно не соот-
ветствующей статусу одной из лучших сборных мира. 

Безусловно, итальянцы могут сетовать на невезение. 
Кто знает, забей в самом начале матча Андреа Белотти 
из убойной позиции, может, гости и не проиграли бы. 
Но Белотти промахнулся. А во втором тайме шведы при-
бавили и заслуженно победили. Но, по мнению главного 
тренера «Скуадры адзурры» Вентуры, результат встре-
чи в Стокгольме ничего не меняет.

— У нас есть 90 минут, чтобы исправить ситуацию. 
Сегодня мы могли сделать больше, но очень многое по-
ставлено на карту, — подчеркнул Вентура. — Если честно, 
такой результат немного раздражает, потому что все 
могло сложиться 
иначе. Мы поменяем 
некоторые моменты 
перед ответной иг-
рой. Шведы всегда 
действуют одинако-
во, просто мы слиш-
ком медленно дви-
гались. Уверен, в по-
недельник все будет 
по-другому. 

Не согласен с 
Вентурой его колле-
га из шведской сбор-
ной Янне Андерссон. 
По его словам, скандинавы добились заслуженной по-
беды. 

— Игра шла по нашему сценарию. Мы заслужили та-
кой результат, — уверен Андерссон. — Это был жесткий 
матч, в котором было много единоборств. И большинст-
во из них мы выиграли. Во второй встрече мы должны 
сосредоточиться на себе и сделать ту же работу, что и 
сегодня. Не чувствую необходимости что-либо объя-
снять ребятам. Они и так отлично все понимают. Конеч-
но, победа сделает нас еще более уверенными в себе. Но 
впереди еще 90 минут. Все может случиться. Тем более 
когда у тебя в соперниках такая сильная команда. 

Если перед первым матчем итальянцы, несмотря на 
все их проблемы, считались явными фаворитами про-
тивостояния, то теперь все далеко не так однозначно. 
Букмекеры принимают ставки на выход «Скуадры ад-
зурры» на ЧМ-2018 с расчетом 1 к 2, а на шведов — 1 к 
1,8. В случае невыхода на чемпионат мира обиднее все-
го будет за ветерана итальянской сборной Джанлуиджи 
Буффона. Участник пяти чемпионатов мира 39-летний 

голкипер туринского «Ювентуса» намеревался краси-
во завершить карьеру после турнира в России. Как 
знать, может ему и удастся это сделать. Во всяком слу-
чае, сам Джиджи, как его называют на родине, не отчаи-
вается: он верит, что Италия выйдет на ЧМ. 

— Мы можем исправить ситуацию, — полагает Буф-
фон. — Первое правило матчей сборных — не сочувство-
вать самому себе. Сегодня было много стыков, борьбы. 
Некоторые из них были на грани. Возможно, судья мог 
бы быть чуть строже, но он работал в английской мане-
ре. Давал бороться. Теперь нам нужно поверить в себя и 
показать в Милане игру, достойную сборной Италии. 
Хочется верить, что мы сможем это сделать и выйти на 
чемпионат мира. Любой другой результат станет ката-
строфой.  

Также состоялись два матча в рамках Межконтинен-
тальных стыков. Игры Гондураса против Австралии и 
Новой Зеландии с Перу завершились нулевыми ничьи-
ми. Ответная встреча Австралии с Гондурасом состоит-
ся 15 ноября, а перуанцев с новозеландцами — 16-го чи-
сла. 

Стали известны все участники финальной стадии 
ЧМ-2018 от Африки. Последними путевки в Россию за-
бронировали Сенегал, Марокко и Тунис. За бортом чем-
пионата мира осталась сборная Кот-д’Ивуара, что мож-
но отнести к одной из главных сенсаций отборочного 
цикла в Африке. 

Таким образом, на данный момент известны имена 
26 участников ЧМ-2018 из 32. Перечислим эти коман-
ды: Россия, Бельгия, Англия, Франция, Германия, Ис-
ландия, Польша, Португалия, Сербия, Испания, Коста- 
Рика, Мексика, Панама, Аргентина, Бразилия, Колум-
бия, Уругвай, Египет, Тунис, Марокко, Нигерия, Сене-
гал, Иран, Япония, Южная Корея, Саудовская Аравия. 

Добавим, что помимо стыковых матчей, в Европе со-
стоялся ряд товарищеских встреч. В самой любопытной 
из них Англия сыграла в Лондоне вничью с Германией 
(0:0). Вице-чемпионы Европы французы победили дома 
Уэльс (2:0) благодаря голам Антуана Гризманна и Оли-
вье Жиру, а сборная Бразилии в Лилле одолела команду 
Японии со счетом 3:1. У пятикратных чемпионов мира 
отличились Неймар с пенальти, а также Марсело Вией-
ра и Габриэль Жезус. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 ноября, понедельник
Матч ТВ
22.40 Сборная Италии — сборная Швеции. Прямая трансляция. 

14 ноября, вторник
Матч! Футбол 2
22.35 Сборная Ирландии — сборная Дании. Прямая трансляция. 

C места события На главном стадионе ЧМ-2018 в Москве сборная России 
уступила Аргентине — 0:1

Товарищеский гол
Илья Зубко, Илья Соболев 

О
ткрытие главного ста-
диона чемпионата 
мира по футболу-2018 
получилось запоми-
нающимся. Отрекон-

струированные «Лужники» при 
полном аншлаге лицезрели битву 
сборных России и Аргентины, в 
которой команда Станислава Чер-
чесова смогла остановить самого 
Лионеля Месси, но все-таки не 
удержала почетную ничью, про-
пустив в самой концовке, пусть и 
из явного офсайда.

Совсем другие «Лужники»
Отнюдь не дешевые билеты 

раскупили за считаные дни. В 
приезде таких команд, как Арген-
тина, есть и некоторые минусы. 
На трибунах собирается слиш-
ком много нефутбольной публи-
ки, пришедшей потому, что это 
престижно и статусно. Ждать 
слаженной и яростной поддер-
жки в таком случае бесполезно. 
Впрочем, и на чемпионате мира 
будет так же. Привыкаем к тому, 
что футбол — это модно и дорого. 
Пока перестроились не все.

— А где можно купить билеты? 
— вопрос прохожего, кажется, по-
ставил в тупик полицейского, де-
журившего у метро. На тот мо-
мент в продаже оставались толь-
ко места в скайбоксах ценой в 
20—30 тысяч рублей, но потенци-
альный болельщик, судя по его 
внешнему виду, едва ли готовил-
ся к таким расходам. Сержант 
просто пожал плечами, но гра-
жданин не унимался: «Что же это 
происходит! Где спекулянты?»

И ведь действительно: рань-
ше перед большими мероприя-
тиями в «Лужниках» «частные 
предприниматели»  толпой 
встречали тебя уже на выходе из 
метро, а тут — тишина. В осталь-
ном променад от вестибюля 
станции «Спортивная» до тер-
ритории «Лужников» не сильно 
изменился. Пожалуй, главное 
новшество на пути к арене — 
входные павильоны. Теперь весь 
досмотр происходит именно 
там. Это довольно просторные 
помещения, в которых распола-
гаются и рамки металлоискате-
лей, и ленты для проверки руч-
ной клади. В день матча работа-
ло три таких павильона, а вся 
процедура досмотра заняла у 
нас не больше пяти минут. Хотя 
кому-то из коллег повезло мень-
ше, и они провели на досмотре 
минут 15—20. 

«Смотри, снаружи он почти 
не изменился», — с наблюдением 
одного из болельщиков сложно 
было не согласиться. Внешне 
«Лужники» претерпели скорее 
косметический ремонт. Зато вну-
три арена преобразилась до неуз-
наваемости. 

Исчезли беговые дорожки, и 
трибуны теперь под более кру-
тым углом подходят практически 
к самому полю. Цвет их тоже из-
менился: вместо желто-оранже-
вых они стали бордовыми со 
светлыми вкраплениями. По 
сути, это совершенно другой ста-
дион, и о былых временах в нем 
напоминает только фасад.

— Арена реально преобрази-
лась. Все стадионы, на которых 
мы играем, великолепны. «Луж-
ники» в том числе. Трибуны 
слышно, болельщик рядом, поле 
хорошее. В этом плане никаких 

проблем нет, — так описал свои 
впечатления от новых «Лужни-
ков» после матча главный тренер 
российской сборной Станислав 
Черчесов. — Не знаю, насколько 
болельщикам комфортно доби-
раться. Нас привезли и отвезли. 
Если еще и логистика хорошая, 
значит, вообще все идеально.

Лео не жадный
А вот кого хотелось бы лицез-

реть здесь вновь, так это капита-
на сборной Аргентины. Который 
не только на поле показал себя, 
но и с журналистами вел себя 
профессионально. Из коридора, 
ведущего к раздевалкам, он поя-
вился в смешанной зоне одним из 
первых. Причем уже переодетый 
в «гражданское»: джинсы и мод-
ную кожаную куртку, чем-то на-
поминающую «косуху». В отли-
чие от своего извечного антипо-
да, португальца Криштиану Ро-
налду, стабильно игнорировав-
шего журналистов во время Куб-
ка конфедераций, Месси сразу 
подошел к диктофонам. И терпе-
ливо отвечал на вопросы почти 
пять минут. 

Другое дело, что Лео по обык-
новению ничем не удивил, сооб-
щив, что «всегда здорово побе-
ждать», что «мы тренируемся 
каждый день и сегодня показали 
это на поле». Кроме того, Месси 
подтвердил, что не поедет с ко-
мандой в Краснодар на товари-
щеский матч с Нигерией, а от-
правится прямиком в Барселону.

Вторым в топе самых ожидае-
мых фигур был Денис Глушаков. 
И вовсе не потому, что его удары 
в этот вечер были самыми опа-
сными для аргентинского голки-
пера Серхио Ромеро. Еще по ходу 
матча официальный «Твиттер» 
сборной России порадовал сооб-
щением — Глушаков и Месси в пе-
рерыве обменялись футболками. 
К записи прилагалось видеодо-
казательство, как Денис и Лио-
нель совершают обмен в подтри-
бунном помещении, прямо по 
пути в раздевалки. Так умерла 
одна из главных интриг вечера — 
кому же достанется майка Лео, 

которая не раз становилась при-
чиной нешуточных разборок 
среди игравших против арген-
тинца футболистов. На людях 
расторопный Глушаков появил-
ся с пакетом, но показать его со-
держимое отказался наотрез.

— Футболка как футболка. 
Принесу домой, брошу в стирку, 
— немножко раздраженно про-
бурчал Денис.

Как вам удалось провернуть все 
это дело в перерыве?

ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Бывало уже, что 
менялся в перерыве футболками. 
И со мной менялись. 

Вы с ним заранее договорились, 
или как?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Да, когда шли в 
раздевалку. Вообще перед мат-
чем попросил у него.

Правда?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Шучу! 

Как вам матч?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Бывало и лучше. 
Понятно, что у Аргентины хоро-
шая сборная, хороший подбор 
игроков. Нам приходилось боль-
ше обороняться, чем атаковать. К 
сожалению, атаковали мало и 
моментов было немного. 

Аргентинцы играли в полную 
силу?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: У них надо спро-
сить.

Что скажете об атмосфере, о но-
вом стадионе?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Стадион заполнил-

ся, благодарим болельщиков. Нам 
было удовольствие играть в такой 
атмосфере на новом стадионе. Все 
удалось, кроме результата.

Кто-то еще с кем-то футболками 
поменялся?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Да полкоманды, 
если не вся, поменялась футбол-
ками с аргентинцами.

Сильнее и быстрее
Глушакова не случайно спро-

сили, насколько «всерьез» игра-

ли аргентинцы. Только самые на-
ивные болельщики могут думать, 
что Месси со товарищи выклады-
вались на полную катушку. Пери-
одически «альбиселеста» и вовсе 
включала «энергосберегающий» 
режим, но даже на нем разница в 
классе команд выглядела колос-
сальной. Прежде всего в скоро-
сти — пока нашим нападающим 
надо было сделать два-три каса-
ния и подстроиться под мяч, их, 
естественно, накрывали. Так что 
статистика первого тайма была 
для сборной России сколь неуте-
шительной, столь и красноречи-
вой: один удар по воротам, и тот 
мимо цели, и всего 25 процентов 
времени владения мячом. В том, 
что при таких исходных данных 
россияне проиграли «всего 
лишь» 0:1, надо благодарить пре-
жде всего Игоря Акинфеева, у ко-
торого было несколько важных 
спасений. Ну и оборона сыграла 
вполне прилично, чего не ска-
жешь об атаке. Что признал и 
главный тренер сборной.

— Мы знали, что будет слож-
ный матч, что в каких-то момен-

тах мы не будем владеть мячом и 
инициативой. Думаю, нам в ка-
кой-то степени удалось грамотно 
играть в обороне в тактическом 
плане. Конечно, нам не удалось, 
особенно в первом тайме, когда 
мы отбирали мяч, правильно вы-
ходить из обороны в атаку. Были 
частые потери, — признал Станис-
лав Черчесов. — Соперник был 
сильнее нас. Гол, как мне сказали, 
был забит из «вне игры», но на гол 
они точно наиграли. Надо быть 
объективным. Хотя такие матчи 
можно и на 0:0 сыграть, и 1:0 вы-
играть. И терпеть надо научиться, 
и такие матчи выигрывать.

Весь матч Черчесов провел у 
бровки и на тренерскую скамей-
ку вообще не присел ни разу. Ста-
нислав Саламович постоянно 
взывал то к своим игрокам на 
поле, то оборачивался к асси-
стентам и запасным. После фи-
нального свистка он не выглядел 
убитым горем и даже периодиче-
ски улыбался. Понятно, что, ког-
да ты играешь против вице-чем-
пиона мира, трудно закладывать-
ся на иной исход, кроме пораже-
ния. По крайней мере наша сбор-
ная до более серьезного статуса, 
увы, пока не доросла. Но это не 
мешает Черчесову заявить, что 
результатом он недоволен, а вот 
дисциплиной — вполне. Противо-
стоять более классным соперни-
кам россияне действительно мо-
гут в первую очередь за счет по-
рядка, сыгранности и физиче-
ской готовности. А вот что делать 
со скоростью — совершенно непо-
нятно, ибо проблема системная. 
И связана она с тем, что в чемпи-
онате России футболисты игра-
ют в другом темпе. С этим не стал 
спорить и Станислав Саламович.

— Мы каждый раз говорим иг-
рокам, что в сборной надо пере-
ключаться. Но только на поле ты 
начинаешь понимать, насколько 
все быстрее. И я рад, что у нас 
есть такие матчи, — сказал Черче-
сов. — Если бы они были каждую 
неделю, то и решения принимали 
бы быстрее, поскольку соперник 
заставляет. Только в конкурен-
тной среде начинаешь понимать, 

где ты и что ты. Надеюсь, этот 
матч поможет нам уже в игре с 
Испанией.

Второй встречи с соперником 
топ-класса ждать осталось недол-
го. Уже во вторник в Санкт-Пе-
тербурге сборная России играет 
с экс-чемпионами мира и Евро-
пы. Посмотрим, насколько арген-
тинский урок будет полезен для 
игры с Испанией.

В поединке с двукратными чемпио-
нами мира российская сборная 
сопротивлялась до последних 
минут матча.

После реконструкции стадион «Лужники» преобразился до неузнаваемости. Болельщики обеспечили российской сборной фантастическую поддержку.

Акцент

 Главный тренер сборной 
России Станислав Черчесов 
остался в восторге 
от обновленных «Лужников»

После поражения 
в Стокгольме 
Италия перестала 
считаться фавори-
том противостояния 
у букмекеров

Легендарный вратарь сборной Италии Джанлуиджи Буффон 
(справа) уверен: его команда выйдет на чемпионат мира.

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ
игрового времени владела мячом 
сборная России. Это худший 
показатель за последний год.
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СОПЕРНИК
Сборная Испании разгромила в 
Малаге в контрольном матче 
четвертьфиналиста ЧМ-2014 
Коста-Рику со счетом 5:0. Героем 
встречи стал полузащитник 
«Манчестер Сити» Давид Силь-
ва, оформивший дубль. Еще по 
мячу провели Жорди Альба, Аль-
варо Мората и Андрес Иньеста.
Яркая победа испанцев была ом-
рачена травмой одного из лидеров 
команды Иско. Полузащитник 
мадридского «Реала» получил по-
вреждение в середине второго 
тайма. И теперь он точно пропу-
стит матч с Россией.
— Конечно, это большая потеря, — 
отметил Мората. — Я бы сказал, 
что сейчас Иско — самый важный 
футболист не только «Реала», но 
и сборной. Он меняет игру, дела-
ет результат.
Что касается непосредственно 
матча, то, по словам главного 
тренера испанской сборной Хуле-
на Лопетеги, его игрокам все еще 
есть над чем работать.
— Счет 5:0 не отражает реаль-
ной разницы между нашими ко-
мандами, — уверен Лопетеги. — Те-
перь нам предстоит сыграть с 
Россией. Мы отнесемся к этому 
матчу со всей серьезностью.

Подготовил Артур Нанян 
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САМБО В Сочи прошло 
рекордное по числу
бойцов первенство мира

Назрел прием

Ольга Бондаренко, Краснодарский край

ВЧЕРА в Сочи завершился чемпионат мира по спортив-
ному и боевому самбо, который собрал во дворце «Ай-
сберг» почти тысячу спортсменов из 93 стран. Это ре-
кордная цифра, впервые на ЧМ приехали самбисты Ки-
тая, Египта, Кот-д’Ивуара, Сент-Люсии, Гонконга и др.

Нововведением стало то, что победитель командного 
зачета определялся по количеству золотых наград. Ранее 
сумма очков складывалась из индивидуальных результа-
тов бойцов сборных, оценивавшихся баллами за занятые 
места. Всего разыгрывалось 27 комплектов медалей в 
спортивном самбо у мужчин и женщин и в боевом самбо.

— Мы хотим взять четыре медали в каждой группе. Че-
тыре у мужчин, четыре у женщин, и в боевом, думаю, по-
больше получится, пять-шесть, наверное. Всего четыр-
надцать, — рассказал перед началом состязаний прези-
дент Всероссийской федерации самбо Сергей Елисеев. — 
Правда, есть некоторые опасения у тренеров. К чемпио-
нату мира в женском составе вообще все поменялось. 

Однако уже первую медаль, и сразу золотую, прине-
сла сборной именно наша соотечественница. В катего-
рии до 48 кг награду завоевала Мария Молчанова, выиг-
рав в финальном бое у украинки Анастасии Новиковой.

— Я добилась самой долгожданной победы в карьере, 
хотя у меня и были золотые награды чемпионатов мира 
2011 и 2013 годов. Но потом я дважды была «серебря-
ной», а затем вовсе не пробилась в сборную, — рассказа-
ла сразу после победы Молчанова. — Так что, выиграв 
чемпионат страны и получив право выступить в Сочи, 
готовилась упорно как никогда. Стать лучшей было тя-
жело. В нашем весе собрался настоящий «цветник» — се-
ребряный призер прошлогоднего чемпионата мира Лей-
ла Аббасова из Белоруссии, чемпионка мира-2015 Ма-
рия Гедес из Венесуэлы, украинка Новикова.

Всего же в первый день в копилку РФ попало шесть зо-
лотых медалей, а уже на следующий день — еще четыре. 
По результатам двух дней турнира у россиян уже были 
десять наград высшей пробы.

Прошел конгресс Международной федерации самбо,  
на пост президента единогласно переизбран Василий 
Шестаков. Причем первыми заявлениями Шестакова 
сразу же после голосования стали слова о борьбе до по-
бедного за включение самбо в олимпийскую программу.

— На сегодня у нас выполнены практически все требо-
вания МОК. Должно быть 50 стран плюс одна, где зани-
маются самбо,а у нас их 120. И развит наш вид не на трех 
континентах, а на всех пяти, — объяснил Шестаков. — 
Нужна популярность у зрителей? Наши залы — битком. 
Нет проблем и с освещением в прессе, в том числе ино-
странной. Мы наблюдаем большой интерес к самбо не 
только в России, но и во всем мире.

Одной из причин, по которой процесс пока идет не так 
быстро, как хотелось бы, глава федерации считает непро-
стую политическую обстановку в мире. Однако в настоя-
щий момент в листе ожидания МОК самбо стоит на пер-
вом месте. Тем временем уже принято решение о вклю-
чении этого вида спорта в программы Азиатских игр-
2018 и Европейские игры. Плюс ведутся переговоры об 
участии самбистов в Африканских играх.

БАСКЕТБОЛ Наши девушки
начали отбор на ЧЕ-2019
с разгрома Албании «+85»

Вагон рекордов

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России начала свое выступление в 
квалификации чемпионата Европы-2019 с гостевого раз-
грома Албании — 122:37. Это был первый официальный 
матч нашей команды под руководством нового главного 
тренера немца Олафа Ланге, работающего в екатерин-
бургском УГМК. 

В отборе на Евро-2019 образовано восемь кварте-
тов. На чемпионат попадут все победители групп и еще 
шесть команд, занявших вторые места (по дополни-
тельным показателям). Сербия и Латвия как организа-
торы турнира от квалификации освобождены. Росси-
янки попали в группу «С», где, помимо Албании, ком-
панию им составили Литва и Венгрия.

В матче с Албанией женская сборная России обно-
вила массу своих рекордов: по набранным очкам и по 
разнице за четверть (первая 10-минутка — 44:4), по на-
бранным очкам и общему преимуществу за матч 
(«плюс 85»), а также по ходу встречи был выдан отре-
зок 29:0. Подобный, но все же менее впечатляющий 
разгром соперниц случился очень давно, на ЧМ-1998, 
когда россиянки сокрушили Аргентину — 107:32.

Сейчас в Тиране девушки выступали в следующем 
составе: Елена Беглова, Евгения Белякова, Наталья Ви-
еру, Виктория Завьялова, Раиса Мусина, Татьяна Пет-
рушина (все — УГМК, Екатеринбург), Жосселина Май-
га, Ксения Тихоненко, Мария Черепанова (все — «Над-
ежда», Оренбург), Мария Вадеева, Анастасия Логунова 
(обе — «Динамо», Курск) и Анна Лешковцева (МБА, Мо-
сква). Лучшим бомбардиром с 18 очками стала Вадее-
ва, совершившая к тому же еще и десяток подборов. 
Скоро, уже 15 ноября наши девушки принимают Лит-
ву, уступившую дома венгеркам — 70:73.

По признанию Олафа Ланге, для него дебют на посту 
рулевого нашей сборной стал особенным моментом: 
«Перед матчем, когда все игроки встали рядом, у всех 
на майках написано «Россия» — меня это воодушевило! 
Я очень благодарен за свое назначение и доверие феде-
рации во главе с Андреем Кириленко. В течение 2017 
года мне удалось поработать сначала со сборной Ав-
стралии, а теперь — с российской командой. Это здоро-
во. И я рад тому, как команда включилась в работу: иг-
роки отзываются на мои пожелания, выполняют все 
установки тренерского штаба. Мне очень нравится в 
этом замечательном  коллективе».

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Как оценивать победу Сергея Воронова и падение 
Евгении Медведевой на Гран-при Японии

Сквозь призму льда
Анна Козина

У
спехам российских фигу-
ристок мы уже давно не 
удивляемся. Двукратная 

чемпионка мира и Европы Евге-
ния Медведева приучила, что по-
бедительница может быть только 
одна. На Гран-при Японии в Оса-
ке Женя, как и положено, стояла 
на высшей ступеньке пьедестала. 
Но вот увидеть 30-летнего оди-
ночника Сергея Воронова с куб-
ком за первую в карьере победу 
на этапе серии было неожиданно 
и очень приятно.

Наверное, здесь не обойтись 

без ремарки: из-за травмы, полу-
ченной на тренировке, с турнира 
снялся олимпийский чемпион, 
фаворит соревнований и люби-
мец местной публики Юдзуру 
Ханю. Но, как правильно заме-
тил сам Воронов, победителей не 
судят. К тому же он выступил са-
мым достойным образом. На-
пример, первое место Михаила 
Коляды на Гран-при Пекина 
можно назвать сенсацией, под-
крепленной удачей. Все-таки вы-
ступление было смазано грубы-
ми ошибками. Сергей же свое 
«золото» заслужил на все сто 
процентов. Он чисто откатал обе 

программы. В короткой испол-
нил каскад «четыре — три», в про-
извольной сделал два четверных 
тулупа. По ходу соревнований 
фигурист обновил все свои лич-
ные рекорды — по короткой 
(90,06 балла), произвольной 
(181,06) и по сумме программ 
(271,12). И обошел вполне кон-
курентоспособных соперников — 
американца Адама Риппона 
(261,99) и израильтянина Алек-
сея Быченко (252,07). 

В сезоне-2014/2015 Воронов 
стал призером финала Гран-при, 
впервые после победы Евгения 
Плющенко в далеком 2004 году 

напомнив о существовании рос-
сийского одиночного катания, и 
выиграл медаль чемпионата Ев-
ропы. Потом он пропал из сбор-
ной, боролся с травмами, менял 
тренеров. Может, в олимпийский 
год у спортсмена открылось вто-
рое дыхание. 

— Трудности кого-то ломают, а 
кого-то закаляют. Столько раз хо-
телось заняться чем-то другим 
или просто опустить руки. Но я 
не сделал этого, — приводит слова 
Воронова пресс-служба Федера-
ции фигурного катания России. — 
Рад, что этот турнир сложился. 
Значит, то, что я испытал, сдела-
ло меня чуть-чуть лучше.

Какой-то сбой случился и в ка-
тании Евгении Медведевой. Уже 
на втором этапе Гран-при надеж-
ная и стабильная Женя — именно 
так мы привыкли о ней думать — 
падает с прыжков в произволь-
ной программе. В Москве наша 
чемпионка улыбнулась после 
проката и отметила, что к паде-
нию относится иронично. В Оса-
ке выражение лица и коммента-
рий был другим. Медведева была 
расстроена.

Сложно понять, что и почему 
происходит с Женей. Возможно, 
сказывается смена произволь-
ной программы после первого 
старта сезона. Вместо постанов-
ки Ильи Авербуха фигуристка и 
тренер Этери Тутберидзе приня-
ли решение переделать показа-
тельный номер и катать «Анну 
Каренину». Кроме того, это 
олимпийский сезон, а конкурен-
тки поджимают со всех сторон — 
и в сборной, и на международном 
уровне. 

Когда на протяжении двух се-
зонов Медведева выдавала свои 
беспроигрышные серии, все га-

дали, когда же чемпионка оши-
бется. Ведь не может человек 
быть настолько неуязвим и 
устойчив. Если посмотреть на ре-
зультаты, даже с падениями Мед-
ведева осталась лидером. И ита-
льянку Каролину Костнер, и де-
бютантку взрослой серии Гран-
при Полину Цурскую она обо-
шла. Кого — техникой, кого — ком-
понентами (224,39, 212,24 и 
210,19 балла соответственно). 
Но главное, чтобы статус был не в 
цифрах, но в характере и в на-
строе. А бойцовских качеств 
Медведевой не занимать. 

Хотя на оценки порой сложно 
не обратить внимание, особенно 
если они очень высокие. В пар-
ном катании на Гран-при в Осаке 
произошло знаковое событие. 
Ч е м п и о н ы  м и р а  к и т а й ц ы 
Веньцзинь Суй — Цун Хань, кото-
рые и победили в Японии, в про-
извольной программе обновили 
мировой рекорд Татьяны Воло-
сожар и Максима Транькова, ко-
торый держался с 2013 года 
(155,10 балла). В финале Гран-
при-2015 в Барселоне к этому до-
стижению, находясь на пике фор-
мы, были очень близки еще одни 
ученики Нины Мозер Ксения 
Столбова и Федор Климов. Сей-
час же они только-только преодо-
левают последствия травм, наби-
раются сил и уверенности. В Оса-
ке они избежали падений и стали 
вторыми (222,74 против 234,53 у 
китайского дуэта). Кристина Ас-
тахова — Алексей Рогонов — тре-
тьи (203,64).

В танцах на льду победу одер-
жали олимпийские чемпионы ка-
надцы Тесса Вирчу — Скотт Мойр 
(198,64). Россияне Виктория Си-
ницина — Никита Кацалапов за-
няли четвертое место (177,15).

Хоккей В заключительном матче «Кубка Карьяла» 
наша сборная одолела чехов

Олимпийский Евротур

Павел Петровский 

Н
акануне завершился 
первый этап Евро-
хоккейтура — «Кубок 
Карьяла». 

Российская сбор-
ная под руководством Олега 
Знарка в стартовом поединке 
турнира уступила финнам — 2:3, 
зато в следующем матче против 
швейцарцев показала куда более 
результативный хоккей и доби-
лась победы — 6:2. Решающим 
стал третий период, который 
наши выиграли — 5:0.

Интересно, что, несмотря 
на победу, Знарок довольно 
жестко прокомментировал итог 
встречи:

— Скажу, что игра получилась 
для нас довольно тяжелой. Рас-
строило, что было очень много 
ненужных удалений. Фактически 
мы полматча провели в мень-
шинстве. Хорошо, что выиграли. 
Были у нас нелепые ошибки. По-
сле двух шайб подряд сбросили 
груз, и пошла игра. Но мы надея-
лись, что это будет с первого пе-
риода. 

Напомним, что Швейцария 
впервые принимала участие в 
«Кубке Карьяла». Вместе со сбор-
ной Канады она готовится к 
Олимпийским играм 2018 года в 
Пхенчхане и поэтому по просьбе 
Национальной хоккейной феде-
рации была включена в турнир. 
При этом в зачет Евротура матчи 
со швейцарцами, так же как и с 
канадцами, входить не будут.

Как сообщает пресс-служба 
Федерации хоккея России, по та-
кой же схеме пройдет этап Евро-
тура в Москве, только вместо 
швейцарцев будет играть Южная 

Корея, а среди трех соперников 
нашей сборной будут канадцы. 

Впрочем, вернемся к заклю-
чительному матчу финского эта-
па Еврохоккейтура, где соперни-
ками россиян стали чехи.

В первом периоде в ворота 
чешской сборной влетели две 
шайбы. Дублем отметился Миха-
ил Григоренко. Во второй двадца-
тиминутке на шайбы все того же 
Григоренко и Кирилла Капризова 
соперник ответил точным «вы-
стрелом» Доминика Кубалика — 
4:1. В заключительном периоде 
команды обменялись шайбами. У 

россиян отличился Динар Хафи-
зуллин, а у чехов Якуб Клепиш. 
Итоговый счет на табло — 5:2 в 
пользу сборной России.

Тем временем комиссионер 
НХЛ Гэри Беттмэн отметил, 
что лига в будущем может на-
чать проводить мероприятия в 
России.

— Мы безмерно уважаем рос-
сийский хоккей. Со временем, 
безусловно, есть вероятность, 
что мы будем шире присутство-
вать на этом рынке, — цитирует 
Беттмэна официальный сайт На-
циональной хоккейной лиги. — 
Но для проведения наших меро-
приятий необходимо сотрудни-
чество и определенная инфра-
структура. Мы очень уважаем су-
ществующие европейские лиги, в 
том числе российскую. В наших 
планах нет задачи конкуриро-
вать с ней, наша цель — сотрудни-
чество с целью развития игры. 
Возможно, в определенное время 
при определенных обстоятельст-
вах мы сможем проводить боль-
ше мероприятий в разных стра-
нах. Наша задача — обустроить 
регулярное присутствие лиги в 

мире. Нам нравится, как прохо-
дит этот процесс сейчас. Расши-
рение мирового влияния невоз-
можно без серьезных мероприя-
тий: выставочных матчей против 
местных клубов, предсезонных 
игр, матчей регулярного сезона и 
так далее. Также надо понимать, 
что этот процесс происходит в 
содействии с профсоюзом игро-
ков. И наша совместная задача — 
составить предсказуемый и ста-
бильный календарь.

Заместитель Беттмэна Билл 
Дэйли заявил, что о создании 
клуба в Европе речи пока не идет.

— Пока нельзя говорить, что в 
ближайшей перспективе мы бу-
дем рассматривать вопрос о со-
здании клуба в Европе, — сказал 
Дэйли. — Для этого нужна обшир-
ная инфраструктура. Но в то же 
время мероприятия в Европе по-
могают этому процессу.

Напомним, что 10 и 11 ноября 
игры «Колорадо» и «Оттавы» в 
рамках NHL Global Series прохо-
дили в Швеции. 

На первом этапе Еврохоккейтура 
Россия выиграла два матча, в том 
числе поединок с чехами.

Сергей Воронов считает, что на Гран-при в Осаке победил и себя, и сильных соперников.

Акцент

 В рамках подготовки 
к Играм-2018 сборные 
Швейцарии, Канады и Южной 
Кореи получили возможность 
сыграть в Еврохоккейтуре

Россиянки заметно превосходили своих соперниц в росте, 
отсюда и такое соотношение по подборам мяча — 50:15. 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Сергей Мяус 
о новом сезоне
Суперлиги

УДАРНЫЙ 
СТАРТ 

Данила Жиляев

СТАРТОВАЛ новый сезон Су-
перлиги по хоккею с мячом, где 
сильнейшие команды страны бо-
рются за титул чемпиона России. 

Исполнительный директор 
Федерации хоккея с мячом Рос-
сии Сергей Мяус поделился с 
«РГ» впечатлениями, которые у 
него оставили первые матчи тур-
нира. Кроме того, высказался о 
перспективах своей родной ко-
манды — «Кузбасса», за который 
он выступал и который затем 
много лет тренировал.

Стартовал новый сезон Супер-
лиги, состоялись первые матчи. 
Все происходит предсказуемо 
или что-то вас удивило?
СЕРГЕЙ МЯУС: Мне, честно говоря, 
приятно, что в первых турах с 
лидерами Суперлиги — «СКА-Не-
фтяником» и «Байкал-Энер-
гией» — достойно сражались и 
кировская «Родина», и нижего-
родский «Старт», едва не ото-
бравший очки у чемпиона. В ка-
ждом городе зритель видит бес-
компромиссный хоккей. Думаю, 
этот сезон будет переломным в 
части самосознания, о чем я не 
раз говорил. И от игроков, и от 
тренеров ждем качественно но-
вых изменений в игре и в отно-
шении к делу.

Вы неоднократно говорили, в 
том числе и на страницах «РГ», о 
важности развития хоккея с мя-
чом в регионах. На ваш взгляд, 
на данный момент какие-то из 
них подтягиваются к тем, где 
этот вид спорта является номе-
ром один и где для него созданы 
все условия?
СЕРГЕЙ МЯУС: Недавно мы опубли-
ковали отчет Кемеровской фе-
дерации о ее многолетней рабо-
те и немалых достижениях под 
руководством Андрея Сельско-
го. На очереди — Хабаровский и 
Красноярский края, где федера-
ции возглавляют Олег Зиган-
шин и Игорь Бондаренко соот-
ветственно. Сегодня мы умыш-
ленно акцентируем внимание 
на регионах. Ведь команда Су-
перлиги или Высшей лиги — это 
лишь верхний слой, а первич-
но — детские спортивные школы 
и проведение соревнований. На 
местах эту работу осуществля-
ют именно региональные феде-
рации. В той же Кемеровской 
области проводится очень мно-
го соревнований, но важно, что-
бы они были сопряжены с обра-
зовательным процессом и юные 
хоккеисты имели возможность 
для отдыха. Словом, нужно 
гнаться не за количеством, а за 
качеством. Кроме этого, сейчас 
в том же Кемерове и Хабаровс-
ке активно взялись за студенче-
ский хоккей с мячом — это 
пласт, на который просто необ-
ходимо обратить внимание в 
преддверии зимней Универсиа-
ды-2019, которая пройдет в 
России. Хочу подчеркнуть, что 
ФХМР активно мониторит ра-
боту региональных федераций, 
и готова оказывать посильную 
помощь в решении наших об-
щих проблем.

Вы упомянули Кемерово — это 
ваш родной город и ваша родная 
команда «Кузбасс». Как сейчас у 
нее обстоят дела?
СЕРГЕЙ МЯУС: В «Кузбассе» отошли 
от покупки дорогостоящих иг-
роков и опираются на свою 
спортивную школу. И на сегод-
няшний день — это жизнеспо-
собная модель развития не 
только русского хоккея, но и 
спорта в целом. И сейчас то, что 
делают в «Кузбассе» президент 
клуба и директор спортивной 
школы при поддержке руковод-
ства региона, полностью оправ-
данно. В Кемерове есть шикар-
ная инфраструктура — крытый и 
открытый стадион, есть мощная 
школа. Сегодня именно выстро-
енная система взаимоотноше-
ний «школа — клуб» может при-
носить плоды. И мы должны пе-
резагрузиться именно за счет 
молодых игроков.

Сергей Мяус уверен, что нынешний 
сезон в Суперлиге станет перелом-
ным.
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